
¿Y QUÉ va a gritar esta noche Andrés Manuel López
Obrador? Tal vez haya un viva para Leona Vicario,
por ser la precursora del financiamiento ilegal para
campañas políticas, según la versión de la 4T.

OTRO VIVA podría ser para Manuel Bartlett, por
ser un incansable promotor de la compraventa de
inmuebles, por usar en la CFE el combustóleo sucio y
caro de Pemex que nadie compra y, claro, por bajarle
el switch a las nuevas generaciones que reclaman
energías limpias.

QUIZÁS el Presidente se anime a gritar "¡Viva Hugo
LópezGatell!", aunque más de 70 mil mexicanas y
mexicanos ya no estarán para responder la arenga
"desde el balcón de Palacio Nacional.

QUE NADIE se sorprenda si escucha un "¡Viva el
amigo Trump!" o algo así como "¡Vivan los héroes
que compraron cachitos del avión!". En ñn, habrá
que estar muy al pendiente de lo que gritará el
Presidente desde el balcón hacia una plaza vacía. Por lo
pronto... ¡Viva México!

A MÁS de uno sorprendió que Félix Salgado
Macedonio pidiera oootra vez licencia como senador,
dizque para ir a buscar la candidatura de Morena al
gobierno de Guerrero. Y es que ya lo había hecho, pero
se arrepintió a los pocos días, sobre todo después de

que se perfiló claramente a la alcaldesa Adela Román
Ocampo como la favorita para llevarse la candidatura.

QUIÉN SABE si Salgado Macedonio está pensando en
saltarse las trancas del partido o simplemente quiere
hacer ruido para vender cara su derrota. En tanto,
Pablo Amílcar Sandoval, hermano de la Cándida
Eréndira, sigue pataleando porque ya se veía como
gobernador y, sin embargo, todo indica que se quedará
con las ganas.
BUENO, y a todo esto... ¿alguien se acuerda de
Notimex? La huelga en la agencia de noticias del
Estado mexicano cumple ya 209 días oficiales. Y lo
único que se sabe del conflicto es que la cuestionada
directora, Sanjuana Martínez, vive pegada a Twitter
atacando a sus críticos... y cobrando cómodamente
un sueldo que se paga con el dinero de todos los
mexicanos.

LO MÁS GRAVE del asunto es que luego de casi
tres meses en paro total de labores y con una titular
más interesada en avivar el conflicto que en buscar
soluciones, a Notimex como que ya nadie la extraña.

Y EN NOTICIAS científicas, un grupo de investigadores
descubrió posibles evidencias microbianas en Venus,
lo cual significa que en aquel planeta hay más vida que
en el plan de negocios de Pemex.
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COMO DICEN en el
norte, "se la volaron"
con los apoyos a la rifa
Avión Presidencial.

ADEMÁS del tianguis
que promovieron
legisladores federales
para acelerar el
último día la venta de

boletos, en Iztapalapa
la Alcaldesa Clara

Bragada presumió
que tenía en su
poder un lote de
mil papelitos que
serían distribuidos

equitativamente en
293 colonias y que,
de resultar ganadora
alguna, recibiría el
premio en obras.
SI LOS COMPRÓ
con su dinero, ¡qué
generosa!, y sino...
¡qué manera de
malgastar recursos!

• • •

Y AHÍ NO paró la
cosa.

CON TAL de que más
gente se interesara
en participar, la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunció
que a los ganadores
en la Ciudad de

México les perdonaría
el impuesto por
sorteos.

ENTRETANTA

euforia, seguramente
pasaron por alto
que la Constitución
de México prohibe
la condonación de

impuestos como
parte de una reforma
que impulsó y
consiguió... ¡el propio
tabasqueño!

¿SERÁ que cuando
se trata de las causas

propias de la Cuarta
T ransf ormación,
la ley se vuelve una
mera cuestión de
azar?
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A punto de cumplirse el plazo para tener
en México un gran sistema de salud,
vamos para atrás. La rifa no nos acercará
al objetivo.

Cachitos de salud
"Compra tu cachito,
hagamos historia".

Andrés Manuel López Obrador

El presidente López Obrador lo
ha prometido en varias oca
siones: "México va a tener un

sistema de salud como el que tienen
en Dinamarca y Canadá". Estos países,
sin embargo, no hacen rifas de aviones
para financiar sus clínicas o medica
mentos.

Para un Presidente que considera
que gobernar es muy fácil, los mo
numentales problemas de salud de
nuestro país pueden resolverse con
un simple cachito de esfuerzo en una
rifa. El propio mandatario describió su
política en este tema el 24 de mayo de
2019: "Era un desorden bien organiza
do para robar. Entonces, ¿qué estamos
haciendo? Poniendo orden. Siempre
he dicho que, entre otras cosas, la po
lítica es poner orden en el caos... No
es un problema de presupuesto, es un
problema de corrupción".

Pero lo que vemos hoy es más
desorden. Este pasado 13 de septiem
bre el Presidente no celebró que ya
hubiera medicamentos gratuitos para
todos, como prometió, o que se hubie
ra superado el desabasto de fármacos
oncológicos pediátricos, sino que en la
rifa del avión presidencial "ya llegamos
a la meta para pagar los premios". En
otras palabras, ya cubierto el monto de
los premios, "todo lo que se obtiene es

para comprar equipos de salud".
No fue fácil llegar a esta meta.

Desde hace meses el presidente Ló
pez Obrador ha estado promoviendo
los cachitos desde sus conferencias
de prensa. Hasta se subió al avión
presidencial para vender más, a pe
sar de que él mismo ha reconocido
que no se está rifando el avión. El
gobierno ha recurrido a conductas
éticamente cuestionables, como forzar
a burócratas y funcionarios a comprar
boletos, pero también a acciones que
pueden ser constitutivas de delito,
como desviar recursos del Insabi, el
Instituto de Salud para el Bienestar,
para comprar boletos de lotería en
lugar de insumos de salud. A pesar
de estas maniobras, y de las grandes
compras de empresas que quieren
quedar bien con el Presidente, ayer el
director general de la Lotería Nacional,
Ernesto Prieto, informó que hasta el
11 de septiembre se habían vendido
solo 69.65 por ciento de los boletos.
Considerando que hasta el Presidente
se ha convertido en vendedor, la cifra
parece decepcionante.

Los países progresistas con buenos
sistemas de salud pública, como Dina
marca y Canadá, no realizan rifas para
pagar los gastos de salud. Tienen siste
mas bien organizados que se financian
de los impuestos y los presupuestos
gubernamentales, lo que otorga certi
dumbre a la disponibilidad de recursos
a través de los años. Las compras de
medicamentos se realizan de forma

ordenada y la distribución queda a
cargo de empresas especializadas. Es
todo lo contrario de lo que se está
haciendo en México.

Es verdad que el presidente López
Obrador heredó un sistema de salud
con muchos problemas. El 3 de enero
de 2019, al comenzar su mandato, lo
reconoció, pero añadió que en dos
años vamos a "tener un sistema de sa
lud como el que tienen en Canadá, en
el Reino Unido o en Dinamarca, que
son de lo mejor. Ese es el compromiso".

Este compromiso debería saldarse
el 3 de enero de 2021, en apenas tres
meses y medio; pero en lugar de avan
zar estamos retrocediendo. El Seguro
Popular fue eliminado, sin tener un sis
tema sólido que lo sustituya, mientras
que el propio gobierno ha provocado
una escasez artificial de medicamentos.
Rifar en cachitos un avión que no se
puede rifar no nos acercará a la meta
de tener un buen sistema de salud.

• CATEDRAL TOMADA
El Estado Mayor Presidencial tomaba
antes control de la Catedral Metro
politana el 15 y 16 de septiembre por
seguridad y para manejar la pólvora de
los fuegos de artificio. Pero ya no existe
el EMP, por lo que el Ejército tomó el
control desde el 13 sin advertir a las
autoridades religiosas. Esto generó
quejas y cuestionamientos. Echar a
la basura la experiencia del EMP ha
tenido costos.
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Baja del monte como enorme vaca
que viniera a pacer en nuestro huerto.

La neblina... Se unta al paisaje igual que
si quisiera borrarlo para siempre. En sus
brazos desaparecen los seres y las cosas.
Ya no son los pinos, ni el caballo, ni la gran
piedra que señala el límite del rancho.
Ya no es el mundo. En medio de la bruma
todo es nada.

Viene la niebla a la casa, pero la detiene
el ventanal. Aun así me aparto de la
vidriera, no sea que la neblina entre
por alguna rendija y me haga desaparecer
también a mí.

Enciendo la luz de la habitación para
alejarla, por más que es aún de día.
La niebla no se va. Me acecha, silenciosa,
tras el cristal opaco. Para no verla corro
las cortinas.

Sé que ahí está. ¿Se irá algún día o quedará
ya para siempre? Procuro sosegarme
pensando que nada es para siempre.
Casi todo es más bien para nunca.

Pero ya no estoy aquí. Estoy en la bruma.

Cuando la niebla se vaya volveré.

¡Hasta mañana!...
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Plaza de almas

El que ama debe ser expresivo
con la persona amada y reservado
con el resto del mundo.

En cosas del amor, Armando, no
debe haber jactancias. El silen
cio ante los demás es el mejor

regalo que puedes hacerle a quien
como un regalo se te dio. Aquel que
ama ha de ser expresivo con la per
sona amada y callado con el resto del
mundo. El amor es para cantarse, no
para contarse. Usaré dos ejemplos a
fin de ilustrar lo que te digo. El uno
pertenece al mester de picardía; el
otro es de tipo culterano; espero
que al decirlo no sonaré pedante. El
ejemplo picaro tratá de un sujeto va
no y presuntuoso que en una fiesta
le dijo, fanfarrón, al señor que tenía
al lado: "Ha de saber usted que he
gozado a todas las mujeres que están
aquí, menos a esas tres de allá, pues
son mi prima, mi hermana y mi ma
má". "¡Fantástico! exclamó el señor,
¡Entonces entre los dos las hemos go
zado a todas!". Buena lección para un
lenguaraz. Muchos hay de esa especie,
por desgracia hasta en los más altos
círculos. El otro ejemplo que quiero
relatarte, el culterano, es del siglo die
cinueve, y alude a cierto jovenzuelo
que en una tertulia de escritores contó
que había obtenido un beso de cierta
joven de buenas familias a quien los
tertulianos conocían. Uno de ellos
escribió al punto una galana décima

para comentar la indiscreción del bo
quiflojo: "Dicha que es dicha no es
dicha / Dicha si fuese callada / ¿No
bastaba ser gozada / sino ser gozada
y dicha? / Ah, qué tremenda desdicha
/ es la de los hombres sabios / que
convierten en agravios / los favores,
y es gran mengua / tenga desdichada
lengua / quien tuvo dichosos labios".
Me viene a la memoria un cierto ami
go mío que tan pronto salía de la cama
donde había estado con una mujer
corría a hacerme la historia del evento,
y acompañaba su narración con toda
suerte de detalles sobre los gustos y
habilidades de su pareja en turno. Me
dio muy buenos tips el tonto aquel.
Otro amigo tuve, en cambio, de gran
éxito entre las señoras. Le pregunté
la causa de su buenaventura y me la
dijo: "Es que saben que les guardaré
el secreto". Sólo una me dijo todavía
asombrado, le pidió que difundiera
el hecho de haber estado con ella Le
explicó: 'Ya no soy una jovencita, y
tampoco puedo decir que soy her
mosa Necesito algo de publicidad".
Pienso de mí, sobrino, que no soy va
nidoso. ("A humilde nadie me gana",
dijo alguno). Hoy abusaré de tu com
prensión y de tu compasión y te
contaré un hecho de mi juventud que
recuerdo con agrado, a diferencia de

otros que me resultan muy ingratos.
Sucedió que en cierta casa de citas
tuve trato con una chica de las que
ahí prestaban sus servicios. En los 20
años andaría yo, y ella tendría quizá la
misma edad. Siempre me enamoraba
de la mujer con la que hacía el amor,
aunque nunca la hubiera visto antes
y aunque supiera que nunca la vol
vería ver. Con eso quiero decirte que
jamás hice el sexo sin amor. Muchas
veces ese amor duraba una hora, pero
mientras duraba estaba transido de
eternidad. Creo que la muchacha sin
tió eso, pues respondió a mis caricias
como novia o esposa, no como pros
tituta Fue una bella ocasión, sobrino,
que evoco siempre con gratitud para
aquella joven y para la vida Yo era es
tudiante, no te diré que pobre, pero sí
escaso de recursos. Ella seguramente
se dio cuenta, pues le había invitado
sólo una cerveza Temía que luego no
me alcanzara para lo demás. Cuan
do saqué la cartera para pagarle no
aceptó el dinero. Me dijo: 'Y cuando
quieras otra vez aquí estaré". A pesar
de los muchos años que he vivido sigo
siendo estudiante, y en muchas for
mas escaso de recursos. Espero que
cuando me vaya de este mundo la
vida me diga "Y cuando quieras otra
vez aquí estaré"... FIN.
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Sheinbaum vs EDrard, primer
round de presidenciables
::::: Dentro de la autollamada Cuarta Transfor

mación ven muy claro cómo dos presidencia
bles se miden en un primer round en la pelea
por la candidatura presidencial de 2024. Los
contendientes: Claudia Sheinbaum y Maree

lo Ehrard. El primer round:
la presidencia de Morena.
Nos dicen que los del bando
de doña Claudia buscan que
el Tribunal Electoral declare
inválido el método de en

cuesta para designar al pre
sidente nacional de Morena.

Aseguran que este método
favorece al diputado Mario
Delgado, alfil de Ebrard. La
intención, nos explican, es

que si el Tribunal invalida la encuesta se bus
que que el partido quede bajo la dirigencia del
actual líder nacional temporal, Alfonso Ramí
rez Cuéllar, cercano a los intereses de Shein
baum. Sin embargo, si las cosas se logran
mantener como están y se realiza la encuesta,
Delgado tiene probabilidades, y con ello
Ebrard saldría fortalecido. Pronto se sabrá

quién gana este primer round rumbo al 2024.

Persisten sospechas de
espionaje a diputados
::::: Ayer, después de su sesión ordinaria, en el
pleno de la Cámara de Diputados se llevó a
cabo un ensayo para que los legisladores pa
saran lista y votaran, vía remota, con sus ce
lulares. Nos cuentan que este ejercicio fue en
cabezado por la presidenta de la Cámara, la
priista Dulce María Sauri y participaron 69
diputados. Sin embargo, nos cuentan, al inte
rior de algunas bancadas surgieron más du
das sobre la seguridad de su información y
por la posibilidad de ser espiados por medio
de dichos equipos que fueron proporcionados
y configurados por personal de la Cámara, y
por los cuales deberán pagar 5 mil 700 pesos.
En el ensayo los diputados pudieron pasar lis
ta y votaron de manera simulada sin proble
ma. Al parecer, nos comentan, van superando
las fallas que se habían presentado, sin em
bargo, muchos legisladores desconfían de
esos aparatos y en sus reuniones privadas
procuran estar lo más lejos posible de ellos,
pues temen ser objeto de espionaje.

Acuerdan con LópezGateii
pruebas a vacuna rusa
::::: Luego de que en algunos sectores del go
bierno causara extrañeza la descalificación del

subsecretario Hugo LópezGatell al foro vir
tual que realizó el gobierno de Rusia para ha
blar de la vacuna SputnikV contra el coronavi
rus, nos dicen que don Hugo ya tuvo un acer
camiento con la empresa mexicana Landstei
ner para iniciar el proceso, complejo y delica
do, para la realización de pruebas de la vacuna
en México. Nos explican que representantes de
la industria farmacéutica sostuvieron una reu

nión con LópezGatell, que aseguran fue muy
buena y que se programó continuar con ese ti
po de encuentros. Un buen paso, aseguran.

Arrancan campañas y golpizas
::::: Muy temprano empiezan los golpes por

las candidaturas de Morena a las 15 guberna
turas que se juegan el año entrante. Y si usted
no lo cree pregúntele al senador Cristóbal
Arias Solís, a quien le salieron a relucir unos
trapitos sucios de 2005, de violencia contra su
esposa. Nos señalan en el Senado que se con
sidera a don Cristóbal como el más adelanta

do de los aspirantes para Michoacán, pero
también nos hacen ver que en el partido en el
poder hay interesados en bajarlo y subir a
otros de una contienda en la que a todas lu
ces tiene ventaja Morena. Así que muy pronto
han empezado las golpizas. ¿Quién sigue?

Mario

Delgado

Fecha: 15/09/2020

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 19,237

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


EL
CABALLITO

Uman asperezas
con LüpezGatell
::::: Todo parece indicar que el Gobierno capi
talino zanjó las diferencias que en algún mo
mento sostuvo con el subsecretario de Salud

federal, Hugo LópezGa
tell, por el manejo de la
pandemia del coronavirus.
Ayer, la jefa de Gobierno le
hizo un reconocimiento pú
blico por la labor realizada y
el apoyo que brindó a la
Ciudad. Sin embargo, no
hay que olvidar que don
Hugo no estuvo de acuerdo
con la realización de las

pruebas masivas para detec
tar nuevos casos. Incluso ahora la apuesta de
la administración es aplicar 6 mil pruebas
diarias. ¿Será una verdadera reconciliación o
una pragmática decisión política?

En redes tunden a
LaydaSansores
::::: A quien no le fue nada bien con la visita
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, fue a la alcaldesa en Alvaro Obregón,
Lavda Sansores, pero en las redes sociales.

1 u. V*1L/V±±1CIULCIO

no les cayó nada bien el dis
curso plagado de odas y re
conocimientos al Mandata

rio federal, por lo que le ha
caído una lluvia de comen
tarios y críticas. Incluso co
mentan que doña Layda,
con sus palabras, buscó
amarrar su candidatura pa
ra el estado de Campeche,
donde es originaria. Sin em

bargo, los cercanos a su equipo aseguran que
la alcaldesa no necesitaba amarrar nada, pues
tiene desde hace tiempo la bendición presi
dencial para buscar la gubernatura. Pero tuit
dado Dios no lo quita.

Un alcalde en modo campaña.
::::: El alcalde panista de Huixquilucan, Enri
que Vargas del Villar, ya anda en modo

ujwluicu. j_ai ici ciisivu.1

virtual del 81 aniversario del

blanquiazul manifestó que
si hacen las cosas bien, tie
nen amplias posibilidades
de recuperar muchos muni
cipios y espacios en el Con
greso del Estado de México.
Dijo que ya llevan un año
trabajando en la materia,
pero advirtió la necesidad
de sacar las candidaturas en
unidad üara evitar un nue

vo tropezón en 2U21. Obviamente, don Enri
que no dejó pasar la oportunidad de recalcar
que buscará la candidatura al gobierno local.
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KIOSKO

Cubrebocas sonrientes... para
anuncios de muerte y terror

::::: Tremenda polémica, nos
dicen, generó la secretaria
de Salud de Tamaulipas,
Gloria Molina Gamboa,
debido a los diseños de sus

cubrebocas, ya que para dar
a conocer las cifras de

muertos y contagiados por
Covid19 a nivel estatal, en

Gloria Molina más de una ocasión ha apa
Gamboa recido en conferencias por

tando cubrebocas que lle
van impresos una enorme sonrisa. Más allá
de sus gustos para vestir, nos explican, lo que
le critican a la secretaria es su actitud de

buen humor, y hasta de burla, frente a una
contingencia que sigue cobrando cientos de
vidas, y que a su paso por tierra tamaulipeca
se ha topado con hospitales sin medicamen
tos e infraestructura, así como personal médi
co que ante las carencias ha perdido la vida
en su lucha contra el Covid. ¡Ups!

De don Alfonso para la oposición
::::: Quien aprovechó el

1 marco de las elecciones lo
| cales en Coahuila para des
2 potricar contra los gober

nadores de la Alianza Fe
deralista y defender al pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, nos na
rran, fue el todavía líder
nacional de Morena, Al
fonso Ramírez Cuéllar,
luego de que en Torreón

no dudó en acusar a los gobernadores, entre
ellos al coahuilense Miguel Riquelme So
lís (PRI), de ser parte de una alianza "feuda
lista", donde los mandatarios "quieren tener
el poder como caciques". Pero eso no es to
do, nos detallan, pues don Alfonso no dudó
además en llamar a los gobernadores "hosti
gadores". No cabe duda, se escuchó por ahí,
que no hay mejor remedio para aflojar la
lengua, que la víspera de una despedida.

Míreles, a la gudernatura, y sus
"tropiezos" misóginos

::::: Nos cuentan desde Mi

choacán, que quien no
aprende de errores ajenos es
el político Manuel Espino
pues, en un evento público
no dudó en levantarle la
mano al exvocero de las au 
todefensas, José Manuel
Mireles, para animarlo a
ser candidato a la guberna
tura de Michoacán en 2021.

El tema, nos dicen, es que
tras su espaldarazo, aparecieron los cuestiona
mientos en contra del líder del movimiento

Ruta 5, de parte de quienes le recordaron las
actitudes misóginas de su amigo Mireles. Esto
se da, nos explican, a días de que un evento
del diputado federal Mario Delgado (More
na) fuera interrumpido por feministas, quie
nes manifestaron su desagrado por la partici
pación del senador Cristóbal Arias, al que
acusaron de ser un "agresor de mujeres".

El último grito delgófier
::::: Nos comentan que, al parecer, la nostalgia
ha comenzado a invadir al gobernador de Za
catecas, Alejandro Tello Cristerna (PRI), ya
que este es su último Grito de Independencia
en el cargo y como la pandemia le impedirá
hacer fiesta, porque su entidad aún no logra
contener los contagios de coronavirus, don
Alejando tampoco quiso pasar de noche en
estas fechas y además de ceremonia cívica
virtual, también anunció con bombo y platillo
que tiene preparado un espectáculo de piro
tecnia que la población verá en todo lo alto
del cerro de La Bufa. Pero no todo es celebra

ción, nos añaden, pues no faltó quien lo cues
tionó por, literalmente, quemar recursos que
nada mal le caerían a la contención del Covid

en la entidad. ¡Vaya despedida!
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Juicio a expresidentes,
en manos de la Corte
Contrario a versiones

falsas que se maneja
ron, la Suprema Corte

de Justicia de la Nación no se

ha pronunciado sobre la via
bilidad jurídica y constitucio
nal de una consulta popular
para enjuiciar a los expresi
dentes de la República. Ni su
presidente, Arturo Zaldívar, ni
ningún otro ministro o minis
tra han emitido opinión y no
lo harán hasta que reciban la
solicitud formal por cualquie
ra de las tres vías que marca la
Constitución para autorizar la
realización de un ejercicio de
consulta a la ciudadanía sobre

un tema tan delicado y sensi
ble. Hoy podrían llegar esas
solicitudes, tanto la que anun
ció el presidente López Obra
dor que enviaría a través de un
escrito a los ministros del ple
no, como el que mandará tam
bién el Senado, según anticipó
ayer el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ri
cardo Monreal.

Hasta ayer la recolec
ción de firmas para soli
citar la consulta por la
vía ciudadana no al
canzaba la cifra de 1
millón 800 mil firmas
de ciudadanos identi

ficados, a pesar de los
esfuerzos realizados

por varios grupos, algu
nos civiles y otros vincu
lados a Morena que se
dieron a la tarea de re
colectar las firmas

necesarias para ava
lar una solicitud a la

Corte por esa vía. Y ante la
posibilidad de que no se al
cance el requisito constitu
cional, ayer en su conferencia
mañanera López Obrador de 

cía que de cualquier modo él
ya tenía listo el escrito de pe
tición que enviará a la Supre
ma Corte de Justicia de la Na

ción para solicitarle su aval de
constitucionalidad al meca

nismo por el que se pretende
preguntarle a los mexicanos
si están o no de acuerdo en

que se lleve a cabo un juicio a
cinco expresidentes de la Re
pública, desde Carlos Salinas
de Gortari, Ernesto Zedillo y
Vicente Fox, hasta Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto.
El quid de toda esta cuestión

radica en la elaboración de la

pregunta que se pretende so
meter a consulta de los mexi

canos. De la redacción y la for
mulación de esa pregunta de
pende en gran medida de que la
Corte decida o no darle el reco
nocimiento constitucional a di
cha consulta Todos las minis

tros, nos dicen fuentes cercanas

al Poder Judicial de la Federa

ción, están expectantes por sa
ber qué dice la interrogante que
se formularía en este ejercicio
democrático porque de ello de 
pende que le den o no el aval de
constitucionalidad. Por ejem
plo, abogados constitucionalis
tas consultados por esta colum 
na nos dicen que si la pregunta
que se hace fuera: "¿Usted quie 
re que enjuiciemos a los expre
sidentes?", no pasaría ni sería
aceptada por la Corte; en cam 
bio una pregunta más abierta
como: "¿Está usted de acuerdo
que haya juicio a expresidentes
de la República si la autoridad
encuentra malversación de

fondos?", entonces sí podría pa
sar porque dice lo obvio.
El propio ministro presi

dente, Arturo Zaldivar, ha di
cho que no se va a pronunciar
sobre la consulta ciudadana

de manera anticipada por
respeto al debido proceso.
Hasta que la Corte no conoz
ca el contenido y la redacción
de la pregunta no emitirá
ninguna opinión porque de
eso depende la legalidad del
posible ejercicio.
Así que, más allá del tema

de la prescripción de delitos
que señalan juristas y de que
haya quien considere innece
sario un ejercicio de consulta
pública para llevar a los expre
sidentes a un proceso judicial
inédito en la historia del país,
veremos qué dicen las minis
tros de la Corte que con su de 
cisión pueden validar y dar le 
galidad a una consulta que se 
ría histórica o pueden también
echar por tierra la posibili
dad de que se someta a
juicio a cinco exmanda
tarios si consideran

que lo que se pretende
preguntarle a los me
xicanos es, de inicio,
violatorio de la Cons
titución. Poresolade
cisión de procesar por
primera vez a los expre
sidentes, más que en
manos del presidente
López Obrador, está
en las manos de la

Suprema Corte de
Justicia. •

Con su decisión, la Corte puede valida
la consulta o echarla por tierra
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Convulsiones en el sector salud
Existen evidencias de que

desde altos niveles del

gobierno López Obrador
se ordenó a diversas institucio

nes del sector salud presionar a
sus proveedores a los que se
compran cientos de miles de mi
llones de pesos al año para
transferir un porcentaje de los
contratos que reciben a la com
pra de boletos en el sorteo que
hoy rifará premios por el equi
valente, se ha dicho, del valor del
avión presidencial.
En plena pandemia, este in

tento de coacción parece tan solo
un clavo más en el ataúd de un

sistema de salud que acumula
largos años de rezagos, recortes
presupuéstales, subejercicios y

saqueos. Por algún motivo, a los
políticos mexicanos, de todos los
partidos, les gusta el campo de la
salud para tornarse depredado
res insaciables.
La cabeza del sector, la Secre 

taría de Salud, vive su propia
crisis con el desmantelamiento

del equipo de titular, Jorge Al
cocer, a cargo del subsecretario
Hugo López Gatell, su protegi
do por años. Como lo reveló Ba
jo Resensa, de EL UNIVERSAL,
el locuaz subsecretario desde
ñó recientemente una confe

rencia virtual internacional que
buscaba agilizar la llegada de la
vacuna rusa a México.

El tufillo mercantil que deri
vó de ello, en favor de otro pro

yecto de vacuna, despertó in
quietud, pues en pago a los "ser
vicios prestados", a López Ga
tell le fue asignado el control de
Cofepris, la entidad responsa
ble de autorizar el registro de
medicamentos.

En el ISSSTE, bajo ruina fi
nanciera, su director, Luis An
tonio Ramírez Pineda, estaría
por dejar el cargo por la puerta
trasera para ser postulado a una
diputación federal. La razón
verdadera sería el desastre ope
rativo en que se halla la depen
dencia, al grado de que el pri
mer día de este mes fue desig
nado director de Administra

ción el general Jens Pedro Lo
hmann, un personaje cercano
al presidente López Obrador y
al secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, a quien re
levó en la IV región militar.
Lohmann es el tercer respon

sable en esa posición durante el
presente gobierno. Su antecesor,
Pedro Zenteno, sostenía una pug
na sorda con el equipo cercano de
Ramírez Pineda, al que se le atri
buye haber intentado sabotear la
llegada del alto militar, al grado de
sembrar una denuncia insidiosa
durante una de las "mañaneras"

presidenciales.
Ramírez Pineda representa el
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pago de una cuota política a su
padre, Heladio Ramírez, exgo
bernador de Oaxaca. Su salida

había sido reclamada ya por Ra
quel Buenrostro cuando se de
sempeñó como oficial mayor de
Hacienda. Según datos confia
dos a este espacio, ella había pro
puesto como relevo a su colabo
radora, Paola Cerda.

APUNTES: "El invendible avión

presidencial de México", fue el

encabezado de un reporte en la
más reciente edición del influ

yente semanario inglés The Eco
notnist. "El penúltimo capítulo
de la rifa del avión presidencial
mexicano", tituló por su lado en
días pasados El País, de España.
Se trata apenas de dos enfoques
sobre una saga que despierta ya
la mofa mundial y que hoy ce
rrará un capítulo más de esta tra
gicomedia. El presidente López
Obrador aseguró que se alcanzó
el objetivo en la venta de "cachi
tos" del sorteo en nombre de ese
avión..., sin liga alguna con el
avión. Pero en la Lotería Nacio

nal hay otros datos que incluso
provocaron renuncias para elu
dir implicarse en este asunto
fangoso: en el futuro cercano, se
aseguró a este espacio, "la rifa
del avión" será considerado co

mo el acto de propaganda que
provocó la quiebra financiera de
esa institución, que el próximo
sábado cumplirá250 años de ha
ber sido fundada. •
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Gente de confianza en el robo
de Valle Escondido
Entre 40 y 50 hombres cu

biertos con pasamonta
ñas, que portaban armas

largas y cortas, algunos de los
cuales con chamarras negras
con las siglas de la Agencia de In
vestigación Criminal de la Fisca
lía General de la República,
irrumpieron de noche en un do
micilio del fraccionamiento Va
lle Escondido, ubicado en Atiza
pán, Estado de México.
Los agentes fingían llevar a ca

bo un cateo, como relaté en la en
trega de ayer, porque habían re
cibido información de que el
propietario de la casa, al que se
ha identificado como Eduardo

Natividad Maqueda, socio de

Mava Group México, quien a la
sazón se hallaba en Europa,
guardaba en algún lugar de la ca
sa una maleta negra con varios
millones de dólares.

Un policía municipal de Ati
zapán que fue invitado a tomar
parte en el "cateo", y que más tar
de se volvió testigo colaborador,
visitó horas antes el fracciona

miento en el que los agentes da
rían el golpe. Acompañaba a un
excomandante de inteligencia
de ese municipio, Jorge Adrián
Castro, quien iba a ponerse de

acuerdo con el personal de segu
ridad que había dado el pitazo.
El testigo colaborador vio que

Jorge Adrián hablaba con un

hombre al que le decían£7 Gordo
(su nombre, Rafael Almaraz, ex
comandante de Vialidad y Trán 
sito en Playa del Carmen). Por
esos días, E¡ Gordo prestaba sus
servicios como escolta a un ve
cino del fraccionamiento, un su
puesto líder de la CTM.
Lo interesante es que el testigo

colaborador vio también a otros

dos sujetos, "dos hombres para
dos que parecían escoltas".
Fuentes de la fiscalía del Estado

de México han determinado que
estos hombres formaban parte del
personal de confianza del empre
sario robado. Fueron ellos quienes
planearon el robo y quienes mo
vieron la ambición de policías es
tatales del Edomex, municipales
de Atizapán y Tultitlán, de poli
cías de la ciudad de México, y de
elementos de la Agencia de Inves
tigación Criminal de la Fiscalía
General de la República.
Impresiona la facilidad con la

que se armó la red. El testigo co
laborador calculó que 40 ele
mentos habían participado en el
"operativo". Otras versiones se

ñalan que el comando estuvo
formado por 50 agentes.
Cada vez surge más informa

ción sobre una práctica común
entre los policías: la de realizar cá
teos, más que con el fin de atrapar
delincuentes, con objeto de loca

lizar el sitio en que estos guardan
sus valores, a fin de robárselos y
repartirlos en sentido contrario
de como se barren las escaleras:

de abajo hacia arriba.
¿Qué tan arriba? Fuentes del

gobierno federal dicen que pron
to habrá sorpresas.
Las cámaras del domicilio ro

bado, del fraccionamiento Valle
Escondido, así como las de la in
fraestructura metropolitana,
permitieron a las autoridades
detectar los vehículos que ha
bían tomado parte en el falso ca
teo. Algunas unidades, arrenda

das por la Fiscalía General de la
República para completar su flo
tilla, contaban con GPS. El ras
treo satelital hundió a varios de

los participantes.
La FGR se movilizó y aprehen

dió a siete de sus elementos (hay
otros tres que están prófugos)
Fueron aprehendidos, también,
seis integrantes de otras corpora
ciones. El resto de los participan
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tes, así como quienes planearon y
organizaron el robo todavía se en 
cuentran prófugos.
Muchas cosas huelen mal. Co

mo la formación de un convoy de
policías que marcha por las calles
sin reparar en que estas están in
festadas de cámaras de vigilancia

(¿o será que el grupo tenía garantas
de que nada le iba a ocurrir?).
En el cateo "pirata" de Valle Es

condido se asoma un México que
no se quiere ver. Uno que la nueva
FGR tendrá que limpiar, si quiere
convencernos de que en verdad se
está procurando un cambio. •

El convoy marcha por las calles
sin reparar en que están infes
tadas de cámaras (¿o será qu
el grupo tenía garantías de qu
nada le iba a ocurrir?)
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Entendiendo la aprobación
presidencial (II)
Si hasta el momento los

ciudadanos no culpan al
presidente por la emer

gencia sanitaria ni por sus devas
tadoras consecuencias socioeco

nómicas, ¿qué puede explicar el
respaldo a su gestión? A reserva
de comprobarlas por medio del

análisis estadístico, tres hipótesis
merecen ser exploradas.
Una de ellas se apoya en la evi

dencia de que muchos ciudada
nos no están juzgando al presi
dente por los resultados econó
micos o de seguridad, por citar
solo algunos ámbitos. Quizá es

temos en una circunstancia en la

que, como advirtió Montaigne
hace siglos, la intención juzga las
acciones. Señala el autor de Los

Ensayos: "Nuestra obligación no
puede ir más allá de nuestras
fuerzas y nuestros medios.. .solo
la voluntad está en nuestro po
der". Los ciudadanos culparán al
presidente por la crisis económi
ca cuando les quede claro que la
principal causa del deterioro en
sus condiciones de vida son las
malas decisiones gubernamen
tales, y no la pandemia o la he
rencia recibida de gobiernos an
teriores. La intención de cam

biar al país es una poderosa idea
cuando la demanda ciudadana

de cambio sigue presente.
Si muchos juzgan al presiden

te por sus intenciones, el com
bate a la corrupción quizá es lo
primero que viene a la mente. Es
el ámbito de gobierno mejor
evaluado y el que le permite

construir una coalición de apo
yo ciudadano centrado en dos
actores clave: los simpatizantes
de Morena y los llamados inde
pendientes o apartidistas. Am
bos grupos se caracterizan por
su rechazo al status quo, sobre
todo en el ámbito político. En el
pasado, los independientes le
daban la espaldarápidamente al
presidente y a su partido. Por su
fuerza numérica, y su volatili
dad políticoelectoral, este seg
mento dicta el ritmo de la opi
nión pública en el país. El dis
curso antiestablishment de Ló

pez Obrador se ajusta perfecta
mente a la visión de este grupo.
El discurso presidencial es mú
sica para sus oídos. Hoy, los in
dependientes son uno de los pi

lares de la aprobación presiden
cial y significan cerca de la mi
tad del respaldo a López Obra
dor. Son también un pilar de la
fuerza electoral de Morena.

El último elemento que ex
plica la aprobación de López
Obrador es más conocido: los
programas sociales. Hoy, 4 de
cada 10 mexicanos considera
que son el principal acierto de
éste gobierno. Si a ello le auna
mos que varios están identifi
cados con la figura del hoy pri
mer mandatario, su impacto
político es todavía mayor. Los
programas sociales son tam
bién evidencia de que al presi
dente selepuedejuzgarporsus
intenciones pero también por
sus resultados. •

Los programas sociales son evidencia ele que al president

se le puede juzgar por sus intenciones y por sus resultados,
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El avión es lo de menos
Hoy es la rifa del avión

presidencial. Sabemos
que no se rifa el avión y

que los premios serán pagos en
efectivo por 20 millones de pe
sos. Sabemos también que el
avión y la propia rifa han sido
motivo de amplia cobertura en
las conferencias mañaneras del

presidente López Obrador y de
una movilización de funciona

rios para hacerle publicidad al
capricho. Algunos considerarán
exitosa la estrategia porque ha
mantenido el tema en la conver

sación pública por años. El epi
sodio tiene muchos ángulos,
más allá del efecto distractor que
tiene sobre el debate político, es
un reflejo de la forma de operar
del presidente.
Se emitieron seis millones de

boletos con un costo de 500 pe

sos cada uno. Solo para poner
contexto y comprender mejor
las probabilidades de ganar, los
sorteos habituales de la Lotería
Nacional emiten 60 mil boletos.

Se obtendrán —suponiendo que
se venden todos los cachitos y
sin contar costos asociados

tres mil millones de pesos, de los
cuáles dos mil millones se otor

garán en premios por el Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado (IDPR). Los mil millones
de pesos restantes se usarán, de
acuerdo con el presidente, en
primer lugar, para el manteni
miento del avión dos años más

(sí, se alargará la narrativa lo más
posible) y en segundo, para la
compra de equipo médico, más
o menos 500 millones cada uno.

Las compras prioritarias en ma
terial de salud fueron presenta

das en la conferencia del 7 de fe

brero, previo a la llegada del co
vid19 a México, y en esa ocasión
se señaló un monto necesario de

2,500 millones de pesos. Ese
mismo día, el presidente señaló
que los recursos para los pre
mios no necesariamente sal
drían de la venta de boletos, sino
de un fondo que el IDPR estaba
creando de los decomisos reali

zados. Al día de hoy no sabemos
cuánto hay en ese fondo o inclu
so si existe.

Ayer, en la conferencia matu
tina, el director general de la Lo
tería Nacional informó que se
habían vendido hasta el mo

mento un poco más de cuatro
millones de boletos, 69.5%, reu
niendo alrededor de 2 mil millo

nes de pesos. Además sabemos
que el Insabi repartió 7.8 millo
nes de pesos en boletos de la rifa
a la secretaría de Salud de Tabas

co y entre el Instituto y el gobier
no de Sinaloa dieron otros 19.5
millones. Se usan recursos de los

contribuyentes para que las ins
tituciones del estado compren
boletos de una rifa para que a su

vez los "premios" de la misma re
gresen, eventualmente, a las
mismas instituciones. Pregun
tarse por qué no se usan los re
cursos para adquirir lo necesario
directamente suena casi provo
cador. Así ha sido el manejo del
affaire rifadelaviónsinavión;
cada capítulo se ha vuelto más
delirante que el anterior, y más
preocupante también.
El verdadero problema no es

la rifa. Tampoco el avión. El pro
blema está en la irrefrenable de

terminación del presidente para
sacar adelante un absurdo. Un

capricho que rebasa el sentido
común y que compromete re
cursos públicos con la compla
cencia de funcionarios públicos.
De ahí surgen inevitablemente
dos cuestionamientos, ¿seguire
mos pretendiendo que los pro
blemas desaparecen mientras
hablamos de una rifa? Y ¿qué le
impedirá al presidente tomar ca
minos similares en otras mate

rias quizás más relevantes que
una aeronave? Al final del día, el
avión será lo de menos. •
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Se arma el TUCOL (Todos
Unidos Contra Lozoya)
Desde que empezó a cir

cular la versión de que
Emilio Lozoya, exdi

rector general de Pemex, se alis
taba para acogerse al criterio de
oportunidad ante la Fiscalía
General de la República (FGR),
un nutrido y poderoso grupo de
políticos y empresarios se alia
ron en un frente común para
enfrentar lo que sus declaracio
nes les puedan acarrear.
Se trata de expresidentes, ex

secretarios de Estado, exsubse
cretarios, legisladores y exlegi
sladores, gobernadores y exgo
bernadores, funcionarios en ac
tivo, políticos de prácticamente

todos los partidos, empresarios y
directivos de la iniciativa priva
da. Algunos tuvieron que ver con
los enjuagues que relata Lozoya,
otros no; algunos solo fueron a
las fiestas en la casa de la colonia
Anzures de la Ciudad de México

—donde se reporta contrataban
acompañantes y fluían sin reca
to alcohol y drogas—, y otros ex
perimentaron el paquete com
pleto (contratos, sobornos y juer
ga). El asunto es que hoy todos
están en el mismo barco de in

certidumbre por lo que ya decla
ró y puede seguir declarando
Emilio Lozoya Austin.
Los integrantes de este grupo,

que bien puede apodarse el TU
COL (Todos Unidos Contra Lo
zoya), no han sido necesaria
mente cercanos en el pasado.
Muchos de ellos ni se conocían.
Pero ahora los une el enfrentar
no sólo al ex alto funcionario en

el sexenio de Enrique Peña Nie
to, sino también alo que quieran
hacer con el caso tanto la FGR,
por el lado judicial, como el go
bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, por el
lado político.
Según me han revelado varios

de los integrantes de este frente
común, los empresarios están
aportando dinero para preparar
una defensa legal, conocer los al 
canees de los contactos Lozo

yaFGR y saber en qué anda el
exdirector general de Pemex.
Los políticos, por su parte, mue
ven sus hilos e influencias —in

cluso desde adentro del aparato
de gobierno— para tratar de te
ner información sobre cuáles

son los planes lo mismo de la de 

fénsa del testigo colaborador
que de la propia Fiscalía.
SACIAMORBOS. 1. El vier

nes en su conferencia mañane

ra, el presidente López Obrador
adelantó que se prepara una ini
ciativa de reforma a la Ley Fede
ral del Trabajo para regular el
outsourcing. Veremos cuáles se
rán los alcances de esta reforma.

Cuentan que un joven político,
efímero gobernador de Chiapas,
anda nervioso, no le vayan a ce
bar el negocio. A ver si no cam
bian el "¿Dónde está Wally? por
"¿Dónde está Willy?".
2. Varios integrantes del go

bierno obradorista, que se han
declarado públicamente fans
de Fidel Castro, deben estar
preparando sus renuncias. No
me imagino que toleren que el
gobierno para el que trabajan
haya apoyado la candidatura al
Banco Interamericano de De
sarrollo de uno de los líderes
más notorios del exilio anticas
trista cubano, Mauricio Claver.
Por si el agravio en su contra no
fuera suficiente, el apoyo aCla
ver implicó que México aban
donara al candidato impulsa
do por la izquierda argentina y
se pasara del lado del favorito
de la derecha cubana y Donald
Trump. •
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1 Desarrollo histórico. Empresas de telecomunicaciones
•se suman a la meta de conectividad universal. A través

del financiamiento del Fondo de Capitalización e Inversión
del Sector Rural y el apoyo de la Secretaría de Economía,
pequeñas empresas se están sumando al objetivo guber
namental de conectividad universal, informó María de
Lourdes Coss Hernández, directora del Organismo Pro
motor de Inversiones en Telecomunicaciones. Precisó que
ya se tienen 15 proyectos, de los cuales ocho ya están apro
bados y por iniciar despliegues en zonas remotas del país.
Explicó que se trata de un financiamiento que no rebasa
los 10 millones de pesos y en el que empresas familiares
han encontrado apoyo gracias a las bajas tasas de interés.
Internet para todos, una idea nada lejana para las aspira
ciones del gobierno de López Obrador.

2 No es coincidencia. Haciendo uso de su derecho de
•réplica, Rosario Piedra se defiende. En respuesta a los

diputados del PAN, PRI, PRD y MC que le reclamaron falta
de autonomía frente al gobierno y silencio ante la violación
del debido proceso y ataques a la prensa, la presidenta de
la CNDH les dijo que nunca los escuchó ser críticos con sus
antecesores. "En casi 30 años, jamás vi que reclamaran
los mismos partidos opositores las omisiones. Colusiones
con los gobiernos en turno. Yo era una víctima, sigo siendo
una víctima porque jamás se me dio respuesta. Pero ahora
no solamente soy víctima, soy la presidenta de la CNDH",
respondió. A ver: una mujer se tuvo que amarrar a una silla
afuera de la CNDH y ni así la atendieron. ¿Será que en 30
años jamás hubo tanto desdén?

Fecha: 15/09/2020

Página: 15

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 19,413

Página 14 de 15



3 ¡Fuera!, ¡fuera! El tropiezo del año se lo lleva el se
cador Samuel García, de Movimiento Ciudadano. De

nueva cuenta se encuentra en medio de la polémica. Hace
unas semanas fue severamente criticado por su machismo
hacia su esposa, pero lo que le sucedió ahora rompe todos
los límites. Confundió una fundación para niños con cán
cer, ¡con un refugio para animales! A través de un video, el
legislador federal mencionó que visitaría un refugio para
perros rescatados de la calle, en donde haría algunas do
naciones. "Vamos al refugio Manitas Pintando Arcoíris, es
el refugio más grande de animales de Nuevo León, vamos
a ir a donar una tonelada de croquetas y dos toneladas de
cemento para seguir adecuándolo", afirmó en la transmi
sión. Sin comentarios, sólo abucheos.

9 Prófugos VIP. El exdirector de la Agencia de Investi
É. «gación Criminal; Tomás Zerón de Lucio, sospechoso

de alterar las investigaciones sobre la desaparición de los
43 estudiantes de Ayotzinapa, fue ubicado por el gobier
no mexicano en Israel. De acuerdo con López Obrador, el
exfuncionario se encuentra en aquel país, por lo que Mé
xico ya notificó a sus autoridades que Zerón de Lucio no
es un perseguido político, sino un prófugo de la justicia.
Desde la apreciación presidencial, "el gobierno de Israel
no podría dar protección a una persona con estas carac
terísticas, no sería justo ni humano porque hay elementos
suficientes para demostrar que actuó de manera indebida,
con arbitrariedad". Seis años de Ayotzinapa. La justicia por
fin comienza a dar la cara.

5 Señales de alerta. Preocupado por la forma en que las
•decisiones dentro de la CNDH pueden ser influencia

das desde los escaños del grupo parlamentario de Morena,
Emilio Álvarez Icaza asegura que el conflicto de intereses
de senadores morenistas "se ajusta a lo que llaman 'favor
con favor se paga': tú me promueves y yo doy plazas para
tu gente". El exombudsman del otrora Distrito Federal y se
cretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Dere
chos Humanos, confirmó que las versiones püblicas que
existen, señalan al senador Martí Batres como uno de los
legisladores que solicitó plazas a cambio de su voto en fa
vor de Rosario Piedra Ibarra. Una vez más, el grupo radi
cal de los morenistas dando de qué hablar. ¿Transformar
para dejar todo peor que como estaba?, ¿qué pasa ahí?
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Los Objetivos del
Desarrollo Sostenible,
cinco años después de
la resolución de la ONU
El día de hoy, exactamente hace cinco años, la Asamblea
General de las Naciones Unidas adoptó la Resolución 70/1
Transformando nuestro mundo: la Agenda 2030 para el
Desarrollo Sostenible y esto es lo que los líderes del mundo
acordaron en el primer párrafo de su preámbulo:

"La agenda es un plan de acción para la gente, el planeta
y la prosperidad. También busca fortalecer la paz universal
en mayor libertad. Reconocemos que erradicar la pobreza
en todas sus formas y dimensiones, incluyendo la pobreza
extrema, es el gran reto mundial y un requisito indispen
sable para el desarrollo sostenible."

Desafortunadamente, con las secuelas de la pandemia

de covid19, esta afirmación será
aún más pertinente.

j pasacj0 julio, Naciones
Unidas lanzó su reporte anual
sobre la implementación de los
Objetivos del Desarrollo Soste
nibleODS para el 2020.
,Dlcho inf°rme «conoce el

golpe que el coronavirus hatraído consigo en cuanto ala im
plementación de prácticamente
cada uno de los 17 objetivos y las
169 metas que la comunidad in
ternacional desea alcanzar para
el año 2030.

El reporte señala que los gru
pos más débiles son los más afectados, al igual que los
países en vías de desarrollo, niños, mujeres, personas de
la tercera edad, discapacitados, los pobres, inmigrantes y
refugiado?, entre otros.

Además, los objetivos principales para erradicar la po
breza y el hambre han empeorado severamente y se espe
ra que setenta y un millones de personas se unan al círculo
de hambre aguda. Al muy alto número de fallecimientos
causados por la pandemia se espera que se sumen otros
tantos de miles más que morirán de hambre, complicacio
nes médicas, falta de vacunas y mala sanitización.

Cerca de 1.6 millones de personas, o la mitad de la fuer
za laboral global, ha perdido el sustento o bien ha expe
rimentado un declive en sus trabajos y sueldos. El cierre
de las escuelas ha removido ádiclonalmente a 1.6 billones
de estudiantes de sus lugares de estudio. La violencia en
contra de las mujeres, niños y los sectores más débiles ha
incrementado dramáticameñte.

Es precisamente debido ,a estos alarmantes datos que
todo esfuerzo deberá desplegarse hacia los objetivos del
desarrollo sostenible en todas las actividades, los paquetes
de rescate económico o los planes para aumentar la resi
liencia. Los ODS deben ser nuestra brújula, mostrándonos
el camino correcto.
Cada país debe examinar cómo puede contribuir a la

implementación de los objetivos; Israel extiende su mano
a terceros países, cercanos o lejanos, con su experiencia y
tecnología en áreas como salud pública, agua, agricultura
y energía renovable.

O . f
íniorme Cíe

Naciones Unidas
rprnnnrp pl
leLUIlULe ei
impacto de la
pandemia en
, u.IOS 17 ODjetiVOS
de desarrollo
planteados
nara 2030
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Israel está interesado en contribuir con la implementa
ción de los objetivos haciendo un llamado a la erradicación
de la pobreza y la hambruna, la promoción de la seguridad
alimentaria y salud nutricional, el acceso a energía y al
agua limpia para beber. La investigación aplicada e inno
vación creativa de Israel están al servicio de la humanidad
en su lucha en contra del cambio climático y su búsqueda
por una sustentabilidad urbana y comunitaria.

La llave al éxito es la cooperación global, como se ha
insertado en el objetivo número 17. México ha enviado un
fuerte mensaje con este espíritu cuando el pasado 3 de
abril fue enviado el borrador de la resolución a los Esta
dos Miembros de las Naciones Unidas sobre la cooperación
internacional para asegurar el acceso global a medicinas,
vacunas y equipo médico necesario para combatir la pan
demia de covid19. ¡Finalmente, la propuesta mexicana,
apoyada por 179 países como copatrocinadores fue adop
tada por conceso!
El reporte de las Naciones Unidas dice que la solida

ridad y cooperación son necesarias pará dirigir y preve
nir la crisis de saludeconómicasocialíhumanitaria del
covid19.

¡Vamos a hacerlo posible uniendo nuestras manos para
integrar e implementar los Objetivos dfel Desarrollo Sos
tenible ahora! i
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RITMO

¿Qué nos dice el ritmo circadlano acerca de las necesidades
de dormir del hombre y la mujer?

R. Este ritmo circadiano es lo que se conoce como neutro
reloj interno o biológico y mantiene a la mayoría de los seres
vivos sincronizados con el paso del ciclo díanoche de 24 ho
ras. ¡Los ammales machos y hembras, sin embargo, parecen
tener relojes .corporales que funcionan de manera un poco
diferente. P&r ejemplo, atendiendo a su pregunta le comparto
que las mujeres parecen necesitar 20 minutos más de sueño
que los hombres y son más resistentes a la falta de sueño.
AGUA SODA

¿Qué problemas causa el agua mineral?

R. El problema es el dióxido de carbono de las bebidas carbona
tadas que tiende a irritar el revestimiento de la vejiga. Un experto
dice que: "Las bebidas carbonatadas no causan daño a la vejiga
per se, pero pueden causar una exacerbación de los síntomas sub
yacentes de la vejiga". Podría resultar en dolor de vejiga y urgencia
y frecuencia de micción, especialmente para cualquier persona
que ya tenga una vejiga irritante sensible o síntomas de urgencia.
TAPAS

¿Cuáles son las formas para abrir las tapas de frascos atoradas?

R. Páselas unos minutos bajo agua caliente; dele (a la tapa)
unos golpes suaves y firmes contra el borde del mostrador;
utilice una toalla para tener un agarre más firme.
PUBERTAD

¿A qué edad normalmente empieza la pubertad en los mu
chachos y muchachas?

R. La pubertad puede comenzar a diferentes edades, general
mente entre los 8 y los 13 años en las niñas y entre los 9 y los 14
si entre los niños. Todos comienzan la pubertad en diferentes

momentos. Es completamente normal empezar antes o des
pués que los amigos y familiares.
SUAVIZANTE

¿En qué tipo de ropa no debe usarse el suavizante?

R. La elección de un suavizante de telas depende del tipo de
ropa que se esté lavando. Si tiene mucha ropa deportiva con
propiedades que absorbéh la humedad, el suavizante de telas
puede "obstruir" la tela, reduciendo su capacidad para alejar
la humedad de la piel. Tampoco es ideal para toallas, ya que
tiene el potencial de reducir su absorbencia. Tampoco es re
comendable usar suavizante de telas en poliéster, nylon o ropa
infantil, que a menudo está hecha de materiales resistentes al
fuego que pueden verse afectados por el suavizante.
LA NUEVA OLA

¿Qué podemos esperar de una nueva ola de Jóvenes políticos?
R. Esperamos que una nueva mentalidad política, que está
surgiendo entre una generación más joven de líderes políticos
socializados en las comunicaciones por internet, sería una que
tiene menos que ver con la derecha que con la izquierda y más
centralizada y autoritaria versus distribuida y colaborativa. No
como con Anaya.

Fecha: 15/09/2020

Página: 23

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 14,577

Página 5 de 15



Jalando y estirando y con todo el aparato gubernamental
dedicado a la venta de cachitos de la Lotería Nacional, el
gobierno de la 4T asegura haber completado la cantidad
mínima que será entregada a los ganadores del sorteo de
avión presidencial.

Al mismo tiempo, y luego de haber instalado mesas par
tidistas en todo el país, Morena dice estar a punto de llegar
a las 1.8 millones de firmas necesarias para solicitar que los
expresidentes de México sean enjuiciados.

Para un partido que se llena la boca presumiendo que 33
millones de votantes lo apoyaron en 2018 —lo cual es cier
to—, resulta bastante pobre que ya estando en el gobierno no
pueda sacar dos asuntos que deberían ser de rutina.

Si ése es el arsenal que van a presentar en 2021 en las
urnas, pues que se vayan preparando para recibir un revés
como el que ellos dieron hace dos años, porque mucho apo
yo que digamos, no se ve que conserven.

En el caso de la ocurrencia presidencial de rifar un avión
que no se puede rifar, por la sencilla razón de que la Ley de
Sorteos impide pagar premios en especie, se convirtió en un
verdadero dolor de cabeza para toda la 4T.

A pesar de tener un gritón presidencial desde las maña
neras y de la orden de que todas las dependencias guberna
mentales le entraran a la compra de cachitos, apenas ayer se
pudo juntar el dinero que respalda el pago de los premios.

Pero aún faltaban por vender alrededor de dos millones
de boletos, que en teoría representan las supuestas ganan
cias que serian entregadas al Insabi y no se veían cómo fue
ran comercializados. Y eso que se habían tomado recursos
del propio Insabi para comprar un millón de cachitos y rega
larlos a los trabajadores de los hospitales covid, a condición

de que si se sacaban la rifa gastaran el premio en el equi
pamiento de sus unidades de salud; o sea, nada para ellos.

En oficinas públicas e instalaciones legislativas se insta
laron puestos ambulantes para la venta de cachitos que los
diputados se vieron obligados a comprar, para no quedar
mal con la ocurrencia del jefe.

Sobre este punto, más de uno ha dicho que si se tenía que
pasar todo este calvario, a fin de conseguir recursos para el
Insabi, que pasó por tomar dinero del maltrecho presupues
to de Salud, quizá hubiera sido más fácil que el gobierno lo
entregara directamente y ya.

Sin tener que hacer tanto tango que pasar por una locuaz
rifa, aunque eso hubiera impedido tener un gritón mayor de
la Lotería todas las mañanas en cadena nacional.

CENTAVITOS

Seguramente GaudiaSheinbaum considera que en estos
dos primeros años ha hecho tan buen trabajo al frente de
la CDXM que no solamente los capitalinos deben escuchar
su segundo Informe de Gobierno. Los spots de lo que ha
sido su administración se transmiten en radio y televisión
¡de Hidalgo!, para que los vecinos sepan cómo se hacen
las cosas en a 4T. Y a lo mejor sí habrá uno que otro hidal
guense al que le interese saber lo que hace Sheinbaum
en la capital del país, pero a la gran mayoría seguramente
les tiene sin el menor cuidado, a menos que la funcionaría
anunciara la prohibición en la CDMX de los curados de
pulque, los gusanos de maguey, la barbacoa o los pastes
que se producen en la vecina entidad. La única casualidad
es que en Hidalgo habrá elecciones en un par de meses.
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• No podremos celebrar el cumpleaños de México como siempre. Estamos obligados a mantener una sana distancia.
Lo responsable es quedarnos a disfrutar la noche del 15 y el feriado del 16 en las casas con la familia. Nada de plazas
públicas ni cantinas ni calditos en el mercado. Un festejo en reclusión.

Llegamos a un aniversario más de la Independencia de Mé
xico en un ambiente de mucha polarización. Pero recorde
mos que todos somos mexicanos. Nos une la identidad con
este país.
En lo personal, me encanta esta fecha. Desde el 15 de

septiembre por la noche en la muy peculiar ceremonia del
Grito de la Independencia.

Los años en que estudié en el extranjero, siempre me reu
ní el 15 por la noche con los mexicanos que andaban por ahí
desperdigados. Uno de nosotros daba el Grito y
ondeaba una bandera que quién sabe de dónde
salía. Acto seguido comenzaba una saludable
borrachera celebratoria. A veces, alguien traía
un plato típico mexicano que comíamos con
fruición.

He tenido la oportunidad de ver varias ve
ces el Grito desde la plancha de la Plaza de la
Constitución. Una maravilla. Hasta los huevazos

se disfrutan. Luego, los magnificentes juegos ar
tificiales para terminar la velada en el Tenampa
de la Plaza de Garibaldi. Magnífica combinación
la del tequila con los mariachis.
Obligado el concurso de toques eléctricos

para ver quién es el macho o macha que aguan
ta más. En la madrugada, antes de partir a casa,
un sabroso pozole en el mercado de San Cami
lito para ir curando la cruda.

Alguna vez me invitaron a ver el Grito en Palacio
Nacional. Ha sido una de las mejores experien
cias de mi vida. El zócalo capitalino pletórico
respondiendo los vivas del Presidente de la Re
pública. El repique de la campana de Dolores
y la entonación del Himno Nacional. Los fue
gos de pirotecnia al unísono del Huapango de
Moncayo.
Dice Héctor Aguilar Camín que el nacio

nalismo es como la bebida alcohólica. En pe
queñas dosis es muy agradable. En grandes, muy peligroso.
Tiene toda la razón. Los individuos de hoy vivimos en Esta
dosnación. Somos parte de estas comunidades con las que
nos sentimos identificados. El patriotismo es un sentimiento

siempre y cuando no se cruce la línea de lamuy agradable,
xenofobia.

Hoy México llega dividido a celebrar a México. La polariza
ción se fomenta desde el poder. Se dice que sólo hay dos
bandos: los que están a favor de la llamada Cuarta Transfor
mación y los que están en contra. Yo no estoy de acuerdo.
México es un país grande, diverso y plural. Aquí hay de mu

chas sopas. Pero dejemos a un lado este deba
te para, hoy, celebrar a la Patria. Retomemos la
política para pasado mañana.

Hoy también arribamos en un mal momento a
un aniversario más de la Independencia: en me
dio de una pandemia mundial.

No podremos celebrar el cumpleaños de Mé
xico como siempre. Estamos obligados a man
tener una sana distancia. Lo responsable es
quedarnos a disfrutar la noche del 15 y el feriado
del 16 en las casas con la familia. Nada de plazas
públicas ni cantinas ni calditos en el mercado.
Un festejo en reclusión. Es la mejor manera de
protegernos.

Pero no dejemos de hacerlo. Hoy es un gran
día para nuestra República. Recordemos todas
las cosas buenas que tiene este país, que son
muchas. Festejemos que somos una nación so
berana con un régimen democrático liberal. Que
los ciudadanos gozamos de libertades que no
tuvieron nuestros antecesores.

e
Efectivamente, no somos un país perfecto. Ni
uno lo es. Pero México sí es especial en muchos
sentidos. Tiene una gran historia y cultura que
compartirle al mundo entero.
Así que, hoy, celebremos lo que nos une:

México. Que viva esta gran nación y que venga ese primer
mezcalito...

Efectivamente,
no somos un

país perfecto.
Pero México

sí es especial
en muchos
sentidos. Tiene

una gran historia
y cultura que
compartirle
al mundo entero.

Así que, hoy,
celebremos

lo que nos une:
México.

Catástrofe:
Leo Zuckermann.
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Senadora por Morelos

La opción de la unidad
• Mario Delgado busca invertir en la participación
y el bienestar de la ciudadanía para sacar a México
y a Morena adelante.
El pueblo pone y el pueblo quita, ese es uno de los ideales
que nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador,
ha impulsado durante su mandato, reafirmando la impor
tancia de la participación ciudadana en la vida pública de
nuestro país.

Por ello, siguiendo con esta línea, la dirigencia nacional
de Morena será determinada por la voz del pueblo a través
de una encuesta abierta que será realizada por el Instituto
Nacional Electoral (INE). En dicha encuesta hay un total de
71 aspirantes, divididos en 35 para la presidencia del Co
mité Ejecutivo Nacional y 36 para la secretaría general. Mi
mayor respeto a mis compañeras y compañeros aspirantes
a este importante cargo.

Esta elección será de suma importancia por el contexto
en el que se desarrolla. Con el proceso electoral 2021 en

puerta, debemos contar con una
dirigencia preparada y capaz de
enfrentar triunfante las próximas
elecciones. Asimismo, tenemos
que apostar por la opción que
mejor impulse los ideales de na
ción que hoy encabeza nuestro
presidente López Obrador para
seguir el camino de la Cuarta
Transformación en beneficio de
México.

Dentro de este grupo de
personas aspirantes, destaca el
nombre de Mario Delgado, el
actual coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena en la

Cámara de Diputados, quien ya
ha hecho públicas sus propues
tas para el partido. Dentro de las
que destacan: ser un instrumen
to de lucha del pueblo de Méxi

co, un partido, un movimiento que siga sumando; ser un
motor de la transformación al impulsar, de manera perma

nente, el proyecto de nación que encabeza nuestro Presi
dente y, también, destinar 50 por ciento de los recursos
a la vacuna del covid19. Es decir, Mario Delgado busca
invertir en la participación y el bienestar de la ciudadanía
para sacar a México y a Morena adelante.

Con el pueblo todo, sin el pueblo nada. También plantea
dar voz a las personas que, por décadas, han sido igno
radas al garantizar la paridad, impulsar el relevo genera
cional y considerar la deuda histórica en las comunidades
indígenas.

Por otro lado, en materia de constitución social, propone
fortalecer el Instituto de Formación Política para que sea
un espacio de reflexión, debate y consolidación de nuestra
agenda programática, para que consolide la revolución de
las consciencias.

También, su proyecto busca hacer frente a los proble
mas de división interna que se han desarrollado dentro de
nuestro partido. La unidad es hoy un elemento indispensa
ble para el futuro próspero de Morena. Sumando esfuerzos
y remando hacia la misma dirección, podremos alcanzar
las metas y representar de la mejor manera a México.

e
Mario Delgado es una opción sumamente valiosa para
ocupar la presidencia de esta institución pues, además de
impulsar la consolidación de Morena como partido políti
co —sin dejar atrás los ideales con los que éste se fundó—
pretende continuar con unidad la Cuarta Transformación
que hoy encabeza el presidente Andrés Manuel López
Obrador y, al mismo tiempo, acercar al pueblo al ejercicio
de la toma de decisiones mediante una constante partici
pación, reflexión y crítica.

Morena es hoy uno de los partidos políticos de izquier
da más grandes del mundo. Nuestros ideales son firmes
y nuestro objetivo claro. No queremos más de lo mismo,
debemos seguir cambiando nuestra realidad para hacer
de este un país más justo, honesto y a la altura de nuestros
tiempos.

La dirigencia
nacional de
Morena será
determinada

por la voz del
pueblo a través
de una encuesta.

Aprueba INE candidaturas
a la dirigencia de Morena.

Fecha: 15/09/2020

Página: 20

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Lucy Meza

Costo: 20,053

Página 8 de 15



• A pesar del entusiasmo en Palacio Nacional, hasta
ayer la venta de billetes apenas alcanzaba el 70 por
ciento, cuatro millones 179 mil cachitos del total. Aun
así, el Presidente dice que con esos dos mil millones
89 mil pesos recaudados, el Sistema de Salud tendrá
lo prometido.

El día llegó. Hay quienes aplauden el simbolismo, otros
critican que luce como mera frivolidad, más aún en tiem
pos de crisis y emergencia sanitaria.
Como sea, hoy a las cuatro de la tarde la Lotería Na

cional tendrá el número ganador y si este fue comprado,
habrá quien se haya ganado el Avión Presidencial, aunque
sea sólo para la foto. Mientras tanto, quedan tantas postales
alrededor de este sorteo.
Secretarios de Estado que desde el anuncio la hicie

ron de billeteros y presumían en redes la compra de su
cachito. Otros que, contrarreloj, llegaron como relevos e
hicieron lo propio hasta hace unos días, en un evidente

cierre de filas. Lo mismo hiele 
ron senadores Y diputados.

Cachitos por aquí y por allá,
en una promoción exhaustiva

'a ¡<^ea de que, con la rifa, se
acabaría simbólicamente con
el derroche que caracterizó go
biernos anteriores.

La aeronave que no tiene ni
obama, la que no ha querido
comprar nadie; la de los acaba
dos de lujo, la que se compró a
pesar de las tantas necesidades

Pero como ocurrió con el
resto de los planes del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, llegó la emergencia
sanitaria a frenarlo todo. A pe
sar del entusiasmo en Palacio
Nacional, hasta ayer la venta de

billetes apenas alcanzaba el 70 por ciento, cuatro millones
179 mil cachitos del total.
Aun así, el Presidente dice que con esos dos mil millo

nes 89 mil pesos recaudados, el Sistema de Salud tendrá
lo prometido y que le es tan necesario, más aún en medio
de una pandemia: recursos e infraestructura.
Sin embargo, algo pasa con las cuentas: los 100 pre

mios de 20 millones se cubren con la venta de este sorteo.
Entonces, ¿de dónde saldrá lo que irá a hospitales?, ¿de
dónde el dinero para liquidar el crédito de su compra?,
¿de dónde para el mantenimiento?
Sabemos que a la fecha no hay interesado alguno a

punto de cerrar la venta. Mucho nos hemos preguntado
al respecto desde que se anunció el sorteo, el beneficio
de la duda se lo daba el tiempo, siendo muy optimistas,
en una de esas, se vendían todos los cachitos.

Faltan horas para que esto acabe, con activos o pasi
vos en la operación del evento, López Obrador se afe
rró y tendrá su tan anhelada imagen: el fin simbólico del
despilfarro de la era neoliberal que, afirma, tanto daño
le hizo al país.

O
Después de esto, tendremos que ver la llegada a manos
llenas del presupuesto que urge en el sistema de Salud,
¿no? Ya no más marchas por falta de medicamentos o
quimioterapias para niños. Ya nunca más un hospital sin
equipo. Ya no más personal de salud sin insumos para dar
atención. Esta tarde, López Obrador no tendrá tiempo
para lamentar la muerte de los 71 mil mexicanos por la
covid19.

Y si esto no funciona para olvidar lo que este 2020 ha
traído, tiene listo otro as bajo la manga: el juicio a expre
sidentes, con el que no sólo podrá ir contra sus enemigos.
¿Quién dijo que necesitaba resultados para encender la
campaña electoral? ¿Quién dijo que necesitaba un Zócalo
lleno para emocionar a su base? Esta noche no hay grito
multitudinario, pero show, sin duda.

Los 100 premios
se cubren con
la venta de

cachitos. ¿De
dónde saldrá

lo que irá
a hospitales?

Se cumplió meta para
pagar premios de la rifa.

Fecha: 15/09/2020

Página: 18

Area cm2: 327

1 / 1

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 23,252

Página 9 de 15



• Quién le recomendó pelearse con el cubrebocas.

Imposible entenderlo. "Recomendación que se hace a al
guien por su bien" nos dice la RAE. Desde la Antigüedad los
gobernantes, los papas, los personajes con grandes respon
sabilidades, siempre se han apoyado en consejeros. ¿Qué
tiene la actual administración contra ellos?

Quizá el consejero más conocido sea Maquiavelo, cuyos
consejos son atemporales. Él hablaba al oído del gobernan
te y pensaba en el bien de éste y sus gobernados en la lógi
ca del poder. Carlos V tuvo consejeros notables, lo mismo
que Pedro el Grande. Kennedy, Obama, recientemente.
La dimensión que un gobernante alcanza en buena me
dida depende de los consejeros que lo rodean y de lo que
absorbe. En las sociedades contemporáneas los consejos
son un requisito para la buena gobernanza de empresas e
instituciones de todo tipo. Contar con un Consejo sólido,
independiente, acredita a quien lo integra. El que desea
recibir consejos es alguien con la seguridad suficiente para
comprender que éstos le nutren. Al final será más fuerte.
Sólo los débiles rechazan conse

jos. La decisión final será del go
bernante, pero si llega tamizada
por los que saben de una mate
ria, será una mejor decisión. Un
gobernante no puede ser experto
en todo, por ello está obligado a
escuchar.

Muchos se preguntan quién ase
sora a nuestro Presidente. Quién
le dijo que cancelar el NA1M le
traería beneficios al país. Quién
le sembró la idea de un tren y un
aeropuerto que no tienen ningún
sentido. Quién le dijo que cance
lar las rondas petroleras le ayu
daría a fortalecer la producción
y que invertir en una refinería
justificaba ahorcar otros progra
mas de beneficio social. Quién
le aconsejó desoír a las muje

res. Quién le propuso la estrategia de amenazar a diestra
y siniestra pensando que eso le daría más poder. Quién lo

traicionó diciéndole que pelearse con la ciencia le pagaría
bien. Quién en su sano juicio recomendaría atacar al Ju
dicial. Quién lo orilló a perseguir a los órganos indepen
dientes. Quién sugirió el rechazo a los beneficios de las
energías limpias. Quién, qué de verdad desee su bien, le
pudo plantear las denostaciones personalizadas a empre
sarios y la persecución de intelectuales. Quién defiende el
desgaste mañanero y los pleitos por docena.
Algo no cuadra, consejos públicos de buena fe ha ha

bido y muchos: cómo reactivar la economía de Coparmex,
CMN y otras cúpulas. Quién le recomendó pelearse con
el cubrebocas. Pero la respuesta de él y su equipo ha sido
siempre del mismo talante: el desprecio por los consejos.
Un ejemplo, el desdén y la grosería del subsecretario de
Salud hacia la propuesta de seis exsecretarios del ramo con
experiencia e información científica. Pero nada prospera.
Para ellos, el país está invadido de traidores. La victoria
supone rendición a sus imaginerías. En la 4T la sabiduría es
innata y producto de la lealtad. No creen en la inteligencia
social, en que más cabezas piensan mejor un problema.
Si el Presidente no escucha, el problema serio, lo primero
que deberían aconsejarle es que lo haga, que se dé la opor
tunidad de nutrir sus decisiones. En su soledad camina al
abismo. Pero si las decisiones del régimen son producto
de consejeros perversos, la cuestión es aún más grave: está
rodeado de traidores, ahora sí, que no piensan en su bien y
por ende en el de todo México. Se jugaron su tercera carta
presupuestal y en menos de una semana hay una revuelta.
Gobiernos estatales esquilmados, programas sociales frente
a nuevas y severas restricciones y una muy clara miopía de
cómo reactivar la economía.

El desprecio por la inteligencia social que beneficia a
todos, es un acto de brutal soberbia que está enterrando al
país. Con independencia de ideologías, muchos mexicanos
quieren aconsejar para así salir de la tormenta. Pero pare
ciera que el capitán del navio es prisionero de la sordera y
de muchos traidores que no piensan en su bien. O quizá,
algo todavía más simple y grave, no saben pensar en el bien
de México. ¿Más de 70,000 muertos y creciendo?

Quién

le propuso
al Presidente

la estrategia
de amenazar
a diestra

y siniestra.
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¿Cómo se pudo llegar en el conflicto de la presa La Boquilla
a una situación tan inmanejable como la que tenemos hoy
donde ninguna salida parece ser aceptable por la mayoría?

En primer lugar, por un defecto que suele afectar a mu
chos funcionarios de la 4T, todavía embriagados por el triunfo
electoral de hace ya más de dos aflos: la soberbia del poder.
Durante meses, los agricultores de la zona del rio Conchos
pidieron una reunión con la directora de Conagua, Blanca
Jiménez y fueron sistemáticamente ignorados. Querían saber
sobre algo que es clave para sus vidas: si tendrían o no agua
para sus sembradíos.

Los que están tomando la presa no son un puñado de al
borotadores, aunque algunos puedan infiltrarse entre ellos.
Estamos hablando de una zona de riego con 12
módulos, con mil 200 agricultores cada uno de
ellos. En la toma participan cuatro alcaldes de la
zona, dos del PAN, uno independiente y el cuarto
es de Morena. La medida tiene indudable apo
yo popular, no es una simple maniobra política.
Hay unos 500 agricultores movilizados, que han
logrado el apoyo de muchos otros en el estado,
entre ellos hay de todo, desde políticos hastaempresarios. 

Se dijo que los ocupantes habían quemado los
equipos de la CFE para evitar la operación de la
presa. Ellos sostienen que fueron "infiltrados" de
la Guardia Nacional, a la que acusan de haber
matado, el día de la ocupación, a una mujer y
dejado gravemente herido a su esposo. No queda
claro qué sucedió, ni con la quema de equipos de
CFE ni con el ataque al matrimonio, pero en el
actual contexto del conflicto será más fácil para
los ocupantes hacerle creer a la gente que am
bos fueron responsabilidad de la GN, que de los
propios manifestantes.

No sé que ocurrirá en las próximas horas, pero
existía la tentación de recuperar la presa. Para eso ya se alis
taban 200 soldados y miembros de la Guardia Nacional. Si
es así, estaríamos ante un grave error. Este conflicto, donde
la verdad absoluta no está en manos ni de las autoridades ni
de los manifestantes, aunque estos parecen tener en buena
medida la razón, debe volver a la raíz y solucionarse con un
verdadero diálogo político, ese mismo que negaron las auto
ridades de Conagua a los agricultores.

No hay posibilidades ni condiciones para una recuperación
de la presa por la fuerza, debe haber diálogo y deben buscarse
soluciones que permitan cumplir con los tratados internacio
nales, pero, también garantizar el medio de supervivencia de
miles de familias de agricultores. Estos ya cancelaron, desde

hace siete años, uno de sus dos ciclos agrícolas por falta de
agua en su circuito de riego, no pueden exponerse a cancelar
el otro.

Me asombra en todo esto la falta de capacidad de opera
ción política. Supongamos que el gobernador, Javier Corral,
no estuvo dispuesto a apoyar a las autoridades federales, es
probable. Pero nada impide que este tema, que es de índole
federal, fuera asumido por autoridades de Conagua o luego de
la secretaría de Gobernación, o por quien decida el presidente
López Obrador que debe hacerse cargo del mismo. Lo único
que no hay que hacer es dejar el problema en manos de un
operativo de las fuerzas de seguridad.

A una administración tan ideológica como la del presidente
López Obrador, paradójicamente le falta polí
tica, le falta diálogo, le faltan funcionarlos que,
salvo algunos pocos, se propongan solucionar
los problemas sin considerarlos, todos, como
una exPrestón de una conspiración conservado
ra. Decía el escritor Adolfo Bioy Casares, que el
mundo atribuye sus penurias a grandes conspi
raciones, entiendo, agregaba, que subestiman la
estupidez.

rza,
EL FRAUDE POLICIAL

Hace semanas dijimos aquí que el verdadero pro
blema de los acusados por el fraude en el manejo
de los recursos de la Policía Federal, sobre todo
Jesús Orta y Frida Martínez, era el de las parti
das confidenciales.
La información divulgada confirma que se

trata de la partida 33701. que estaba destinada
a operaciones de riesgo, urgencia y confidencia
lidad. Como adelantamos en cada retiro de una

 destinado a esos fines de la citada partida
había que establecer en un sobre cerrado, para

su ulterior confirmación, a qué se destinaban esos recursos.
Cuando en el curso de la investigación se abrieron esos sobres
todos estaban vacíos, no había justificaciones.

Ahora sabemos también que unos mil 765 millones de pe
sos durante la gestión de Frida Martínez y 755 millones en la
de Jesús Orta, se entregaron en cheques a subalternos que a
su vez los endosaron para que los cobraran sus respectivos
jefes, Martínez y Orta. La enorme mayoría de ellos, en las
dos gestiones, para un colaborador de segunda nivel, Leonel
Ignacio Orozco. ¿Puede tener alguna razón operativa ese ex
trañísimo mecanismo? Puede ser, pero por lo pronto, como
decía Jesús Reyes Heroles, lo que parece, es. Y todo esto pa
rece un gigantesco fraude con recursos públicos.

No hay
posibilidades
ni condiciones

para una
recuperación
de la presa
por la fuerza,
debe haber

diálogo.

Costará más de 100 mdp
reparación de daños en presa
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99"Ahí está el detalle'
La consulta para enjuiciar a los expresidentes no es más que
un circo organizado por López Obrador para distraer al
"pueblo bueno" de la triste realidad que vive el país.

Pero también una maniobra que le reditúa politicamente,
de cara a las elecciones del 2021. No hay duda de que, si la
consulta se lleva a cabo, el veredicto contra los expresidentes
será: culpables.

La gente los percibe corruptos, según encuestas que se
han publicado. Lo que no sabe —ni se lo explican— es que
el resultado no vincula al Poder Judicial.

Dice el artículo 5Q de la Ley de Consulta Popular:
"Sólo es vinculante para los poderes Ejecutivo y Legis

lativo cuando la participación total corresponda, al menos,
al cuarenta por ciento de los ciudadanos inscritos en la lista
nominal de electores".

En otras palabras: Salinas de Gortari, Calderón, y Peña
Nieto —los tres que están en la mira de AMLO— no'serían
enjuiciados automáticamente después del "sí". Mucho menos
declarados culpables. Sólo el MP los puede llevar ante el juez:
Un asunto que no se nos debe de escapar está en el artículo
8 de la citada ley:

"La consulta o consultas populares a que convoque el
Congreso, se realizarán el mismo día de la jornada electoral
federal". "Ahí está el detalle", diría el clásico Cantinflas.

oF*Este martes vence el plazo para solicitar la consulta.
Senadores de Morena y sus aliados ya dieron su firma para
reunir el 33% de integrantes de la Cámara que requiere la
Ley. La pregunta está lista. Salvo afinaciones de última hora,
va así: ¿Está de acuerdo en que se revisen e investiguen las
administraciones de los expresidentes de la República a efec
to de deslindar responsabilidades penales y administrativas?

Se ve difícil que se junten las firmas —un millón 600 mil
para que sea una solicitud de los ciudadanos. Ayer apenas
iban 800 mil. Hoy vence el plazo. Si no se alcanza el núme
ro, el Presidente tiene preparado un .escrito para empujarla.
Está facultado para convocarla. AMLO dijo que, en ese caso,
enviará al Senado la solicitud.

Pero antes, la SCJN debe aprobar su constitucionalidad, lo
que hasta para algunos senadores guindas es difícil.que n;

que hasta para algunos senadores guindas es difícil.que n;

©*Una opinión que nos interesaba es la de Germán
Martínez. Él era presidente del PAN eri tiempos de Felipe
Calderón. Hoyes senador de Morena. Respondió con honra
dez: "Le veo poca utilidad". Añadió: "Si gana el sí no se declara
culpables a los expresidentes. El resultado no es vinculante
para el Poder Judicial. Y no defiendo a los expresidentes, de
fiendo el Estado de Derecho".

Lo que ve Germán es que la justicia ordinaria, que no re
quiere consultas, está lista para actuar: "Es seria la denuncia
de Etileno 21 (que involucra a Calderón), es serio el video del
secretario Pancho Domínguez (presuntos sobornos a legis
ladores), es serio el video de Pío y David (sobres de dinero
para el movimiento de AMLO.) La Fiscalía debería llamarlos
ya. Todos parejos", puntualizó.

Otro expresidente del PAN, el senador Damián Zepeda,
de plano nos dijo que la consulta es una "vacilada jurídica".

"No hay duda de que, salvo intervención dañina en la Cor
te, que no creo que ocurra, no hay manera de que se declare
constitucional. La Constitución dice que no se pueden con
sultarlos Derechos Humanos. En lo político es un distractor",
puntualizó. En su opinión, el PAN no debe subirse al ring en
este tema. "Es ahí donde el Presidente quiere el debate".

También aclaró que no es defensor de oficio de expresi
dentes, sino de instituciones.

F*Uno que sí defendió la consulta es el senador de Mo
rena, Cristóbal Arias. Acababa de firmar la solicitud para la
consulta cuando lo abordamos. Dijo: "Tenía que llegar este
momento. Tanto se ha hablado de democracia participativa
que ya toca practicarla. No hay que perder de vista que una
cosa es la petición y la aprobación de la consulta y que esta
se lleve a cabo, y otra que, ya después, vaya a la autoridad
judicialmente competente", remató. 'yp:

"Volvió en sí Jaime Torres, el agricultor baleado por
la Guardia Nacional junto con su hoy difunta esposa, Yessi,
luego de los enfrentamientos en la presa La Boquilla, en Chi
huahua. Sus primeras palabras, grabadas con enormes difi
cultades en un video que subió a redes sociales, reflejan la
importancia que el tema del agua tiene para los productores
de la región. Les dijo: "Sigan adelante. La muerte de Yessi no
puede quedar impune. Cuando yo salga de todo esto, van a
seguir teniendo mi apoyo incondicional".
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Ganaron unas elecciones,
nadie les escrituró el país
En toda familia extendida hay un personaje así: bufón, rudi
mentario, echa pleitos. Su utilidad consiste en tirarle bronca
al vecino o que el padre de familia pueda parecer civilizado
con solo pararse junto a él.

Por lo visto, alguien decidió que Paco Ignacio Taibo II
juegue ese papel, en la Cuarta Transformación. Qué pena por
el Fondo de Cultura Económica (FCE), la institución que diri
ge, pues ésta se fundó sobre la ancha avenida del pensamien
to plural y no sobre el callejón sin salida del dogmatismo.
Primero fue su balandronada de que quienes habían

aprobado la Reforma Energética tendrían la suerte de los
invasores europeos del siglo XIX, es decir, ser fusilados en
el Cerro de las Campanas. Luego, su incitación —durante
la campañá electoral de 2018— para que Andrés Manuel
López Obrador gobernara por decreto, en caso de carecer
de mayoría en el Congreso, y expropiara las empresas de los
hombres de negocios que no se le plegaran.

Después, la expresión vulgar que empleó contra sus crí
ticos para ufanarse de que los legisladores del oficialismo
habían llegado al punto de modificar la ley para cumplir la
orden de hacerlo director del FCE. Y, apenas la semana pa
sada, su sugerencia a los escritores Héctor Aguilar Camín y
Enrique Krauze para que "se queden en su esquina calla
ditos, se entiende— o se vayan cambiando de país".

Esta última declaración me recordó otra, que se escu
chó hace 35 años, pero que la pobre memoria de quienes
hoy gobiernan probablemente no retiene. Me refiero a la del
entonces regente Ramón Aguirre Velázquez, quien, en un
desayuno con abogados, el 6 de septiembre de 1985, cum
plió el ritual de lisonjear al presidente Miguel de la Madrid,
quien acababa de rendir su tercer informe.

"Basta ya de lamentaciones", afirmó el jefe del Depar
tamento del Distrito Federal, en referencia a las críticas de
la oposición política al mandatario, principalmente por la
política económica del gobierno. "De ninguna manera los
problemas oscurecen el futuro. Que se vayan del país y dejen
que de él disfrutemos los auténticos mexicanos".

El mensaje de Aguirre recibió una respuesta puntual del

cuatro veces diputado federal panista Juan José Hinojosa,
quien dijo que ese tipo de expresiones eran poco origina
les, pues "hay precedentes en la geografía convulsa de este
mundo tan denso de dogmas y de dictadores".

En un artículo publicado en la revista Proceso (Aquí me
quedo, 16 de septiembre de 1985), Hinojosa escribió: "Yo
digo que no me voy, que rechazo la invitación a abandonar
el país (...) porque México, su historia, su destino, su angustia,
su esperanza, su dolor, su alegría, no han sido escrituradas
en favor de un grupo o de un partido; porque la tarea apa
sionada del rescate, de la reedificación, corresponde a to
dos por igual, más allá de las etiquetas frivolas o mezquinas
de los dogmas que cancelan libertades o de vanidades que
cancelan la acción concertada.

"Aquí me quedo (...) para identificar los valores del espíritu
que unen sobre los dogmas insolentes que dividen, para que
prevalezca el destino sobre la anécdota; para aprender en
avidez, para enseñar en humildad, que el consenso es desafio,
búsqueda inteligente en concordia y de reconciliación, honra
da aceptación de la verdad ajena, y nunca invitación sombria
al exilio para silenciar las voces o cancelar las libertades".
No pasaría mucho tiempo para que la soberbia lam

biscona de Aguirre —el funcionario bufón, rudimentario
y echa pleitos de aquel sexenio— recibiera un duro golpe
de realidad: los sismos del 19 y 20 de septiembre de 1985
evidenciaron las limitaciones de la retórica bravucona de
quien administraba la vida colectiva de los capitalinos.

BUSCAPIÉS
Hoy es día de Grito, gritones y consulta. Veremos al Presidente
cumplir con el ritual patrio, adaptado a las actuales condi
ciones sanitarias; también conoceremos el desenlace de la
puesta en escena de la no rifa del avión presidencial, cuyos
protagonistastendrían que ser —si pervive la tradición— los
niños gritones de la Lotería Nacional, y sabremos, por fin, si
recae en el Ejecutivo o la bancada morenista en el Senado
lanzar la convocatoria para la consulta popular, innecesaria
legalmente, para iniciar un juicio a los expresidentes.
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CONFIDENCIAL

Presumen diputados "capacidad
de compra"; "vuelan"los "cachitos"
Eufórico, el jurídico de la Lotenal, Luis Bárcenas, exclamó que "vo
laron" los "cachitos" para la rifa del avión presidencial en San Lázaro.
"¡Creo que subestimamos el poder de compra de los diputados!",
bromeó el funcionario, quien acudió hasta el Palacio Legislativo para
instalar el módulo de ventas. Celebró que "tuvimos que ir por más
dotaciones de billetes, la demanda fue impresionante, ¡se agotaron!".
Comentó que un diputado compró hasta ¡cuarenta "chachitos"! que
pagó en efectivo. Otro se llevó 12, dijo. Todos a la vendimia. En plena
sesión, además del funcionario de la Lotería Nacional, el personal de
la Cámara, la secretaria general, Graciela Báez, entre otros, acudie
ron a celebrar la venta del "premio mayor": el avión de los "sultanes",
lo llamó Mario Delgado, quien adquirió 5 boletos.

Aclarar desvíos para la vendimia,
piden opositores
Y mientras unos festejaban afuera la exitosa venta, en el salón
de sesiones diputados del PRD demandaron, en un punto de
acuerdo, que la Secretaría de la Función Pública investigue las
"irregularidades sobre el uso y destino de partidas presupués
tales que están destinados a la compra de boletos de la Lotería
Nacional", y a la Secretaría de Hacienda que "revise el cambio de
destino de recursos millonarios, que debieran ser para atender y
resolver los problemas de la población, y están siendo utilizados
para la compra de billetes", para atender una "ocurrencia, una
propuesta del Presidente, en el que muchos funcionarios quedan
bien, muchos funcionarios en campaña, están haciendo mal uso
de recursos institucionales". ¿O será que la secretaría de la Fun
ción Pública anda muy atareada también vendiendo cachitos?

Regresan a menores migrantes
Ayer, se dio a conocer en los diarios estadounidenses que alrededor
de 8 mil 800 menores no acompañados habrían sido expulsados a
México de manera "exprés". Esto, de acuerdo con una declaración
de Raúl Ortiz, subjefe de la Patrulla Fronteriza. Según los dichos
que detonaron la indignación de organizaciones promotores del
voto latino la mayoría de los niños y familias, con excepción de 2
mil 200 menores no acompañados y 600 personas que hoy se en
cuentran retenidos, hasta que se pudieran organizar vuelos para
regresar. Pero en México, se manejó diferente la noticia, y el sábado
se difundió como un logró que el Instituto Nacional de Migración
(INM), dependiente de la Secretaría de Gobernación, aceptara de
buena fe 3 mil kits de salud donados por la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) y la Organización Internacional para las Migracio
nes (OIM), para ser entregados en los aeropuertos de la Ciudad de
México, Guadalajara, Jalisco, y Tabasco.
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¿Se domó la pandemia?
De manera sorpresiva, por primera ocasión desde que comenzó
el registró de casos diarios de Covid19, el domingo pasado,
en los municipios de la zona norte del Estado de México no se
registraron nuevos casos. Por ejemplo, Atlacomulco, pasó de
los 538 casos confirmados, 17 activos y 56 defunciones a cero,
o municipios como Jiloteopec celebraron que pasaron de 306
casos confirmados, 11 activos y 11 defunciones a no tener nin
guno, pero lo que nadie les ha explicado es si es que realmente
se está domando la epidemia, fue el cambio en los medidores
epidemiológicos o sólo fue porque fue el fin de semana que an
tecede a los días patrios. Habrá que esperar los próximos días.

Aplausos en Alvaro Obregón
La mañana de este lunes recibieron con aplausos a la alcaldesa Al
varo Obregón, Layda Sansores, luego de la jornada de elogios
dominicales para el presidente López Obrador. Los de Morena, la
planilla oficial, tomaron muy a bien el discurso de la lideresa, mien
tras que la oposición, ni decepcionados ni sorprendidos, incluso
ya se esperaban que con algo así sorprendería Sansores. Pero por
favor no vaya usted a pensar que tras los conceptos de la delegada
respecto al líder que aparece cada 100 años hay algún interés por la
gubernatura de Campeche.
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Peor en la 4T

A inicios de agosto de 2018,
Jesús Ramírez, actual jefe
de comunicación social de

Presidencia fue al programa "La
Nota Dura". Ahí tuve la oportu
nidad de hablar con él y poner
sobre la mesa el trato que le daría
el gobierno entrante a la prensa
nacional y su plan de acción para
acabar con la violencia sistemá
tica en contra de periodistas por
todo el país. En aquella entrevista
Ramírez abrió la conversación
diciendo que, antes de cualquier
cosa, él se definía como periodista,
después como documentalista y
por último como escritor, aún no
se confirmaba su nuevo puesto
en el gobierno de López Obrador
y pedía no alimentar rumores,
aunque su nombre ya sonaba con

fuerza en varias columnas del país.
Prometió que el gobierno de la 4T
daría prioridad para acabar con la
violencia contra la prensa, cito sus
palabras: "La libertad de expresión
en México está amenazada, una es
por la violencia del crimen organi
zado tenemos una lista muy larga
de más de 130 periodistas ase
sinados en los últimos 10 años,
pero también hay informes de
Artículo 19 que señalan que el 60
por ciento de las agresiones a pe
riodistas proviene de funcionarios
públicos, proviene de entidades
públicas, de las policías, de presi
dentes municipales, diputados o
gobernantes, entonces esta parte
del acoso desde el poder es lo que
hay que terminar, establecer pe
nas y, sobre todo, salvaguardar los

derechos de los periodistas".
Llegamos a septiembre de

2020, a otro informe de Artículo
19, como los que él mismo citaba,
y el panorama es mucho peor.
Tres datos contundentes:

• En el primer semestre de 2020
se registraron 406 agresiones
contra periodistas. Esto repre
senta un incremento del 45% en
comparación con las 280 agre
siones documentadas durante
el mismo periodo en 2019. Hoy
se agrede a la prensa cada 10.75
horas.
• Con 199 agresiones documen
tadas, casi 1 de cada 2 agresiones
es perpetrada por funcionarios
públicos.
• Los estados con más agresiones
son la Ciudad de México, Puebla,
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Oaxaca, Veracruz y Quintana Roo.
Y en un párrafo demoledor, Ar

tículo 19 publica en su informe el
poder de las palabras del Presi
dente y su irresponsabilidad, los
causales de la violencia: "existe
un efecto multiplicador donde la
misma estrategia del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
se repite en los estados. En vez de
fungir como espacios de diálogo
o de transparencia informativa,
tanto el Presidente como los go
bernadores utilizan las conferen
cias de prensa, en temas generales

y de la salud, para estigmatizar y
denostar a la prensa". Así que no
sólo no han hecho nada para dete
ner la violencia contra la prensa,
sino que también la estigmatiza
ción y los adjetivos del Ejecutivo
son causa de las agresiones. Otro
renglón fallido del gobierno en
turno, la tendencia indica que
2020 será el peor año en violencia
contra periodistas si sigue con la
tendencia de los primeros seis me
ses. No hay un solo gesto que haga
pensar que desde el gobierno
federal se está luchando por dete

ner las agresiones, "salvaguardar
los derechos de los periodistas"
como decía Jesús Ramírez hace
dos años cuando formaba parte
del gobierno de transición. Al pe
riodismo le ha ido peor en la 4T,
ahí los datos, ahí los hechos, ahí
las agresiones que van y vienen en
total impunidad, como la mayoría
de los delitos en un país donde la
Fiscalía no se da abasto.
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La farsa del avión

Finalmente, la farsa de la

rifa del avión presidencial
que no se rifará llega al

plazo establecido por el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador como último recurso

para esconder un fiasco que él
mismo ocasionó al prometer en
la campaña de 2018, sin nada
que pudiera soportar su palabra,
que vendería una aeronave que
comparaba, también de manera
frivola y tramposa, con el Air
Forcé One que utilizan los pre
sidentes de Estados Unidos. La
rifa está programada para hoy
a las cuatro de la tarde, donde
veremos los vericuetos que haga
el Presidente para vestir de gesta

patriótica después de todo es
15 de septiembre, ¿no? lo que
ha sido un calvario.

Con López Obrador todo
puede suceder. Sus compare
cencias mañaneras en Pala
cio Nacional son como entrar
a la casa de los sustos en una
feria, donde uno tiene claro
cómo inicia el recorrido pero no
sabe cómo terminará. Cuando
anunció la rifa el viernes 7
de febrero, dijo que esperaba
recaudar tres mil millones de
pesos de la rifa, de los cuales se
entregarían 100 premios de 20
millones de pesos cada uno, por
un total de dos mil millones de
pesos. Habría seis millones de
cachitos para venta, lo que per

mitiría, dijo, de venderse todos
los números, obtener tres mil
millones.

Con la tercera parte de lo re
caudado, esos mil millones fuera

de premios, López Obrador
detalló que se repartirían de la
siguiente manera: 900 millo
nes para completar el avalúo del
avión, 400 millones a la Fuerza
Aérea para mantener el avión
durante dos años, y una cantidad
menor para los billeteros. Si us
ted hace la suma, dan al menos
mil 400 millones de pesos, pero
esa diferencia es una exquisitez.
Las matemáticas no dan, pero es
el menor de los problemas.
En el momento en que se
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anunció la rifa, el gobierno espe
raba recaudar 150 millones de
dólares, que al tipo de cambio en
ese momento (18.66 pesos por
dólar), equivalía aproximada
mente a dos mil 800 millones de

pesos. El avión lo habían tasado
en 130 millones de dólares, que
a ese tipo de cambio equivalía a
dos mil 245 millones de pesos.
El avión está pagado en su totali
dad y es propiedad de Banobras,
que hizo un muy buen acuerdo
para el tipo de cambio de la ope
ración: menos de 11.35 pesos
por dólar.
Esta farsa comenzó cuando

al empresario hotelero más
cercano a López Obrador se le
ocurrió la rifa del avión y el Pre
sidente le compró la idea, sin
pensar en las complicaciones
que acarrearía. El Presidente
chantajeó a empresarios para
que le compraran paquetes,
pero no le fue como esperaba.
De hecho, con nadie le fue como
pensaba que le iría. La idea de
la rifa siempre fue extravagante
y tramposa, que primero causó
risa en el extranjero y luego críti
cas. Aquí se volvió un problema
real para el gobierno por la tozu
dez presidencial de desaparecer
por la vía más gritona, lo que él
usó como símbolo de derroche.

El presidente Enrique Peña
Nieto también pensó en re
chazar el avión que le heredó
el presidente Felipe Calderón,
pero antes de tomar la decisión,
Banobras solicitó a la empresa
británica Ascend Flightglobal
Consultancy, un informe sobre
las opciones de venta. La consul
tora dijo que sus posibilidades
eran limitadas, por lo que para
lograrlo, tendría que haber un

descuento por readaptación,
que iría de 30 a 50% de su valor
original. La recomendación era
mantenerlo y operarlo. Ese re
porte fue entregado al equipo
de López Obrador durante la
transición.

La opción de mantenerlo era
intransitable para López Obra
dor. Fue una de sus grandes
ofertas de campaña, donde el ré
dito político era inmensamente
superior al ahorro real de usarlo
o no usarlo, que es marginal.
Ayudaba a su narrativa porque
era algo que fácilmente se podía
imaginar la gente, como cuando
anunció la rifa que dijo que
resolvería "este problema que
nos heredaron de los gobiernos
faraónicos".
No le heredaron ningún pro

blema, pero se creó uno, en el
que está metido actualmente
y, a menos que apareciera un
comprador de carne y hueso
que le pagara 130 millones de
dólares no en su equivalente en
pesos por el avión, salvará cara
realmente y demostraría que su
empeño en deshacerse de él sin

gasto adicional, era correcto.
Por ahora, eso no existe.
Hasta el lunes de la semana

pasada, se había vendido el
63.58% del total de los cachitos,
que equivalía a mil 907 millo
nes de pesos, según informó el
director de la Lotería Nacional,
Ernesto Prieto. Para cubrir los
premios de la rifa, estaban cor
tos por 93 millones, y para com
pensar la falsa venta del avión,
el gobierno estaba a más de mil
millones de pesos de alcanzar su
meta original. Pero como la me
moria es corta, el Presidente ya
no se refirió al todo del dinero

que esperaba recolectar de la .
rifa este lunes, cuando anunció
que se había "cumplido la meta"
falso de cubrir los premios.
Tampoco dijo cómo hizo la

Lotería Nacional para vender
el 30% de los cachitos que fal
taba una semana antes, que en
realidad no se vendieron. El

gobierno asumió el costo y con
la ayuda de sindicatos colocó
de manera gratuita boletos. En
números redondos, puso 93
millones para financiar 93 mi
llones de premios que faltaban
por cubrir, el gobierno terminó
pagando unos 186 millones de
pesos más, mediante el subsidio
provocado por la genialidad de
la rifa. A ello habría que añadirle
los mil millones que no pudieron
conseguir de la rifa.
Será la primera vez que la

Lotería Nacional entrega un
premio completo cuyas series
no fueron vendidas en su tota
lidad, sino pagadas por el go
bierno para minimizar el daño
en la imagen a Presidencia por
la farsa de la llamada rifa del

avión. Sólo resta decir, que siga
el circo.

Esta farsa comenzó
cuando al hotelero
más cercano a
AMLO se le ocurrió

la rifa del avión

Puso 93 millones

para financiar 93
millones de premios
que faltaban por
cubrir
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Morenistas
defienden
austeridad
ante crisis

Ante críticas de la oposición, dipu
tados de Morena defendieron la

política económica del presidente
Andrés Manuel López Obrador y
advirtieron que, a pesar de las pre
siones, se mantendrá la austeridad
y que no se volverá "al despilfarro,
a los negocios con los amigos y al
gunos empresarios".
En medio de reproches del PAN,

PRI, PRD y MC por la "falta de
apoyos a empresas en crisis" por
la epidemia Covid19, el pleno de
la Cámara de Diputado debatió
ayer el modelo económico de la 4T
y sus resultados en el II Informe de
Gobierno y, a través del diputado
Jorge Montes, Morena acusó que

"en la oposición están enojados y
golpean permanentemente al go
bierno porque quieren volver a la
deuda para reactivar la economía".
El diputado panista Sergio As

cencio dijo que las decisiones del
Presidente "no le dan la confianza al
mundo, necesitamos dar confianza
en la inversión para generar mayor

derrama económica, necesitamos
generar más empleos". Su compañe
ra de partido Silvia Garza reprochó
que "lo que ha hecho bien la 4T es
arrasar con los ahorros que dejaron
gobiernos anteriores y van acabar
con todos los fideicomisos porque
no han ahorrado".
 Víctor Chávez

SESIÓN. Dulce María Sauri, presidenta de la Cámara de Diputados, ayer.
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La ciudadanía ante las mañaneras

Sexenio tras sexenio desde

que tengo memoria, los
mexicanos hemos sido pre

sas de la confusión y el encono
que provoca una personalidad
cada vez más resonante de cada

ocupante del Palacio Nacional.
Luis Echeverría sentó quizá el
primer precedente, de un man
datario protagónico y estelar,
obsesionado con el uso del mi
crófono y el deseo de alcanzar el
agrado popular.
Las plataformas informati

vas de nuestra época provocan
un efecto exponencial del fe
nómeno, que nos está dejando
sordos.
Los últimos tres sexenios antes

del presente, deberán ser un re
ferente en los libros de historia:
desde el "comes y te vas" y "lo
que el presidente quiso decir",
pasando por el "haiga sido como
haiga sido" y cientos de discursos
pronunciados contra la insegu
ridad, hasta el "¿Qué hubieran
hecho ustedes?", los presidentes
Fox, Calderón y Peña Nieto se
distinguieron por hablar, hablar
y hablar todos los días. Porque
cada titular del Ejecutivo pare
ciera correr una carrera contra

rreloj que persigue dejar una
huella, en la conciencia colectiva,
sobre la efectividad de sus actos y
sus cuentas con la historia.

La presencia mediática del
presidente López Obrador

constituye un parteaguas en la
historia, porque ha elevado la
Presidencia estelar a un nivel

institucional. Ha impuesto a
través de las mañaneras un me

canismo de información y de

acaparamiento de la verdad que
trasciende al ámbito estricta
mente gubernamental e incide
negativamente en el desarrollo
del país.
La semana pasada se dio a co

nocer la noticia referente a un

juicio de amparo promovido por
el empresario Alonso Ancira en
contra de "las mañaneras" del
presidente de la República. El
presidente de AHMSA se duele
del efecto nocivo que ocasiona
en el juicio que se le sigue por
supuesto enriquecimiento ilícito,
el hecho de que el propio titular
del Ejecutivo federal hable de él
y haga imputaciones de culpabi
lidad en su contra todas las ma

ñanas, no obstante que aquel no
haya sido todavía juzgado.
En los análisis que se hacen de

la noticia, se hace referencia a
un cuestionario con más de una

docena de preguntas que sirven
para identificar y fijar la cuestión
jurídica controvertida que de
berá resolver el Juez de Distrito
en materia Administrativa que
dicte sentencia en el amparo. Es

la pregunta número 6., la que po
derosamente ha llamado nues
tra atención: "¿Cuál es el límite

a la libertad de expresión del
presidente?"
Creo que la pregunta formu

lada parte de una equivocación
medular importante. ¿El presi
dente goza del derecho a la liber
tad de expresión?
Parece un cuestionamiento

menor, pero no lo es. Las autori
dades, entre ellas, el presidente
de la República, no tienen dere
chos como nosotros los goberna
dos. Las autoridades ejercen sus
facultades en el contexto de la

competencia que les otorga la ley.
Todo lo que realizan en el des
empeño de su función obedece
a una norma general facultativa
que les permite llevarlo a cabo.
El presidente no tiene un "dere
cho" de libertad para expresarse
como cualquier ciudadano; al
presidente, la Constitución le im
pone la obligación de conducirse
con transparencia, cumplir y
hacer cumplir el propio mandato
que consigna la Carta Magna, e
informar al pueblo de México de
sus actos.

En el caso de la información,
del empleo de los medios de
comunicación para satisfacer
puntualmente los objetivos de
interés público que atañen a la
labor de gobierno para la que
son electos o designados, la la
bor informativa del gobierno no
es libre ni absoluta. La facultad

de informar que la Constitución
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concede a los órganos de poder
público encuentra límites, halla
restricciones que deben obede
cerse con la finalidad de que la
actividad informativa no inter

venga ni provoque efectos noci
vos en otros ámbitos de la vida
del país.
La primera y más importante

tiene que ver con la veracidad de
la información. Así como los par
ticulares están sujetos a la obli
gación de transmitir información
veraz, que nutra el conocimiento
como vehículo de fortaleci
miento de nuestra democracia,
el gobierno tiene el deber in
quebrantable de conducirse con
verdad y buena fe en la divulga
ción de los hechos que le concier
nen. La autoridad incurre en una

violación a las obligaciones de
informar y, consecuentemente,
a los derechos del gobernado de
recibir información veraz, cada
vez que falta a la verdad en la na
rración de los eventos que le sean

atribuibles.

La segunda tiene que ver con la
obligación que todo gobernante
tiene de abstenerse de emplear
los medios y plataformas dispo
nibles para informar, como vehí

culo para promover su imagen.
Además de la objetividad de la
información que se divulgue,
todo gobernante debe conducir
la labor pública de manera proba
y honesta. El aprovechamiento
de los medios que su encargo
ponen a su alcance, para la ob
tención de un beneficio perso
nal, como lo sería la divulgación
de su imagen con un propósito
político o cualquiera otro ajeno a
su labor, configura una violación
a la Constitución y a la ley que
debiera de estar impedida por los
tribunales encargados de velar
por su correcto cumplimiento.
La tercera y última que hoy

comentamos, se asocia al uso
políticoelectoral de las platafor
mas de información de las que el

gobierno dispone. El artículo 41
constitucional y todo el anda
miaje legislativo que rige la vida
de los partidos y las elecciones,
contempla restricciones tempo
rales expresas e importantes,
que protegen la imparcialidad y
buena marcha de dichos pro
cesos. A lo largo de la historia,
México ya vivió, y ya superó,
las dificultades asociadas a la
intervención gubernativa en los
procesos de sucesión. Bajo nin
gún motivo debiera suponerse
que la intromisión del gobierno
en el proceso electoral, directa o
indirecta, pudiera pasar inadver
tida. Aun no constituyendo una
violación reclamable a través del
juicio de amparo, la transgresión
de la normatividad electoral en
traña una inobservancia de la le
galidad y los derechos humanos
que debiera ser judicialmente
sancionada.

Extracto, lea la versión completa en
www.elfinanciero.com.mx
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No pudo haber salido peor. La rifa del avión
sin avión es la prueba fehaciente de que no se
puede gobernar con ocurrencias y que se re
quiere algo más que buena voluntad y lealtad
para transformar a un país. La rifa del avión
presidencial que iba a salvar al gobierno
(aunque fuera simbólicamente) terminó
siendo un problema de tal magnitud que fue
el gobierno el que tuvo que salir a salvar la ri
fa: el medio se convirtió en un objetivo. La
gran noticia que dio el presidente es que se
vendió lo suficiente para pagar los dos mil mi
llones de pesos en premios, pero una octava
parte de ellos fueron recursos del propio go
bierno a través del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado. Esto es, lo que recuperó el
gobierno de bienes incautados al crimen en
lugar de terminar en beneficios concretos a
la población, terminó en boletos que dejan a
los hospitales a merced de la suerte.

Cuando vemos un absurdo de este tama
ño la pregunta obligada es ¿en qué momento
se independizó la inteligencia de la política?
Es cierto que inteligencia y política nunca
han sido grandes aliadas, pero al final siem
pre llegaban a un arreglo. En el momento que
estamos viviendo en México pareciera que
hay un divorcio definitivo entre estas viejas
conocidas. No es sólo el gobierno, también la
oposición parece haberse independizado de
la inteligencia: la propuesta del PAN de bajar
impuestos en plena pandemia es además de
poco inteligente, perversa, como lo es la ter

quedad del gobierno de invertir en 2021 en el
aeropuerto Felipe Ángeles cuando claramen
te la prioridad cambió: un aeropuerto es lo
menos urgente en este momento. Ambos ca
sos acusan una terrible falta entendimiento
de la realidad. Lo peor es que los dos lo gri
tan y lo festejan.

Hay, sin embargo, una independencia
aún más peligrosa. Si la clase política se ha
alejado de la inteligencia, nosotros, la socie
dad civil, nos independizamos de la empatia
con el otro y la democracia. Cada día hay más
encono, más ganas de diferenciarnos y no de

encontrarnos y reconocernos como unidad.
Poco a poco nos vamos independizando de
los valores democráticos esenciales y eso ten
drá un costo enorme. Es cierto que nunca nos
distinguimos por ser una sociedad llena de
demócratas, por el contrario, desde hace
tiempo hablamos la transición mexicana co
mo el extraño caso de la democracia sin de
mócratas, de ahí la necesidad de sobre regla
mentarla. Pero hoy, merced al encono social
que hemos construido y la incapacidad para
pensar en el otro, estamos entrando a un ca
mino de destrucción de los valores y las ins
tituciones democráticas cuyo regreso será
muy complicado.

No son sólo el gobierno y los partidos lo
que han emprendido la poco feliz indepen
dencia. Si no asumimos lo que como socie
dad nos toca, lo que hagan o dejen de hacer
los políticos es lo de menos.
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Putin, una vez más
Por si existía alguna duda

razonable en torno a la
intervención rusa en el

proceso electoral norteameri
cano de 2016, su regreso fla
grante a la campaña de 2020
no hace sino confirmar los
resultados de aquella investi
gación encabezada por el fiscal
especial Robert Müller.
El Kremlin, presumible

mente nadie ha podido
demostrarlo con pruebas irre
futables, montó entre 2012 y
2015 un sofisticado aparato de
espionaje digital, que se trans
formó al paso de los años en un
mecanismo de manipulación
de la opinión pública a través
de las redes sociales. Algún ge
nio exsoviético, maestro digital
y de propaganda, conectó al
gunas premisas muy antiguas
de la comunicación pública: la
repetición incesante de menti
ras o medias verdades, dispa
radas cientos, miles o millones
de veces en tiempos modernos,
tienden a construir verdades

defendidas apasionadamente
por sectores de la sociedad.
Tal y como hacía Goebbels el
inolvidable ministro de pro
paganda nazi que convirtió a
buena parte de la clase media

alemana durante la década de

los 30, en simpatizantes y se
guidores fervientes de Hitler.
Y sumado a esta premisa, está
el uso irrefrenable de mensajes
mediante redes, que de forma
quirúrgica y personalizada,

refuerzan ideas, conceptos y
prejuicios en sectores conser
vadores de la sociedad.
Así, estudios de la Universi

dad de Cambridge, en Inglate
rra, o de Harvard, en Estados
Unidos, coinciden en señalar
que ese aparato de manipula
ción digital operado por
también presumiblemente
la inteligencia rusa ha influido
de forma decisiva en el resul
tado electoral americano de
2016 la victoria de Donald

Trump o el Brexit en la Gran
Bretaña, en agosto de 2017.
Millones de mensajes diri

gidos a personas identifica
das por su perfil de consumo,
navegación, comentarios o
simpatías en redes, permi
ten construir fórmulas de

"comportamiento dirigido"
desde grandes computado
ras operadas bajo algoritmos
sofisticados.
Tan sólo la semana pasada

Microsoft, en Estados Unidos,
que seguro sabe de sistemas y
de operadores en línea, lanzó
una nueva advertencia acerca

del "bombardeo" digital prove
niente de Rusia para favorecer
a Trump en estas elecciones.
Por su parte, la comunidad

de inteligencia americana se
ñaló que fueron forzados a mi
nimizar la intromisión rusa en
años recientes.

Fecha: 15/09/2020

Página: 24

Area cm2: 339

1 / 2

Columnas Políticas

El Globo / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 75,529

Página 13 de 18



No es ya una teoría de la
conspiración alimentada por
opositores a Trump, o al Brexit
o vaya usted a saber a la in
dependencia catalana. Es una
realidad sólida demostrada
con una serie de investigacio
nes académicas y otras guber
namentales, para identificar
flujos incontenibles de mensa
jes desde servidores en Europa
del este.

Si evaluamos a Rusia y a
Putin en los últimos tres años,
todo intento de desestabiliza
ción internacional advertido
por académicos, políticos, la
propia Hillary en su momento,
al señalar a Rusia como la
mayor amenaza para la se
guridad estadounidense, han
probado bases firmes para
demostrar una manipulación
desestabilizadora.
La OTAN, dividida y de

bilitada por el activismo de
Trump y su errática política
internacional, su conversión

de aliados a adversarios y de
enemigos a potenciales socios.
Vea usted a Corea del Norte,
la ruptura con Irán después
de un delicado y complejo
acercamiento impulsado por
Obama, la admiración ince
sante por Putin, el distancia
miento con Francia, Alemania
e, incluso, la Gran Bretaña.
Putin ha salido fortalecido

en tiempos de derrumbe eco
nómico en su país. Su control
parlamentario ha modificado
la ley para una reelección
casi infinita (hasta 2034, con
lo que sumaría 35 años en el
poder "democráticamente
electo") le han permitido sor
tear con relativa serenidad el

descenso en su popularidad.
Y hoy el mundo es más ines

table, inseguro, dividido y
confrontado que hace 4 años.
Las sanciones europeas contra
Rusia después de la anexión
de Crimea, han sufrido la des
calificación de Trump quien
insistió en invitar a Putin de

regreso a la cumbre del G20
cancelada presencialmente
por la pandemia.
Muchos son los testimonios

corporativos, universitarios
y gubernamentales de que
este aparato digital funciona
desde la inteligencia rusa,
aunque Putin y su gobierno lo
nieguen.

El Kremlin,
presumiblemente,
montó entre 2012y
2015 un sofisticado
aparato de
espionaje digital
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La caja chica
del turismo

a industria turística nacional está en
una encrucijada perversa: desaparecióL!el Consejo de Promoción Turística de.México (CPTM) bajo el argumento de
Ique funcionarios y empresarios saque

ron el dinero público.
Y con esa creencia, el gobierno de Andrés

Manuel López Obrador se cortó el brazo pro
motor de la marca "México", mientras que buena
parte de los recursos fiscales que se cobran a tu
ristas se lo quedan gobernadores.

Entonces en el 2020 a este sector se le jun
taron todos los males: cero promoción, cero
apoyos fiscales, empresarios fragmentados en
cámaras de todos tamaños y caída de la demanda
de 70% por el Covid19.

La 4T tiene documentado que en los gobiernos
de Felipe Calderón y Enrique Peña de cada
peso que se destinaba a la promoción y publici

dad para el turismo, sólo llegaban a su destino 35 centavos.
El resto se perdió en el océano de la corrupción y el vehículo fue el CPTM, que a un

año de su cierre solo cuenta con amagos de Santiago Nieto que tiene una docena de
demandas contra ex funcionarios.

En los dos últimos sexenios México gastó en promoción turística 36 mil 302 millo
nes de pesos, que lograron posidonar al país como uno de los ocho destinos más im
portantes del mundo.

Y en dos de años de gobierno de la 4T, la industria turística se desplomó a niveles
históricos, producto de errores garrafales, como la eliminación del CPTM y la no crea
ción de un instrumento sustituto.

En un reporte entregado a AMLO se prueban los excesos de los directivos del CPTM:
en los últimos 12 años, de los 20 de vida del consejo, a "servicios personales" se desti
naron casi 2 mil millones de pesos.

En el gobierno de Calderón se erogaron alrededor de 613 millones 388 mil pesos,
mientras que en el de Peña Nieto los gastos fueron de casi mil 313 millones de pesos,
números redondos en ambos casos.
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En el concepto de "gasto general", que incluía promoción y difusión de la marca
México dentro y fuera del país, el gobierno del panista erogó en seis años 13 mil 515
millones 327 mil pesos.

Pero el que no tuvo límites fue el priísta Peña Nieto, con 22 mil 787 millones de pe
sos. El gasto de promoción vía el CPTM creció en cerca de 9 mil 272 millones de pesos
entre un gobierno y otro, mientras que en el de "servicios personales" subió casi 700
millones.

A13 meses de la desaparición del CPTM y de una supuesta investigación por parte
de la Unidad de Inteligencia Financiera, sólo existen declaraciones de posibles desvíos
de recursos públicos a cuentas privadas en el extranjero.

Pero se desconoce si hay procesos judiciales contra algún funcionario o privado.
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder Ju
dicial de la Federación va a discutir hoy

el proyecto para
dar marcha atrás
a la convocatoria
del INE,afín de
renovar la diri
gencia de More
na. Como ayer le
informé, el proce
so lo quiere des
carrilar Claudia
Sheinbaum por
que sabe que si la encuesta transita Ma
rio Delgado ganaría el control del
partido en el gobierno, lo que beneficia
rá a su principal adversario: Marcelo
Ebrard. El presidente Andrés Manuel
López Obrador fue el primero en su
gerir el mecanismo de encuesta, pero a
sus operadores se les salió de las manos
y ahora tuvo que intervenir el Consejero
Jurídico, Julio Scherer, para cabildear
un borrón y nueva cuenta por el riesgo
político que implica para la jefa de go
bierno de la CDMX, la candidata favo
rita del tabasqueño para la grande de
2024. En los corrillos de Palacio Nacio
nal se busca patear el proceso hasta pa
sadas las elecciones de 2021 y en el ínter
mantener a Alfonso Ramírez Cuéllar.

Y es que Morena no tiene más que más
pleitos por delante: precisamente el ac
tual dirigente logró la semana pasada
que la Fiscalía General de la República,
que comanda Alejandro Gertz Mañe
ro, proceda contra Yeidckol Polevns
ky y los empresarios que benefició con
más de 700 millones de pesos.
YA NO ES novedad: la presentación del
paquete de proyectos de infraestructu
ra se volvió a patear, ahora dos semanas
más. Según esto se anunciará ahora por
paquetes y por sectores, empezando
con uno de carreteras el próximo lunes
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28 de septiembre. Y así sucesivamente.
Como le informé, pese y al compromi
so de Andrés Manuel López Obra
dor de que se darían a conocer a más
tardar hoy, las diferencias subsisten.
Sobre todo por la aversión que el Presi
dente tiene al endeudamiento, lo que lo
llevó a tirar el Tramo 5 del Tren Maya.
En la matriz de más de 250 proyectos
que considera la Secretaría de Hacien
da, que comanda Arturo Herrera, hay
un buen número que implican pasivos
para el gobierno, de ahí que estén sien
do revisados nuevamente con lupa.

EL REVÉS QUE BlackRock se llevó con su
APP (Asociación Público Privada) para
ampliar la autopista CancúnTulúm y
construirle el Tramo 5 del Tren Maya,
podría tener repercusiones devastado
ras para el gobierno de la 4T. De entra
da, que el influyente gestor de fondos
que dirige aquí Sa
mantha Ricciar
di ya no participe
en los proyectos
de infraestructu
ra que Andrés
Manuel López
Obrador va a
anunciar ahora en
dos semanas. Pero
el golpe seco se
lo están llevando Julio Villarreal, Ju
lio Scherer y Alfonso Romo, quie
nes llevan meses buscando la fórmula
financiera para reflotar a Altos Hornos
de México. Y es que el dueño de Grupo
Villacero y los dos arietes de Presiden
cia, habían convencido a Larry Fink de
que BlackRock apoyara la operación de
rescate.

EL INSTITUTO FEDERAL de Especialis
tas en Concursos Mercantiles rechazó
la oferta de Oro
Negro para adqui
rir ciertos activos,
bienes y derechos
que conforman la
masaconcursal.
La semana pasa
da los de Edgar
Bonilla dieron

palo a los aboga
dos de Gonzalo

Gil, José Antonio Cañedo y Carlos
Willianson, entre muchas otras razo
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nes, en virtud de que el monto equiva
lente al 100% del crédito del que Nordic
Trustree es titular, no representa un
pago en efectivo y no puede ser usado
como pago. Tampoco establece el pre
cio ofrecido que serviría como base para
determinar el precio mínimo dentro del
procedimiento de subasta. Oro Negro
es la empresa que tiene demandado al
gobierno mexicano por la friolera de
mil millones de dólares. Sus accionistas
tienen ficha roja.

CAXXOR GROUP ADQUIRIÓ a Taylor
DeJongh, la banca de inversión con más
historia en el ramo de infraestructura.
La apuesta de Caxxor, que preside Car
los Ortiz, es convertirse en la principal
banca de inversión en infraestructura

para Latinoamérica. La compañía está
enfocada en atraer inversión interna
cional a la región, destacando princi
palmente en tres áreas estratégicas:
infraestructura logística, refinación
y real estáte. Por otro lado TaylorDe
Jongh, que encabeza Fadi Hallak,
es uno de los bancos de inversión en
infraestructura más importantes del
mundo, con más de 250 mil millones de
dólares colocados e interviniendo en
más de 600 proyectos de infraestructu
ra en los últimos 35 años.
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15 de septiembre...
del 2008

Hoy 15 de septiembre se cumplen 12
años de que el sistema financiero
global estuvo al filo del colapso to
tal, debido a la crisis hipotecaria en
EU. A pesar de que el sistema no se

dislocó, fue la peor crisis financiera desde la Gran
Depresión. Vale la pena recordar resumidamente
lo que aconteció en esa crítica semana que inició
con el lunes 15 de septiembre del 2008. El secre
tario del Tesoro, Hank Paulson, ¡unto con Ben Ber
nanke, titular de la Fed, yTim Geithner, presidente
de la Fed de NY, angustiosamente manejaron la
crisis para que ésta no se convirtiera en un proble
ma sistémico.

Antecedentes relevantes: en marzo, la Fed de
NY rescató [bailed out) a la firma de inversión
Bear Stearns; luego, el 7 de septiembre, Paulson
anunció un complejo programa de rescate para
las agencias hipotecarias Freddie Mac y Fannie
Mae. Las autoridades aplicaron el principio de
"demasiado grande para quebrar". Luego, las fir
mas Morgan Stanley (MS), Lehman Brothers ¡LB) y
Merrill Lynch (ML) mostraron deterioros importan
tes, debido a la mala calidad de sus carteras reple
tas de activos hipotecarios tóxicos. La más empro
blemada era LB. El fin de semana previo al lunes
15 de septiembre, se hizo evidente que LB no po
dría sostener pérdidas hasta de 70,000 millones
de dólares (mmd). Se trató de armar con las princi
pales instituciones privadas un paquete de rescate.
Bernanke, Geithnery Paulson establecieron en cla
ro que no salvarían a la institución, pues querían
evitar el moral hazard (riesgo moral). Trataron de

persuadir a Bank of America (BofA) para que ad
quiriera a LB y, ante su negativa, Barclays estaba
dispuesta a hacerlo. Pero su regulador británico se
lo impidió. Así, en la madrugada del 15, LB decla
ró su bancarrota. Los mercados se sacudieron. Co

mo lo dijo Paulson, cada día de esa semana fue
peor que el anterior.

El martes 1 ó, la aseguradora global AIG comu
nicó que tenía un boquete de liquidez de corto pla
zo de 60 a 85 mmd. Otros dos bancos, Washing
ton Mutual y Wachovia, anunciaron también que
no podían soportar sus pérdidas. Los mercados es
taban en pánico. El caso de AIG requería aten
ción inmediata por el tamaño y las ramificaciones
a todos los sectores. Su quiebra hubiese empeora
do la recesión. Se decidió que la Fed de NY res
cataría con 85 mmd a AIG. El caso era diferente

al de LB: la aseguradora tenía un problema de li
quidez; LB uno de capital y ningún comprador dis
puesto. El miércoles 17, MS y ML comunicaron a
las autoridades que habían llegado al final de la
cuerda. BofA accedió adquirir a ML por 30 mmd
con un crédito de la Fed. El jueves 1 8, Paulson con
venció al presidente Bush que se requería solicitar
al Congreso poderes extraordinarios para inyectar
fuertes recursos de salvamento. Entre el viernes 19
y el fin de semana se lograron estructurar los pro
gramas de apoyos masivos. Se había librado así
una crisis sistémica nacional y global. La actual cri
sis nada tiene en común con la del 2008, salvo la
recesión. Pero es importante cuidar que las críticas
condiciones actuales del covid y de la economía
no desemboquen en una crisis financiera.
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Las mañaneras: ¿amenaza a la
equidad de las elecciones?

El presidente López Obrador ha
convertido sus conferencias de

prensa matutinas, mejor conoci
das como las "mañaneras", en el
principal instrumento de comuni

cación política de su gobierno. Según da
tos de Spin Taller de Comunicación Políti
ca, durante los primeros 640 días desde
que inició la actual administración se lle
varon a cabo 442 conferencias mañane

ras con una duración promedio de una ho
ra con 13 minutos. Según los expertos, la
presencia constante y frecuente del titular
del Ejecutivo en los medios de comunica
ción le permite fijar la agenda temática y
reaccionar rápidamente a eventos noticio
sos adversos. Sin ella, concluyen algunos,
habría sido imposible mantener las eleva
das tasas de aprobación de las que goza.

Sin embargo, las conferencias mañane
ras van a contrapelo del modelo de comu
nicación política establecido en los artícu
los 1 34 y 41 de la Constitución. El primero
instruye que toda la propaganda guberna
mental debe tener un carácter institucional

y ordena a los emisores abstenerse de in
cluir nombres, imágenes, voces o símbolos
que impliquen la promoción personaliza
da de cualquier servidor público. El segun
do obliga a la suspensión de toda propa
ganda gubernamental a partir del inicio
del periodo de campaña y hasta el día de
la ¡ornada electoral, salvo aquella dirigi

da a informar sobre los servicios de edu

cación, salud y protección civil.
El presidente López Obrador sostie

ne que sus conferencias matutinas deben
quedar exentas de las normas que regu
lan la propaganda gubernamental. "No
estoy de acuerdo, porque esto no es pro
paganda, es información", dijo desde Pa
lacio Nacional, como si su difusión no
estuviera respaldada por el aparato de co
municación del gobierno federal. Sin em
bargo, los precedentes jurídicos estableci
dos por el Tribunal Electoral dicen todo lo
contrario.

En el 2010, la Sala Superior determinó
que Felipe Calderón, entonces presidente
de la República, había violado el Artícu

lo 41 constitucional al dar un par de con
ferencias de prensa en los días previos a
la ¡ornada electoral en Aguascalientes, Ta
maulipas y Quintana Roo. El primer man
datario habló de la creación de empleos
formales y la simplificación tributaria en su
gobierno. La sala sostuvo que los mensa
jes constituían propaganda gubernamen
tal por el uso de la investidura presidencial
y su aparato de comunicación social pa
ra difundirlos.

En el 2019, el PAN llevó a juicio las
conferencias mañaneras ante el Tribu
nal Electoral en el contexto de las campa
ñas locales de Aguascalientes, Baja Cali

fornia, Durango, Puebla, Quintana Roo y
Tamaulipas. Denunció la difusión de pro
paganda gubernamental en periodo pro
hibido y la promoción personalizada del
presidente López Obrador, entre otros
agravios.
Después de un estudio detallado del

contenido de las mañaneras durante las

campañas locales, la Sala Especializa
da le dio la razón al PAN. Encontró en los

mensajes presidenciales el elemento in
equívoco de la propaganda gubernamen
tal: difusión de logros de gobierno. Por
ello, sancionó a las emisoras de radioyTV
—casi todas públicas— que las difundie
ron íntegramente en los estados con elec
ciones. Sin embargo, la Sala Especializa
da se apartó del precedente establecido
en el 2010 al eximir de responsabilidad
al emisor del menaje y exonerar al presi
dente López Obrador. Respecto a la pro
moción personalizada del primen manda
tario no dijo ni pío.
Falta aún que la Sala Superior se pro

nuncie en revisión sobre el caso. Ha es

tado deshojando la margarita desde no
viembre pasado. Su silencio prolonga la
incertidumbre jurídica respecto a la lega
lidad de las conferencias presidenciales.
Si el cambio de precedente se mantiene,
habrá mañaneras durante las campañas
federales del 2021 y serán motivo para
cuestionar la equidad de las elecciones.
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Tras de una gestión exitosa como presidenta de la
Mesa Directiva de la Cámara de Senadores, Mé
nica Fernández Balboa solicitó audiencia pa
ra despedirse del Ejecutivo federal. Exactamente
lo mismo hizo la presidenta saliente de la Cámara

de Diputados, la panista Laura Rojas. Ambas fueron reci
bidas en el despacho presidencial, pero la senadora tabas
queña tuvo media hora más de tiempo que su colegisladora.

En el recinto de la Cámara Alta ya daban por descon
tado que ocurriría un enroque: Fernández Balboa entre
garía el cargo al senador chiapaneco Oscar Eduar
do Ramírez Aguilar, quien dejaría la presidencia de
la Comisión de Puntos Constitucionales. Luego de su au
diencia en Palacio Nacional, la senadora tabasqueña
supo que asumiría la presidencia de la Comisión de Go
bernación... donde se dictaminará la petición para una
consulta popular que presentaría Andrés Manuel Ló
pez Obrador sobre el juicio a los expresidentes.
Todos los escenarios han quedado cubiertos. Si la ini

ciativa ciudadana promovida por Morena no alcanza
las firmas requeridas por la Ley Federal de Consulta Po
pular, será el Ejecutivo federal quien proceda a realizar la
petición antes de que expire el plazo, esta medianoche.
El presidente de la República quedó especificado en

ese ordenamiento legal sólo podrá presentar una pe
tición para cada ¡ornada de consulta popular, en cual
quiera de las cámaras del Congreso.

Aunque la ley contempla que el presidente de la Repú
blica y los legisladores federales podrán retirar su solicitud
de consulta popular hasta antes de que se publique la con
vocatoria en el Diario Oficial de la Federación, en este ca
so no podría darse esa eventualidad, pues prácticamente
está agotado el plazo para presentar la petición, que se
abrió el pasado 1 septiembre y expira esta medianoche.
La Quinta Sección de la leyen el artículo 26 deta

lla el procedimiento para convocar a la consulta popu
lar, cuando es peticionario el presidente de la Repúbli
ca. El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de
origen tomará nota y enviará la petición directamente a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ¡unto con la
propuesta de pregunta formulada, para que resuelva y
le notifique sobre su constitucionalidad, dentro de un pla
zo de 20 días naturales.

En la verificación de constitucionalidad, la Suprema
Corte deberá revisar que la pregunta derive directamen
te de la materia de la consulta; no sea tendenciosa o
contenga juicios de valor; emplee lenguaje neutro, sen
cillo y comprensible, y produzca una respuesta categóri
ca en sentido positivo o negativo. En caso de que la pre
gunta no sea congruente con la materia de la consulta y
no cumpla con esos criterios, deberá realizar las modifi
caciones conducentes.

Verificada la constitucionalidad de la consulta, la pre
gunta no podrá ser objeto de modificaciones posteriores
por el Congreso. Y el presidente de la Mesa Directiva de
la cámara de origen entonces dará inicio al trámite de
dictaminación, que resolverá la Comisión de Goberna
ción, antes de presentarlo ante el Pleno, mismo que de
berá ser aprobado por la mayoría en ambas cámaras
del Congreso; en caso contrario, se procederá a su archi
vo como asunto total y definitivamente concluido. Igual
ocurriría, si la SCJN declarara la inconstitucionalidad de
la materia de la consulta.

En el Senado, sería Fernández Balboa. En la Cámara de
Diputados, la también morenista Rocío Barrera Badillo
quien preside la Comisión de Gobernación y Población.
Aprobada la petición por el Congreso, éste expedi

rá la convocatoria de la consulta popular mediante de
creto, la notificará al Instituto Nacional Electoral para los
efectos conducentes y ordenará su publicación en el Dia
rio Oficial de la Federación.

La consulta popular sobre el juicio a los expresidentes
sería el primer domingo de agosto del 2021 y su organi
zación, desarrollo, cómputo y declaración de resultados
será potestad del INE.

Efectos secundarios
POLEMICAS. Maquillada con delicadeza, con una ca
misa blanca impecable en la que luce el logo del ayunta
miento y su nombre, la alcaldesa de Aguascalientes, Te
re Jiménez, aparece en un carneo en Se busca papá,
una producción mexicana estrenada este fin de semana
en Netflix con mucho éxito. Entre las protagonistas, Na
talia Coronado, Patricia Reyes Espíndola y Silvia
Navarro, la edil panista tuvo otros méritos para apare
cer a cuadro: el ayuntamiento figura entre los promotores
del filme que gira sobre el ciclismo BTX. La fama, empero,
puede tener un sabor agridulce: en la capital hidrocálida
creen que esa fugaz aparición representa una violación a
los artículos 41 y 134 de la Carta Magna, además revis
tió un carácter partidista e hizo alusión a nombres, imáge
nes, vocesy símbolos que implicaron promoción persona
lizada del Ejecutivo municipal. ¿Será?
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Para acceder al poder y mantenerlo, los popu
listas (sean del color que sean, hablen el idio
ma que hablen, se proclamen demócratas o
no, tengan muchos o pocos años, se definan
como izquierdistas, derechistas o centristas,

confiesen ser religiosos o no) insisten en que "el pue
blo", que para ellos está conformado por los pobres
y desposeídos, además de ser bueno y representar lo
mejor de los valores patrios y la cultura nacional, ha
sido vilmente explotado por los políticos profesionales
y sus cómplices, entre ellos, los ricos, los empresarios,
los periodistas, los dueños de los medios de comuni
cación, los intelectuales, los científicos, los tecnócra
tas, los técnicos y especialistas.
A través de sus palabras, buscan dividir entre bue

nos y malos a los habitantes de cualquier entidad
geopolítica, sea un país o una parte de éste.

Los populistas dicen que los malos son todos aque
llos que no piensan como ellos porque son corrup
tos, están equivocados, nunca toman en cuenta el
bienestar de las mayorías, son egoístas, no tienen
"llenadera".

Por su parte, los buenos serían todos los demás, es
decir, la mayoría de las personas que no tienen acce
so a las mismas oportunidades de desarrollo perso
nal, educacional e intelectual que los malos.
Peor aún, un enemigo del pueblo acaba siendo to

do aquel que no está total y absolutamente de acuer
do con ellos. Como lo dijo el presidente Andrés
Manuel López Obrador a principios de ¡unió, en
Minatitlán (Veracruz): "Es tiempo de definiciones, no
es tiempo de simulaciones, o somos conservadores
o somos liberales, no hay para dónde hacerse, o se
está por la transformación o se está en contra de la
transformación del país. Se está por la honestidad y
por limpiar a México de corrupción o se apuesta a

que se mantengan los privilegios de unos cuantos".
Sólo le faltó decir, como supuestamente dijo Jesús

y se anota en Mateo 12:30: "El que no está conmigo,
está contra mí".

Es decir que quienes discrepan de ellos, aunque
sea mínimamente, pertenecen al grupo de los malos,
porque los populistas exigen de sus seguidores una
lealtad ciega que no cuestione ninguna de sus pala
bras, acciones u ocurrencias.
En los países gobernados por populistas, que cada

vez son más como resultado del fracaso del modelo

económico neoliberal que prometió mucho y cumplió
poco, son enemigos del pueblo como lo anoté líneas
arriba los medios de comunicación y los periodistas
que no están de acuerdo con todo o parte de las ac
ciones de sus gobernantes.

En Estados Unidos, Trump descalifica a los medios
impresos, televisorasy periodistas que difunden infor
mación, comentarios y análisis que no cuadran con
su idea del mundo. Dice que son medios fallidos y pe
riodistas mediocres.

En México, AMLO suele decir que son corruptos la
mayoría de los periodistas que no piensan como él y
califica como un "pasquín inmundo" a un diario que
cotidianamente critica a su gobierno y a su partido.
Ambos gobernantes tienen el derecho a decir lo

que quieran, pero no deberían olvidar que sus pala
bras tienen mucho peso y pueden ser interpretadas
por uno o varios de sus seguidores como una invita
ción para dañar el patrimonio o la integridad física
de quienes están dentro del grupo de los malos que
no quieren al pueblo bueno y explotado.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Si hubieran existido las redes sociales en 1810, esta sería

la comunicación entre los protagonistas de nuestra Inde
pendencia a través del WhatsApp:

Iturriaga: Les comunico que nuestro Monarca Carlos
IV fue bajado del caballito en Bayona por José Bonapar

te rey espurio. Yo podría ser el legítimo
Gabriel de Yermo: Brincos dierais. ¡Viva Fernando VII! Patria, rey

y religión. Si queréis ultramarinos finos, os espero en La Flor de Viz
caya. Ofertas por insurrección

Iturriaga: El espurio sólo es Rey de Copas.
Josefa Ortiz: Si estás hasta la madre de la madre patria. Te invito

a la ¡untaconjuratertulia, el próximo jueves en Querétaro.
M Hidalgo: Señora sea discreta.
J Aldama: Acabamos de formar el grupo de los cuatro con M

Hidalgo, I Allende y mi hermano Nacho. Vamos a jugar dominó el
próximo 1 ó de septiembre.
M Hidalgo: Solicito campana grande que se oiga desde lejos.

Parroquia de Dolores. Abierto día y noche.
Josefa Ortiz. ¡Ya nos cacharon!
M Hidalgo: Eso pasó por chismosa. Estoy con el alma en un grito.
J Aldama: Nos ahorcaron la muía de seises. Se cancela la partida

de dominó y se inicia la partida de madre de los pinches gachupines.
Pipila: Ya tengo en Guanajuato la piedra que me encargó el cura

Hidalgo. Apúrense a llegar porque pesa un chingo.
M Hidalgo: Cuando dije a coger gachupines no me refería a

nada sexual.

M. Matamoros: Quiero ser del grupo de los cuatro aunque se
vuelva de los cinco.

José M Morelos: Yo también quiero unirme a su causa. No lo he
hecho por dolor de cabeza. Me pondré chiqueadores y los taparé
con un pal ¡acate.

I Allende: El grupo de los cuatro ha crecido. Ahora somos los
insurgentes.

M Hidalgo: Anuncio la victoria en la Batalla de las Cruces. Nos
vamos a Guadalajara.

José M. Morelos: Después Batalla de las Cruces tienes la Capital

a tiro de piedra. ¿Por qué no atacas Cd. México?
M Hidalgo: Porque las huestes andan empulcadasyen Cd. Mé

xico está el alcoholímetro.

Félix MCalleja.: Vosotros me peláis un real de tunas.
Vicente Guerrero: Un servidor, Nicolás Bravo y el compa Her

menegildo Galeana queremos unirnos a la causa y combatir con el
nombre de Insurgentes Sur.

José M. Morelos: De pelos. Vengan a Cuautla, aquí tengo mi tropa y
les haré un sitio. Si tienen un remedio para la migraña tráiganlo. Tengo
un dolor de cabeza del carro. Pinche corrector quise decir del carajo.

I Allende: ¿Qué le pasa a Miguel Hidalgo? Aquí en Guadalaja
ra inventó la mamada de que le digamos generalísimo. Se suben a
un ladrilloy se marean.

M Hidalgo: Nos vamos pal norte Allende, Aldama, Jiménezy yo.
José M Morelos: ¡Chido! Si cruzan la frontera tráiganme unas as

pirinas gabachas.
M Hidalgo: Sólo llegaremos a Acatita de Baján y nos regresa

mos. A ver si nos reunimos todos en Guanajuato. ¿Vale? No nos va
yan a dejar colgados.

José M Morelos: Ahí estaré si se me quita el dolor de cabeza. Por
lo pronto voy a Acapulco a ver si al nivel de! mar me duele menos.

Abad y Queipo Obispo: Anuncio la excomunión de Miguel Hi
dalgo y seguidores. Dentro de 2 siglos la Iglesia me desmentirá pa
ra contentar a la grey.
José Miguel Fernández Félix: Avisa que desde hoy se llamará

Guadalupe ¡como la virgen) Victoria (como la cerveza). Va mi espa
da en prenda, ¿cuánto me darán por ella?
José M Morelos: Notifico que los derechos de autor de los Senti

mientos de la Nación únicamente son míos.

A de Iturbide: Desea conocer a Vicente Guerrero para comerse
una sandía en Acatempan.

Vicente Guerrero: O ka. Sale, by. Un abrazo.

Meme patrio
En el grito deberían de incluir la frase: "Vivan los héroes que ma
drearon al ratero de la combi".
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urante 15 días les dije que teníamos//
que cerrar el país y sólo hasta queD lo enfaticé, algunos secretarios de
Estado se sorprendieron y dijeron
que se informara al presidente", di

jo el subsecretario Hugo LópezGafell en entrevis
ta periodística.
Significa que, ya iniciada la pandemia de Covid

19, pasaron dos semanas para que miembros del ga
binete aceptaran informar al presidente de la grave
dad de la situación, o sea que durante 15 días estuvo
aislado del problema.

Políticamente grave que, no sabemos desde cuán
do y de qué informaciones se aisla ai presidente y,
para protegerlo o ayudarlo, se tiende un cerco, sin
darse cuenta de que pueden convertirlo en lo que lla
maban el gran solitario de Palacio.

Chihuahua: lo que en Palacio no dijeron
Sea por interés político o económico, en la confronta
ción de agricultores de Chihuahua con el Gobierno
de la República, con creciente encono de ambas par
tes, nadie habla de lo que dijeron a la comisionada
estadounidense Jayne Harkins.
"El gobierno de México me asegura que hay su

ficiente agua en las presas para que México satisfa
ga sus necesidades de irrigación de la temporada
de este año y cumplir con los compromisos del Trata
do", escribió la comisionada estadounidense de Lími
tes y Agua.
A la comisionada estadounidense le mencionaron

necesidades de irrigación satisfechas por la tempora
da del 2020, nada de la del 2021. Ahí está el quid.
¿Quién del gobierno dio esa seguridad?, aquí no lo
mencionó y tiene a Palacio metido en un embrollo.

Elecciones: ¿saben que hubo reformas?
Es inaceptable que el consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, tenga que
recordarnos que en México se han hecho reformas
electorales desde 1997 que hacen improbables los
fraudes de cliché de la narrativa de la 4T.

¿Cómo puede haber ratón loco si hay que mostrar
credencial con fotografía y se coteja con el listado de
la sección con copias de las fotos? ¿Urnas embaraza
das? ¿Con boletas en papel seguridad y foliadas con
tadas portados los partidos?
Cada una de las menciones de las legendarias

trampas constituye un despropósito y, dicho con todo
respeto, un insulto a la inteligencia de los ciudadanos
y ciudadanas, los cuales suelen ser más avispados
que algunos políticos.

Notas en remolino

Para la primera semana de octubre se anuncia el pro
grama de reactivación económica con inversiones pri
vadas y públicas, dijeron Carlos Salazar y Anto
nio del Valle, quienes estuvieron con el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Veremos, por
que llama la atención que no se haya precisado la
fecha... Al Senado enviará Presidencia la iniciativa

para proponer la consulta popular para el eventual
enjuiciamiento de todos los expresidentes. Avispado
el subsecretario Alejandro Encinas, logró que le
endosaran a la CFE la factura de 75 millones de dóla

res, el costo de empezar a excavar en Pasta de Con
chos para sacar los cuerpos de los mineros... Provo
ca gran estrés, por lo visto, reconocer que el continuo
cambio de señales para las celebraciones del Grito y
el Desfile Militar crearon tal confusión que alguien ol
vidó avisarle al Arzobispado que desde el domingo
se cerraría la Catedral...
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Por más de cuatro años el Brexit ha domina

do el debate político y económico en el Rei
no Unido. Antes del referéndum de junio del
201 ó, el centro del debate eran las razones
en contra y a favor para abandonar la Unión

Europea ¡UEj y, posteriormente, las largas discusio
nes han sido alrededor de cómo salir bajo las mejo
res condiciones. Después de un receso, a raíz de la
pandemia del coronavirus, el tema vuelve a ser noti
cia mundial cuando el gobierno de Boris Johnson re
veló estar planeando una Ley de Mercado Interno pa
ra modificar lo pactado con la UE en el Acuerdo de
Retirada, en lo relativo a Irlanda del Norte.

Durante la campaña del referéndum uno de los ar
gumentos a favor del Brexit era que el país había per
dido soberanía, la frase vaga "recupera el control"
capturó el sentimiento, equivocado, de que una vez
fuera de la UE el país podría controlar problemáticas
complejas como acuerdos comerciales, inmigración y
seguridad nacional. De la misma manera, en 2019,
usando el eslogan electoral "Get Brexit Done" y sin ex
plicar las condiciones y consecuencias de la salida de
la UE, el actual primer ministro obtuvo una mayoría
contundente y el mandato para concluir dicha salida.
El 31 de enero de 2020 el Reino Unido dejó de ser
miembro de la UE y abrió una frase de transición, has
ta el 31 de diciembre, en la que se dirimirán los de
talles de la nueva relación comercial entre las partes.

Es cada vez más evidente que pertenecer a la UE
no era un asunto de soberanía sino de poder. Me
diante un cerrado referéndum, 52% contra 48%, el
Reino Unido ejerció su soberanía al decidir abando
nar la UE y hacer sus leyes sin la intervención de Bru
selas. Esto no significa que ahora tiene el control de
todos los asuntos externos que determinarán las rela
ciones comerciales con la UE y otros países.

Por otro lado, la situación geográfica y política del
país contribuye a la complejidad de las negociones
comerciales. El gobierno no solo tiene que acordar
con el grupo de 27 países que conforman la Unión
Europea sino también tiene que sortear las fricciones
al interior del país. En 201 ó Escocia e Irlanda del
Norte votaron por permanecer en la UE, estos des
acuerdos alrededor del Brexit se sumarán a las des

avenencias con Inglaterra y Gales.
El punto más controversial del Acuerdo de Retira

da era Irlanda del Norte. Nadie quería poner en ries
go el proceso de paz y los acuerdos del Viernes San
to imponiendo fronteras duras con la República de
Irlanda. El Acuerdo de Retirada que Boris Johnson ne
goció y firmó en enero contempla, en caso de que no
hubiera otro acuerdo, un estatus especial para Irlan
da del Norte durante cuatro años, sin frontera y bajo
la supervisión de la UE y una aduana en el mar de Ir
landa. La legislación que Boris Johnson ahora propo
ne anula algunas partes de este acuerdo en una clara
violación a las leyes internacionales.

El Reino Unido va contra reloj tratando de nego
ciar aisladamente acuerdos de libre comercio con el
mundo, lo cual no ha hecho en los últimos 40 años,
al mismo tiempo que le da la espalda a la Unión Eu
ropea, la segunda economía más grande y su prin
cipal socio comercial. En caso de aprobar la Ley de
Mercado Interno de Johnson, es posible el colapso de
las negociaciones sobre un acuerdo comercial con la
Unión Europea.
Adicionalmente, como lo han expresado diversos

miembros de las esferas políticas de Europa y del Rei
no Unido, ni la UE ni otros países podrían confiar que
el Reino Unido respetará los acuerdos alcanzados en
futuras negociaciones. Y esto en medio de la peor cri
sis económica mundial desde la Gran Depresión.
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Rayuela
Si prospera la propuesta

de Morena, los
ex presidentes gozarán
sin problemas sus dulces

retiros.
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Las firmas, los ex y AMLO // El sorteo
enmarañado # Grito, distancia y Catedral
//¿Tribunal frena encuestas en Morena?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LAS FIRMAS: HOY se cumple el pla
zo para entregar las constancias ciu
dadanas que respaldan la realización
de una consulta popular sobre enjui
ciamiento de ex presidentes de la Re

pública. El levantamiento de estos apoyos in
dividuales fue realizado desde diversos flancos
organizativos, con la meta de 2 millones de rú
bricas. A pesar del esfuerzo hecho durante dos
semanas, el camino no es seguro, pues aparte
de la meta numérica faltan las confirmaciones,
tanto de la validez de los registros como de la
procedencia de la pregunta a realizar.

ANTE LA POSIBILIDAD de que no se reúna
el número suficiente de firmas, el Presidente
de la República dijo ayer que estaría dispuesto
a presentar personalmente la solicitud del
caso. En días pasados ya había advertido al Ins
tituto Nacional Electoral que se alistara para
realizar la citada consulta. Aún así, el punto
clave está en la resolución de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que debería declarar si
hay condiciones jurídicas para realizar la mul
ticitada consulta y si el fraseo propuesto por
los promotores es el adecuado.
LA RIFA HOY se realizará el sorteo del
equivalente del precio del avión presidencial
comprado por irresponsabilidad por Felipe
Calderón Hinojosa y utilizado con desparpajo
por Enrique Peña Nieto. Ha sido difícil para la
Presidencia actual el manejo de este asunto,
pues hasta ahora ha resultado imposible la
venta a un precio razonable de la nave aérea de
máximo lujo. No es un problema creado por la
actual administración, pero es ésta la que ha
debido intentar fórmulas de solución.

AL ENREDO EN sí del qué hacer con el citado
avión se agregó la presunta chispa de ingenio
que enmarañó los ingredientes y habilitó la op
ción de un sorteo a través de la Lotería Nacio
nal. En un camino sinuoso, se destinó dinero
público para financiar el proyecto, se convocó
a una cena a empresarios de gran capital para
que se comprometieran a comprar cachitos, se
decidió usar el erario para regalar boletos que
no se vendieran a clínicas y hospitales que se
rían los beneficiarios finales de toda esta histo

ria azarosa y, luego de tantas vueltas, habrá de
verse cuánta es la utilidad real que se consiga.
EL GRITO: HOY el Presidente de México
encabezará una ceremonia que es signo de los
tiempos. A diferencia de las multitudinarias
concentraciones para presenciar la ceremonia
conmemorativa del momento en que se inició
la Independencia nacional (aunque, en reali
dad, el día fue el siguiente y la hora fue de ma
drugada), en esta ocasión las obligaciones del
distanciamiento social han impuesto un ritual
de reducida asistencia.

LA CATEDRAL: EN el tendido de los mecanis
mos de seguridad habituales en estas conme
moraciones se produjo un roce entre la jefatura
del catolicismo en la Arquidiócesis de la Ciudad
de México, a cargo del cardenal Carlos Aguiar
Retes, y el aparato militar que, según lo dicho
por las autoridades religiosas, no informó opor
tuna y adecuadamente la decisión de adelantar
la implantación de controles en el Zócalo y sus
alrededores, lo que puso en riesgo la celebra
ción de la misa dominical en la Catedral Me
tropolitana y generó mensajes de la jerarquía
católica que dieron pie, aunque esos mensajes
no contenían tal información, a la alarmista de
nuncia de algunos grupos políticos y religiosos
de que "el Ejército había tomado la Catedral".

FUE, SIN DUDA una exageración mal inten
cionada, deseosa de acelerar presuntas infla
maciones neocristeras, pero en el fondo estuvo
el mal manejo de la comunicación guberna
mental en un tema tan delicado que, con sim
ples descuidos, levantó polvareda que puede
durar más tiempo de lo previsible en el ánimo
contrariado de segmentos muy dispuestos a ir
en contra del gobierno de la llamada 4T.
Y, MIENTRAS HOY el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación resuelve
si entrampa más el proceso de renovación de
dirigencia de Morena, pues podría ordenar al
INE que se haga valer la paridad de género en
las candidaturas y que participen todas estas
en las encuestas de opinión y no sólo seis "fina
listas", ¡hasta el jueves!
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CIUDAD PERDIDA

Los sueños morenos del senador

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA LUCHA por la presidencia de Mo
rena se empiezan a sacrificar posiciones
y a olvidar posturas, en un esquema

que cada vez se acerca más a la línea de auto
destrucción que en su momento construyó
el chuchismo perredista, y que hoy tiene en
Ricardo Monreal el arma letal para ejecutar su
suicidio.

CON LA INGENUIDAD del que no se ha
manchado el yelmo con los lodos del campo
de batalla, Mario Delgado y algunas tribus han
aceptado el "apoyo" de Ricardo Monreal, quien
ha insertado personajes de su banda en las
principales estructuras de Delgado, por ejem
plo, sin echar mano de la memoria que bien le
podría decir cómo fue que Jesús Ortega y Jesús
Zambrano se quedaron con lo muy poco que
queda del PRD.

ES MUY POSIBLE que el actual presidente
de la Jucopo de la Cámara de Diputados quiera
"amarrar" con acuerdos suicidas su triunfo
en la encuesta que definirá, por fin, a quien
encabezará al partido, pero parece que no se ha
preguntado si requiere de ese "apoyo" o se está
echando un alacrán a la espalda.

DESDE LUEGO, DELGADO sabe que si no es
con él, Monreal jugaría con cualquier otra ca
miseta, y se supone que Ricardo Monreal con
trola una fracción de la militancia de Morena,
aunque ese control sólo se dé en una alcaldía:
Cuauhtémoc, la peor gobernada en manos de
Néstor Núñez, un incondicional del senador.

DE CUALQUIER FORMA, Delgado debería
estar enterado de que los apoyos con que cuen
ta hasta ahora tienen un porcentaje, como les
decíamos, muy importante en la ciudad, es
decir, su elección no dependería de la banda de
Monreal.

PERO NO ES tan sencillo, Mario Delgado ha
querido creer que el lobo es, efectivamente,
Caperucita, y le ha permitido incluso llevar
como segunda de abordo a la diputada Donají
Olivera Reyes, quien junto con el también
diputado Temístocles Villanueva son las
cabezas visibles del chuchismo moreno en el

Congreso de la Ciudad de México.

EL SEGUNDO SUEÑO de Ricardo Monreal,
tan perverso como el primero, es el de gober
nar la Ciudad de México, así que si sus espurias
aspiraciones por alcanzar una candidatura a la
Presidencia de la República se frustran, le que
daría la Ciudad de México, a la que ha aspirado
tener bajo su rienda, aún sin conocerla, desde
hace muchos años.

DESDE LUEGO, AÚN si no encuentran cabida
sus ambiciones en Morena, ahí está Movimien
to Ciudadano, un partido hecho a su medida
donde lo esperan con los brazos abiertos. Bue
no, el PRD también tendría un lugar especial
para el senador sin futuro (en Morena).

De pasadita

Y YA QUE andamos por los terrenos del se
nador zacatecano, déjenme contarles que en
una reunión más o menos privada, Monreal
prohibió, por decirlo de algún modo, que los
senadores de su partido siguieran alentando la
recopilación de firmas para exigir juicio a los ex
presidentes.

SIN NINGÚN DISIMULO, el coordinador de
los morenistas en el Senado casi dijo a sus com
pañeros que dejaran de alentar la participación
ciudadana porque la última palabra sobre el
asunto la tiene el presidente López Obrador.

OBSECUENTES COMO SUELEN ser los
senadores, a partir de ese momento bajaron
la guardia. A poco más de 24 horas para que
venza el plazo que dieron las autoridades para
que se reunieran casi 2 millones de firmas, no
se ha conseguido la meta, pese a que en todas
las encuestas realizadas para saber cuál es el
sentimiento a ese respecto, la respuesta de la
gente es de coraje y rabia en contra de los ex
presidentes. Muy difícil la localización y muy
escasas las casillas para que la gente opinara.

Y BUENO, SI el zacatecano empieza por decir
a sus compañeros que todo es una farsa, ima
gínese usted con qué ganas se puede ir a esa
encuesta. ¿A quién le recuerda el accionar de
Monreal? Sí, a ese, no lo piense tanto.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ROZONES
• Los cachitos de Bejarano
Por cierto que en la víspera de que la Lotería Nacional lleve a cabo el sorteo del avión
presidencial, aparentemente aparecer retratado con los cachitos adquiridos se con
virtió en una especie de señal de lealtad a la 4T y por eso ayer todo mundo andaba
activadísimo refrendando la suya, subiendo sus respectivas fotos a las redes sociales.
Y no sólo eso, también en apariencia la cantidad de boletos comprados figuró como
una señal de mayor proximidad a la causa transformadora. Nos hacen ver que en
tre los que invirtieron más fondos aparece René Bejarano, que sonríe no con uno
sino con diez cachitos, cada uno de ellos con distinta denominación. A juzgar por
los duros comentarios que le hicieron en la foto al profesor Bejarano, valdría la pena
preguntar si era necesario estirar tanto la liga. Uf

•Piedra non grata
Quien sigue metida en el entuerto que ella misma ha ayudado a construir es la om
budsperson. El último episodio negativo para Rosario Piedra Ibarra es la descalifi
cación a su trabajo al frente de la CNDH por parte de diputados federales, quienes en
distintos tonos le recriminaron lo que consideran una mala gestión. Podría pensar
se que los tonos eran según el color del partido, pero ahora hasta integrantes de la
bancada guinda le hicieron expresiones de ruda franqueza. El caso es que muchas
voces apuntan al mismo lugar: que en el organismo hay desorden institucional, que
no cumple el perfil y que opera tan mal que hasta la Segob tiene que salir a hacerle el
quite ante los retos que enfrenta. Por lo pronto, esos problemas se acrecentaron por
que el 2 de septiembre, la misma Piedra se mostró como burócrata ante el doloroso
reclamo de víctimas de abusos, nos comentan.

• Ooootra de Blanco
Tuvo buena fama como futbolista; tiene mala fama como político. Se trata del Go
bernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien es malo para enfrentar problemas,
pero bueno para aparecer en escándalos, ahora, de presunto desvío de dinero. Fue la
organización Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad la que dio cuenta de
pagos de facturas por más de 13 millones de pesos por parte del Sistema de Aguas
de Cuernavaca, cuando Blanco era el Presidente Municipal, a una empresa que robó
la identidad de un humilde joven con discapacidad de Cholula, Puebla. Mientras el
joven sufre caminos enlodados con su silla de ruedas, el exfutbolista circula a gran
velocidad por la amplia autopista, nos señalan, llamada impunidad.
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• Premio ¿y duda mayor?
Nos hacen ver que la recta final de la venta de cachitos de lotería para el sorteo del
avión presidencial pinta complicada para alcanzar el ciento por ciento de la totalidad
de los expedidos, pues ahora se calcula que deberían venderse más de tres mil por
minuto en las últimas seis horas previas al sorteo. Y aunque puede parecer una cifra
elevada que 1.2 millones de cachitos no se hayan vendido, personal de la Lotería
Nacional está conforme con el resultado, ya que hubo muy buena venta pese a la
pandemia. El problema es que también están surgiendo dudas, por ejemplo, cuál será
el destino de los boletos premiados en caso de que no se hayan vendido, pues esa po
sibilidad es real. En fin, por lo pronto esta noche se sabrá a quién le sonrió la fortuna.

• Plan con pies de plomo
Con la novedad de que el esperadísimo Plan de Infraestructura trae a muchos per
sonajes más nerviosos que padrinos de quinceañera. Primero se dijo que se iba
anunciar antes del 15 de septiembre, luego que se haría el mismo 15 de septiembre y
finalmente que hasta octubre. Las autoridades lo están tomando con calma y lo están
planchando con la Iniciativa Privada, y podría ser normal que no quieran acelerarse
con el lanzamiento de un proyecto de ese tamaño, pues una inversión de 44 mil 300
millones de dólares, nos dicen, no son enchiladas. El caso es que muchos en realidad
están a la expectativa de saber el tipo y tamaño de acompañamiento que habrá a la
IP una vez que se haga el anuncio.

• De que va la consulta, va
Así que este martes vence el plazo para que ciudadanos reúnan un millón 875 mil
firmas para solicitar una consulta que permita enjuiciar a expresidentes de Méxi
co. Un grupo liderado por Ornar García, exestudiante de la Normal Isidro Burgos
informó que hasta la noche de ayer faltaban 750 mil firmas para llegar a la meta. El
objetivo no parece lejano, pero ello no le quita el sueño a AMLO, pues adelantó que si
el pueblo no las reúne, él mismo lo pedirá al Legislativo. Ya hasta hay una propuesta
de ley para que haya otra consulta donde los ciudadanos digan NO a una amnistía a
exmandatarios, en caso de que la Suprema Corte no avale la consulta de juicio. Va el
tema a seguir dando muchas vueltas.
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La pandemia ha dejado heridas de
gravedad en sectores clave para
el futuro de Latinoamérica y el

mundo. Su impacto no sólo es patente
en el sector salud y económico, sino tam
bién en el sector educativo. Toda una ge
neración está sufriendo los estragos de
los cienes de las escuelas, retrasándose
en su formación y poniendo en riesgo
su futuro. Además, esta generación será
la que emerja del sistema educativo en
tiempos de crisis a tratar de enmendar el
camino y recuperar la economía.
Ante esto, es imperativo que apoyemos hoy la

educación. El Banco Mundial estima que, si no se
hacen adaptaciones en este sector, la pérdida en
términos potenciales ascendería a billones de dó
lares. A nivel global esta pandemia nos ha dejado
enseñanzas que pueden ayudar a orientar los cam
bios necesarios para reducir la brecha educativa y
prepararnos para la crisis que se avecina.

En primer lugar, es imperativo luchar contra la
desigualdad. La tecnología se ha mostrado como
una herramienta vital para el proceso educativo;
sin embargo, la brecha que existe en nuestros paí
ses con respecto al acceso a dispositivos electróni
cos, Internet e, incluso, tener energía eléctrica nos

llama a atender problemáticas sociales que yacen
en el fondo de nuestras estructuras sociales.

La educación tendrá que ligarse con la tecno
logía para solventar esta pandemia y futuras con
tingencias similares. Si no atendemos la brecha
digital profundizaremos la desigualdad social hi
potecando el futuro de nuestras naciones. Esta in
fraestructura tecnológica es necesaria para lograr
el acceso a una educación de calidad. La inversión

en educación debe subir y aplicarse en forma es
tratégica para que la tecnología sea un aliado y no
una forma más de discriminación.

En segundo lugar, está la preparación del pro
fesorado. Con esta crisis se ha realzado la figura
del maestro; su trabajo no es sencillo y debemos
otorgarle una preparación en el uso de tecnologías
y en la adaptación de contenidos a estos medios
para que pueda ayudar a romper los límites físicos
de las aulas y alcanzar mayor eficacia en su labor.

Por último, hemos aprendido que el papel de
las familias en la educación es importantísimo. Sin
el apoyo de los padres, los hijos no pueden salir
adelante en estos nuevos esquemas educativos.
El éxito depende, también, de que ellos cuenten
con nuevas formas de entender y ejercer sus acti
vidades laborales. Sin flexibilidad laboral, los es
quemas híbridos de educación no podrán llevarse
a cabo.

La educación es la base para el futuro. Tene
mos que apostar por una estructura que mitigue
las diferencias sociales y les dé igualdad de opor
tunidades a los niños y jóvenes talentosos. De lo
contrario, la cohesión social se romperá y el futuro
estará comprometido.
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El confinamiento por la pan
demia de Covid19 ha signifi
cado un enorme desafío, no

sólo para millones de niñas, niños y
adolescentes, sino también para sus
padres; particularmente para las ma
más, quienes han tenido y tienen que
redoblar sus esfuerzos ante una situa

ción inédita, como la que se vive en
estos días.

A estas nuevas realidades se suman ahora las cla
ses por televisión o digitales, que han demandado la
ayuda de las madres de familia, por lo que deben de
cidir a qué dedican las 24 horas del día, y el desafío es
aún mayor para aquellas familias sin acceso a Internet.

Testimonios de algunas de ellas no dejan lugar
a duda sobre lo que viven hoy y vivirán al parecer el
resto de 2020.

Clara es mamá de tres: Javier, Nicole y Rafael. Los
dos últimos cursan tercero y segundo de preescolar,
respectivamente, y ambos tienen tareas. Por fortuna
tiene computadora, pero no es suficiente, pues tam
bién ella debe hacer uso de ésta para vender productos
vía Internet, por lo que se las tiene que ingeniar para
que todos puedan usarla, pues la situación económica
no les ha favorecido. "No sé ni en qué día vivo, no sé
ni qué hora es, sólo espero que todo vuelva pronto a
la normalidad".

Yoset aprovecha las mañanas para hacer las tareas

del hogar; al mediodía suena la alerta de su celular. Es
la señal de que la maestra está a cinco minutos de ini
ciar la clase del día. Para entonces, Monserrat, de seis
años, debe estar lista. Yoset trabaja dos días a la sema
na limpiando casas; esos días corre a dejar a 'Monse',
como le dice, a casa de su mamá para que la cuiden y
le ayuden con la escuela. Dice que todos los días ter
mina molida, pues no sólo atiende a su segunda hija,
sino también a Emiliano, quien va en segundo año de
lavocacional.

Mayra es mamá soltera. Su madre falleció y la es
cuela a la que iba Sofía era de horario extendido, por lo
que ahora debe desvelarse trabajando en casa, pues la
mitad del día se le va en atender a Sofi, quien entró a
primero de primaria y sus clases comienzan a las 9:00
horas. Mayra y Sofía escuchan juntas la clase para así
resolver cualquier duda o por si falla el Internet. "Para
mí es menos estresante que Sofi esté en la escuela por
que sólo llegaba a revisar tarea o a comprar el material
que pidieran; ahora debo ajustar horarios, mucha
presión".

Vania, por su parte, cuenta que hay días en que
quisiera llorar, pues sus dos hijos son pequeños y sólo
tienen una hora de diferencia entre la clase de uno y
otro. Alejandro va en tercero de primaria, y Camilo
en preescolar. "Ser mamá en tiempo de pandemia es
demasiado agotador, no te da tiempo de nada, entre
la casa, las clases, el trabajo y los niños, apenas como,
duermo, me baño y voy al baño. Olvídate de tener un
tiempo para mí, a veces quisiera esconderme por una
hora y dormir", señala.

Para la mayoría de las madres su vida cambió dra
máticamente de un día para otro. Urgen políticas pú
blicas que las apoyen en esta pandemia, que les permi
tan trabajar y, al mismo tiempo, atender las tareas del
hogar, como lo es un Ingreso B ásico Universal.
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Vence plazo para solicitar
juicio a ex

Si hasta esta medianoche no se

logran recabar el millón 600
mil firmas que se requieren pa

ra solicitar el enjuiciamiento de sus
antecesores, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador enviará al
Senado de la República una solicitud
de consulta popular, anunció en con
ferencia de prensa Ricardo Monreal,
líder de la mayoría de la Cámara alta.

En su mañanera de ayer, el mandatario dijo
que hasta esa hora, se habían recolectado 800 mil
firmas; más tarde, la senadora Citlalli Hernández,
del equipo promotor de firmas, aseguró que se
logró rebasar el millón y el presidente provisional
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, se mostró se
guro de que en el transcurso de este día, se acopie
más del número necesario que se requiere porque
también se reciben del interior de la República.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, respaldó
las acciones que se han implementado para detectar
y atender casos de Covid19, la dotación de insumos,
ampliación de camas para hospitalizar a los pacien
tes, así como la contratación de personal, pero ad
virtió que a pesar de las medidas que se establezcan,
la pandemia no disminuirá porque se atiende a per

sonas que llegan del Estado de México.
En un adelanto de su informe anual, ayer destacó
que a diferencia de Nueva York y Madrid, que pre
sentaron altos picos de hospitalización, en esta ca
pital se ha contado con capacidad suficiente en ello,
aun cuando reconoció que esas ciudades tuvieron
un mayor descenso de casos.
También dijo que a diferencia de otras ciudades en
el mundo que siguen cerrando sus puertas, la Ciu
dad de México ha ido logrando estabilidad en casi
todas las actividades económicas y están operando
con cierta normalidad porque no se pudo prolongar
el resguardo en casa, por la necesidad de quienes
debían salir a trabajar.
Será hasta el mes que entra cuando el Presidente
López Obrador presente el plan de infraestructu
ra que ha anunciado para reactivar la economía,
según lo ofreció de nuevo a Carlos Salazar Lomelín
y a Antonio del Valle, presidentes de los Consejos
Coordinador Empresarial y Mexicano de Negocios,
respectivamente, en el que participará el secretario
de Hacienda, Arturo Herrera, y todos los organismos
de ese sector.

Luego de reunirse en Palacio Nacional con el Eje
cutivo Federal, ambos dirigentes coincidieron en re
conocer que "la pandemia ha parado muchas cosas",
pero esperan que en la primera semana de octubre
se den a conocer los detalles que posibiliten la reacti
vación de la quebrantada economía a consecuencia
del coronavirus.

Habría que recordar que a lo largo de estos meses
de pandemia, confinamiento y emergencia sanitaria
y económica, los líderes del empresariado nacional
han escuchado ofrecimientos similares, por lo que
esperan que esta vez se cumplan.
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Hay una manera muy común
de describir el siglo XX como
el de la pugna ad mortem entre

la democracia representativa liberal,
el fascismo y el comunismo. La victo
ria de facto de la primera hizo que algu
nos ilusos pensaran que había llegado
a su fin la lucha ideológica. Sin embar
go, resulta cada vez más evidente que
la democracia representativa liberal
pasa por un inevitable periodo de de
cadencia. Hay que volver a pensar lo
político desde sus cimientos.

Por otra parte, el siglo XX fue testigo de un pro
ceso de profesionalización global de la filosofía. La
profesionalización tuvo ventajas —hoy hay más fi
lósofos que los que hubo en toda la historia— pero
también tuvo desventajas; la filosofía académica
está enferma de burocratización y escolasticismo.
Se publican miles de trabajos, es cierto, pero estas
reflexiones rara vez salen del círculo de la academia;
y cuando lo hacen, se pierden en la cacofonía del es
pacio público.

Se ha escrito mucho acerca de la relación que
debe haber entre la filosofía y la política. Exami
nemos cómo son las cosas en ia actualidad. Como
respuesta a lo que sucedía en los regímenes fas

cistas y comunistas, en los cuales la filosofía tenía
que obedecer la ideología estatal, se fomentó una
radical despolitización de la filosofía. El proyecto
profesionalizador recluyó a la disciplina en un es
pacio aislado de la política real, a saber, la academia
concebida como un entorno aséptico. Desde esta
perspectiva, la única manera en la que los filósofos
pueden contribuir a la política consiste en la elabo
ración de investigaciones acerca de ella. Dado que la
especialización es un requisito de la academia, quie
nes realizan estos trabajos, los filósofos políticos, han
de poseer ciertas credenciales; por ejemplo haber
escrito una tesis de doctorado sobre ei tema o perte
necer a un departamento universitario en ese campo.
Un especialista en otra rama no tiene licencia para
emitir opiniones al respecto. El filósofo, como cual
quier otro científico, puede ser, cuando mucho, un
lejano asesor del político. Y es que, como afirmaba
Max Weber, se asume que ni el científico ni el políti
co deben confundir sus ámbitos de operación. Debe
haber normas que impidan a los políticos ocupar
puestos en la academia y a los científicos enrolarse
en la política. La universidad, hábitat exclusivo de la
filosofía, debe ser un espacio despolitizado, dedica
do única y exclusivamente al desarrollo del conoci
miento. Vista desde la academia, la política es sólo
un objeto de estudio, un fenómeno más del universo,
como las epidemias o los cuerpos celestes.

Es indispensable que la humanidad cambie de
ruta. De ello depende su felicidad y su sobreviven
cia. La filosofía no puede permanecer con los brazos
cruzados frente a la crisis global. Su responsabilidad,
ahora más que nunca, es concebir con rigor e imagi
nación alternativas políticas, morales y existenciales
al viejo orden que colapsa bajo su propio peso.
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Antes del Grito, hubo sombrera
zos. La falta de comunicación

entre el Gobierno de la 4T y la
Arquidiócesis Primada de México exhi
bió qué tan crispados andan los ánimos
en estos días patrios.

La supuesta "toma" por parte del Ejército de la
Catedral Metropolitana corrió como reguero de pól
vora en redes sociales; los alérgicos al Presidente
López Obrador desbocaron sus fobias; preguntaron
mientras presagiaban que qué más venía, que cuál
sería el siguiente golpe del autoritarismo evangélico
instalado en Palacio Nacional. Un hervidero de mie
dos, odio y mentiras.

Y es que las autoridades eclesiásticas impusieron
penitencia; les disgustaron los moditos de la inco
municación transformadora y, a través de un des
plegado virtual, el Venerable Cabildo Metropolitano
se anunció sorprendido por la toma del Zócalo y el
consecuente cierre del templo católico, sin tiempo
para avisarle a su feligresía.

Evidente fue la molestia de la curia por lo que,
poco a poco, se fue aclarando; hubo un error, una
falla en la comunicación entre los hombres de Dios y
los efectivos militares comandados por AMLO. Falló
lo que antes no fallaba, otro desabasto, éste de tiem
po y palabras, que hubieran evitado un desaguisado
quizá menor, pero muy revelador.

Al Presidente le enojó la exageración de sus mal
querientes; fiel a su costumbre, criticó a quienes
desde la inmundicia le detestan, acusó calentón
tropical por la infamia y desmintió la falsedad, pero
todo, sin reparar en que fue una pobre, no sólo auste
ra, gestión de un sector de su administración pública
la que propició todo.

¿Cómo fue posible que un proceso habitual de
logística descarrilara? ¿A cuál área de relaciones ins
titucionales se le olvidó notificar y conciliar los in
convenientes que se producen en la antesala de cada
noche de 15 de septiembre desde hace más de un
siglo y medio por el aseguramiento físico de las altu
ras de la periferia al Zócalo, con el acordonamiento de
las espaldas del templo para lanzar fuegos artificiales
o con la efímera ocupación del campanario para que
la proclama republicana desde el balcón central de
Palacio Nacional suenen a bronce y repique?

Fue el Arzobispo Primado de México, monseñor
Carlos Aguiar Retes, quien aplacó los ánimos y des
mintió la falsa "toma" de la Catedral; absolvió a quie
nes no avisaron, a los que, apurados andan voceando
millones de huerfanitos para la no rifa del avión o
juntando autógrafos populares exprés para rostizar a
los judas neoliberales de antes y que, por tanta trans
formación, austeridad y empeños al cuarto para la
hora, olvidaron hacer su chamba.

Hoy habrá Grito en una plaza vacía por primera
vez desde 1847. Habrá fuego y propaganda política,
eso no desaparece, sólo se transforma. Con 71 mil
muertes oficiales por Covid19 y una cifra negra,
pero inmensa de nuevos pobres, celebramos nues
tras independencias de criterio y credo. Y mañana un
desfile inédito como todo este 2020. Pero el ánimo
popular y el fervor patrio sobreviven a tragedias na
cionales, así que esta noche y con sana distancia, gri
temos ¡viva México!
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ay muchos mitos, otras realidades de lo que cuenta la historia,Hde lo que sucedió esa noche del 15 de septiembre de 1810. Al
respecto, platicamos con la historiadora Isabel Revuelta.

IR; La historia la conocemos como ninguna
otra, pero hay tramas que de alguna forma nos
parecen confusas, no sé si se olvidaron de manera
voluntaria o quizá la pátina de la historia hizo que
al verdadero héroelo llenáramos deoropeLEsbien
importanteentenderesteprocesodelamadrugada
del 15 de septiembre de 1810. Situémonos en que
toda una sociedad criolla buscaba la autonomía,
esto es importante porque no se buscaba la inde
pendencia; España estaba invadido por Napoleón y
el tema del Virreinato era muy importante que no
llegara un gobierno usurpador, entonces los que ya
se sentían arraigados y pertenecientes a esta tierra,
que justamentesonesos criollos,empiezanahacer
estas conspiraciones. En1808hubo una conspira
ción muy importante aquí en Ciudad de México
para derrocar al virrey Iturrigaray donde termina
muerto Francisco Primo de Verdad, es reprimida
esta legítima necesidad de los que ya vivían aquí,
ya habían pasado 300 años. Todo lo que somos,
lo que creemos, lo que nos gusta, pues se gestó en
esos300años. Fíjate qué curiosa hemos sido más
tiempo vilTejnatoqueinclusoMéxicoindependente

Llegando a esa madrugada del 15 de sep
tiembre, una conspiración muy importante
en el Bajío, la que conocemos todos de sobra,
que es la de la Corregidora, pues resulta que
ella se da cuenta que este Gobierno virreinal
los descubre, le manda decir a Aldama y a él le
parece completamente indispensable avisarle
a los que estaban reunidos en la parroquia de
Dolores. ¿Por qué estaban en ahí? Hidalgo había
sido convocado en algunas otras ocasiones,
unos meses antes, porque era una figura de
un hombre muy conocido en la región, sí era
un cura, pero era un cura muy hombre, muy
humano, muy hombrón, además de que era físi
camente muy fuerte,legustabaandaracaballo,
era un gran jinete, tenía esta sensibilidad a los
que menos tenían, a pesar de que el Gobierno
lo prohibía él enseñaba a los más necesitados
a tener una pequeña empresa, a sembrar mo
reras, las plantas donde se da el gusano de la
seda, a sembrar vid para que pudieran vender
vino, o les daba clases de alfarería o cestería,

podría quedarme aquí horas hablándote de
esta figura de Hidalgo. Se dan cuenta entonces
los conspiradores que necesitan una figura así,
Allende está justamente reunido con Hidalgo
cuando Aldama llega a las 4 de la mañana y les
dice: "Señores, fuimos descubiertos", lo que el
cura Hidalgo, que ahí viene justamente el mito,
no sale a dar el grito de Viva México y la Virgen
de Guadalupe', no, eso ya se va construyendo
en el imaginario colectivo. Lo que él dice en ese
momento es: "Es tiempo decogergachupines,
muera el mal gobierno y viva Fernando Vil",
o sea, apostando por la autonomía, en ese
momento en el atrio se encontraban muchas
personasporquealdíasiguientehaháa vendimia

y era domingo e iba a haber plaza, entonces se
estaban poniendo los puestos. Allende le dice
que no es momento, que se replieguen, que se
escondan y él dice que no, que es el momento,
entonces mandaal sacristán, porquenofueél,a
tocar la campana de la parroquia, esa campana
no la toca él propiamente, pero da la orden, no
tenían una cuerda como lo imaginamos ahora y
la tocay gritó "Viva México", no, simplemente
le dijo a Allende: "Es momento de convocar y
hay que convocar a todos aquellos que sientan
que esta tierra es nuestra y punto final al mal
gobierno, punto final al sufrimiento, no nos
vamos a dejar", y es así como se avienta al vacío,
aestashuestesquelesiguen que no tenían más
nada que perder, incluso hombres y mujeres
que se avientanala vorágine que fue la primera
oleada de la lucha de Independencia.

Cuando llegan a Atotonilco, porque en
tonces las familias se le van juntando en esta
madrugada, se dirigen hacia San Miguel El
Grande, en esa época todavía se llamaba así, ya
le habían cambiado el nombre de San Miguel
Chichimecas a San Miguel El Grande, ahora es
San Miguel de Allende, justamente por Allende,
es ahí donde en el camino, en este maravilloso
Santuario de Atotonilco, hace uno de los mo
mentos más importantes, yo diría fundacional
de la nación mexicana, que es el Estandarte
de la Virgen de Guadalupe, porque es un em

blema ya de los nuestros. Por ahí hay todo un
estudio sobre la Virgen de los peninsulares,
que es la Virgen de los Remedios, y la Virgen
mestiza, la Virgen de Guadalupe, ya arraigada
a lo mexicano. Entonces en ese momento se
fusiona ese movimiento, se fusiona lo popular,
y que estudiando este primer movimiento te
das cuenta que había campesinos que creían
que iban a salvar su vida con una estampita
de la Virgen de Guadalupe escondida en el
sombrero, éste era el escudo contra las balas
de los realistas. Y tenemos que inicia con este
grito, con esta fam osa arenga del cura, va a durar
nueve meses hasta que terminan fusilados en
Chihuahua, pero nace muy tempranamente la
necesidad de aferramos al festejo de nuestra
Independencia, aunque no se consuma hasta
1821, es Nicolás Bravo quien festeja por primera
vez en 1812, una ceremonia recordando estos
hechos que te comento. Y después un ya in
surgente cura Morelos, en Sentimientos de la
Nación también conmemora ese momento
donde al que vio una sola vez durante la gesta,
Miguel Hidalgo,inicia esto que fueun polvorín
y ya no se pudo parar hasta once años después.

BB:Nunca más sedejóde dar el grito,incluso
durante la invasión de Estados Unidos, cuando se
suspendió enCDMX,noasí en el restodelaiepública

IR; Esto es una cosa maravillosa, de esa gene

Desmitificando la historia

LA HISTORIADORA recuerda que inicial
mente el movimiento encabezado por
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Hidalgo, Aldama y Allende (en la ilustración)
buscaba la autonomía de España, no la inde
pendencia del país.
ración de mexicanos que traían encima el gobierno
y a México. Benito Juárez no deja de conmemorar
justamenteenPasodelNorteel grito,¿por qué?,por
que Ciudad de México está tomada por las tropas
estadounidenses en el Palacio Nacional, el 15 y 16
de septiembre de 1847 la bandera de las barras y
las estrellas está ondeando en el Zócalo Nacional,
es un momento terrorífico y, sin embargo, Juárez y
sus hombres festejan, conmemoran. Lo mismo en
la Invasión Francesa, gente como Guillermo Prieto
vaadarcuentade los sentimientos que tenían estas
personas, estos hombres, estos mexicanos que nos
dieron patria aun en los momentos más difíciles.
BB: Otro mito del Grito de ia Independencia

es que se festejaba por ser santo de Porfirio Díaz.

nt Sí, pero no es verdad. El 15 de septiembre
sefestejaporunacuestión de comodidad la verdad
es que festejar el 16 a las 4 de la mañana pues es
inoperante, la fiesta empieza desde un día antes,
¿no?, empieza la noche antes, desde siempre, y se
festejaba en CDMX, en la Alameda Central. Sí es
Porfirio Díaz, él nace en 1830y ya para ese entonces
la ceremonia del Grito era en la noche del 15 de sep
tiembre,entonces no espor su día denacimiento,lo
que sí hace Porfirio Díaz es que se lleva la Campana
de DoloresaPalado Nacional, se lleva la ceremonia
al Zócalo, también es unmomento fundacional, es
unmomentoqueestámuyanaigadoentre nosotros,
es una fiesta que creemos que siempre se dio en el
Zócalo y no, fue él quien tuvo esa visión de llevar
ese símbolo de unificación, de llevar ese emblema,
porque a todos nos gusta pertenecer a algo, y qué
mejor que pertenecer a nuestro país. Cuando tú

sientes que perteneces a algo sientes orgulloyeso
te da continuidad, te da identidad, entonces. Lo
hizo muy bien Porfirio Díaz y a partir de 1896 es la
ceremonia queconocemoshoypor hoy en el Zócalo.

BB: ¿Algún otro mito de esa noche?
IR: Pues el mito de lo que se gritó, eso me

gusta muchísimo porqueestá vivo, cadagobemante,
en cada rincón de la república se grita lo que en ese
momento es conveniente a ese gobierno, pero lo
que es más bonito y que me gustaría enfatizar, lo
más importante, es que es una fiesta, independien
temente del gobierno que esté, es de los mexicanos.
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•QUEBRADERO

"¿Lo que diga mi dedito?"

La elección por la presidencia de More
na puede ser un detonador que lleve

eventualmente a una división.

No hay que darle muchas vueltas para identificar que el
fiel de la balanza es el Presidente. El asunto radica en si para
el tabasqueño es conveniente meter la mano en un proceso en
donde todo podría terminar en algo así como "lo que diga mi
dedito". No sería la mejor de las salidas por lo que significaría
que el Presidente les diga qué hacer además de que no nece
sariamente los va a dejar satisfechos.

Morena está viviendo lo que se sabía tarde o temprano le
iba a llegar. Es un partido poderoso pero nuevo, lo que no le
ha permitido tener una estructura para enfrentar un proceso
como el que tiene por delante, es inevitable que tenga qué
pagar costos.

Tarde o temprano el partido iba a tener que entrar en una
etapa y atenerse a que tendría que decidir de manera abierta
quien debiera dirigir la organización en medio de las innume
rables tendencias y corrientes que "conviven" al interior; el
toma y daca en que ya están metidos va a traer consecuencias.

LA PREGUNTA sobre

dejar el proceso en "lo
que diga mi dedito"
como elemento que
los cohesione es un

enigma. La razón es
que por más que López
Obrador sea el referente

al interior del partido se
han suscitado confron

taciones que no se han
podido resolver
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El que el proceso pueda dejar, en la medida de lo posible,
satisfechas a todas las corrientes es lo que va a permitir que
para la elección 2021 Morena pueda conseguir dos objetivos:
la cohesión del partido y, derivado de ello, la salida menos
mala para la selección de candidatos que los pueda llevar al
menor número de enfrentamientos, para así ganar la obsesiva
y estratégica elección.

La cuestión sobre dejar el proceso en "lo que diga mi dedi
to" como elemento que los cohesione es un enigma. La razón
es que por más que López Obrador sea el referente, al interior
del partido se han suscitado confrontaciones que no se han
podido resolver.

Recordemos la referencia del tabasqueño sobre los proble
mas en Morena. De manera tajante dijo algo así como "si no se
ponen de acuerdo, ahí se ven". El enigma se extiende porque
no se sabe muy bien cuál puede acabar siendo la reacción del
Presidente, todo cabe desde que los ponga en orden, hasta
hacerse a un lado y, en una de ésas, hasta le dé por crear otra
organización.

Los riesgos están a la vista, pero también está la posibilidad
de que sea este el momento que los impulse a, sin dejar de ser
un movimiento social, asumirse como partido político, que
como dijo Muñoz Ledo no basta con tener vida sólo por un
sexenio.

No pueden vivir bajo el supuesto de que tienen enfrente a
una oposición desarticulada y metida en líos internos, pasan
do por un discurso contra el Presidente el cual no han podido
consolidar y en muchas ocasiones tampoco fundamentar.

Con el vuelo que trae y sobre todo de la mano del presi
dente, Morena va a ganar el año que entra. Sus problemas tie
nen que ver con cómo decidir quién encabeza el partido, pero
también con asumir que López Obrador ya está pasando por
un proceso de desgaste que puede repercutir el año que entra.

La popularidad del Presidente no necesariamente va a ser
un impulso para los candidatos del partido porque las dinámi
cas locales son distintas de la mirada centralista. Dicho de otra
manera, el Presidente no va a estar en la boleta por más de que
trate de hacerlo por otros medios.

A los muchos problemas que ya se enfrentan todo indica
que se sumará el de la negativa del TEPJF a la convocatoria
para la elección interna, debido a que no contempla la pa
ridad de género y limita injustificadamente el número de
contendientes.

"Lo que diga mi dedito" puede resolver el problema, pero
puede acabar siendo una prueba de que si bien no son iguales
a los otros, se terminan pareciendo.

• RESQUICIOS.
Las dudas que cubren la rifa del avión, que en sentido estricto
no se está rifando, se van a incrementar los próximos días con
el desarrollo del sorteo. ¿Qué pasa si nadie se lo saca? ¿Qué van
a hacer con el avión si el Gobierno se lo va a quedar? ¿Cuántas
rifas del avión van a hacer? ¿Pueden instituciones de Gobier
no dedicar dinero para la rifa siendo que son Gobierno?
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Que un hervidero de políticos
era ayer el restaurante El Mirador
de avenida Constitución, en Mon
terrey, donde no solo comió la pla
na mayor de Movimiento Ciuda
dano encabezada por el goberna
dor de Jalisco, Enrique Alfaro, el
dirigente Clemente Castañeda y
el senador destapado Samuel Gar
cía, ya que también había mesas
con gente del Verde, como Edgar
Salvatierra, y otra con alcaldes y
diputados priistas entre los que fi
guraba Francisco Cienfueg'os. El
jalisciense tuvo después reunión
privada con Luis Donaldo Colosio
Riojas, acudió a una cena con em
presarios regios que tienen opera
ciones importantes en Guadalaja
ra, pernoctó en la capital de Nuevo
Leóny hoy se reunirá con el manda
tario Jaime Rodríguez para hacer
lo que perfilan como un "anuncio
fuerte". A ver.

Que las posibilidades de extra
ditar a Tomás Zerón, ex director

de la Agencia de Investigación Cri
minal, son remotas en el mejor de
los casos ahora que se reveló que es
tá en Israel, nación con la que Méxi
co no tiene acuerdo de extradición

y donde por cierto se ubica la em
presa a la que el ex policía benefició
el pasado sexenio con la compra de
tecnología de espionaj e Pegasus. A
la pregunta de si estará cobrando
favores a la firma debemos agregar
otra: ¿qué carajos hace en Medio
Oriente si el gobierno mexicano lo
tenía detectado en Canadá y ya ne
gociaba con ese país la entrega?

Que algunos en Morena ya
andan promoviendo a Donají Al
ba, secretaria de Organización del
partido en la capital, para que sea
la número dos en un eventual lide

razgo del diputado Mario Delgado
cuando se renueve la dirigencia na
cional, con lo que además se podrá
cumplir con la equidad de género
en la fórmula.
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T¡V
1 visón es un animal guapo, suave y lujo

1 so, perfectamente disneyzable. Si Dis
_l " I ney logró humanizar a una mofeta lla
mada Fiormofetas y visones pertenecen a la misma
familia: los mustélidos, no hay razones para descon
fiar del éxito de una película que presentara el conmo
vedor viaje de un visón desde la amena libertad de los
bosques hasta la cruda reencarnación en abrigo de se
ñora del Ibex, pasando por el cautiverio totalitario de
las granjas. Desde Bambihasta el torete Ferdinando,
penúltimahumedad de los antitaurinos, el cerebro del
sapiens ha sido expuesto durante décadas a un terco y
entrañable ejercicio de prosopopeya para derretirlo de
amor franciscano a la hermana libélula y al primo ali
moche. En los casos más agudos, las meninges llegan
a reblandecerse hasta el punto de conducir a sus due
ños hasta las neveras de los supermercados para depo
sitar rosas fúnebres encima de bandejas de filetes en

vasados. Por eso, entre todas las
monstruosas indiferencias con
que hemos reaccionado alosho
rrores encadenados de la pan
demia, lo que menos me explico
es el conformismo ante la heca
tombemustélida de este verane
92,700 visones sacrificados en
una granJa de Aragón por posi
ble contagio de covid.
Y no basta recordar que el Gobierno de Aragón es

socialista y el que ordenó el sacrificio del perrete Exca

libur cuando el ébola era del PP, razón de la correspon
diente manifa orquestadamente espontánea o espon
táneamente orquestada. Cien mil visones son muchos
visones, carajo. Tienen ese hocico bigotudo, esos ojillos
inquisitivos y el lomo como un huso largamente acari
ciable. Reconozcamos que hay animales más difíciles de
defender que otros, de ahí el mérito de la cruzada de mi
amigo Montano que solo milita en las causas perdidas
en defensa de la inteligencia de los pulpos. Montano solo
accede a comerse un pulpo cuando ya no puede resistir el
aroma delpimentónenlos cachelos. Según elpatrónDis
ney, el bicho candidato a apología debe admitir una fácil
antropomorfización: cuesta llorar por una rata de labo
ratorio, sobre todo si la están usando para curar el cáncer.
Algo parecido pasa ahora con los macacos. Faltan

macacos para avanzar en la vacuna del coronavirus y
no veo manifestantes clamando por esos peludos már
tires de la ciencia, preguntando por qué sacrificamos
monos por el hombre y no hombres por el mono. Qui
zá es que el activismo pocahontas es el primer luj o que
cede a la irrupción de la muerte y de la ruina. Cuestión
de prioridades darwinianas. Cuando el animal huma
no sufre de veras, lo primero que hace es ponerle un
bozal al animalista.

92 mil 700 viSOIlGS

una granja de
A ü. * *i i

contagio de covid
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CXI

La sonrisa de LópezGatell
Dios de bondad, Hugo ha aprendido la lección; resulta que hay un sabotaje en contra
de su estrategia. ¡Recórcholis!Será esa entonces la razón de que hayan muerto hasta

el día de hoy 71 mil hombres y mujeres en México

Entonces todos somos
culpables de la tragedia; él

no, él es una víctima
del destino

Lunes 14 de septiembre de2020.
Amanece a las 7 de la maña

na con quince minutos. En la
viej a casona de Leona Vicario
hay un nerviosismo inusual.

En la oscuridad del amanecer doña Leo

na, emperifollada y todo, le pregunta a su
pareja sentimental (así se decía entonces),
don Andrés Quintana Roo: ¿hablaste con
Miguel, el cura? Andrés responde: su celu
lar no está disponible. Sí, ya había celulares
para quienes podían pagarlo, no cualquiera
teníauno, los criollos adinerados, sí. Ay, An
drés, de veras contigo no se puede, aveces
eres un poeta cataplasma Pues mándale un
correo electrónico, por Dios. Esto está que
arde. ¿No viniéronlos de Amazon?

En otro mundo, ala misma hora, repan
tigado en el mullido sillón del amplísimo
estudio, Gamés leía la entrevista que An
geles Cruz Martínez de su periódico La
Jornada le hizo al subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell, hombre encargado de
la pandemia del coronavirus en el gobier
no del presidente Liópez Obrador.
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La seguridad del subsecretario es envi
diable: "La estrategia para hacer frente ala
pandemia de covid19 es técnicamente la
correcta, pero ha estado sujeta a un sabotaj e
constante por parte de grupos políticos, eco
nómicos y sociales, a causa del cual se han
hecho ajustes tácticos, como ya no presentar
predicciones sobre la cantidad de enfermos
y muertos que habrá en elpaís".
Dios de bondad, Hugo ha aprendido la

lección; resulta que hayun sabotaje en con
tra de su estrategia. ¡Recórcholis! Será esa
entonces la razón de que hayan muerto has
ta el día de hoy 71 mil hombres y muj eres en
México.

12:30 pm.
El subsecretario responde como un ge
nio, un Einstein de la salud. Le preguntan:
"¿Cuáles sonlas lecciones de la pandemia?'.
Y él responde: "Muchas, y sabemos que son
temporales, porque el covid19 es unblanco
móvil. En enero se pensaba que el virus sería
parecido al de la influenza y no fue así. Tam
bién la importancia de actuar con base en la
evidencia científicay no por presiones polí
ticas ni de aspiraciones de quedar bien con
la sociedad". Gilhiperventilóyempalideció:
gran verdad, las pandemias son temporales,
imaginenustedes que fueran permanentes,
tal vez Gilga no estaría escribiendo en esta
páginadelfondo.
El subsecretario tiene su corazoncito y se

entristece: si regresara el tiempo cambiaría
algunas cosas, "pero siy sólo sihubieracondi
ciones propicias, como una actitud compro
metida de los actores políticos y económicos
y algunos medios de comunicación; sin em
bargo, no han estado dispuestos a trabajar
con visión de país y mantenernos enla esfera
técnica. De manera inocente pensé que ha
bría generosidad humana, pero se han pasa

do saboteando el esfuerzo del gobierno y la
sociedad para controlar la pandemia". En
tonces todos somos culpables de la tragedia;
él no, él esuna víctima del destino.
Si usted ve al subsecretario en la primera

plana de su periódico La Jornada, no da cré
dito y cobranza Unasonrisa abierta, feliz, co
mo si no tuviéramos contagios ni muertos,
como si hubiera hecho bien su trabaj o.
"Dij imos lo que pasaría si y sólo si se res

peta el confinamiento, las empresas no
esenciales cierran y los gobiernos estata
les verifican que así sea Entonces se cum
pliría la predicción de la curva epidémica y
podemos documentar que donde no se res
petó el confinamiento, no ocurrió la pre
dicción". Gil no quiere ser un pesado, pe
ro la predicción empezó en 6 mil muertos
y esta semana hemos llegado a 71 mil. Una
desgracia.

2:30 pm.
Lahora sagrada "Nos guiamos por lo que pa
saba en otros países. Pero no se entendía, in
cluso en el gabinete. Durante 15 días les dije
que teníamos que cerrar el país y sólo hasta
que lo enfaticé, algunos secretarios de Estado
se sorprendieron y dijeron que se informara
al Presidente. Fue lo mejor, dar un primer
impacto que hiciera el choque cultural rápi
do para incorporarse al modo de sana distan
cia". Esta historia está mas interesante, nun
ca antes lahabía referido así el subsecretario.
Entonces el sabotaj e empezó desde elprinci
pioydesdedentrodelgobierno.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Santiago Ramón y Cajal: "Lo peor
no es cometer un error; sino tratar de jus
tificarlo, en vez de aprovecharlo como
aviso providencial de nuestra ligereza o
ignorancia".

Gils'enva
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¡Te callas, Héctor, o te
largas de México!

ueno, no... No fue tan destemplada la exhor
tación del tal Taibo II, literato trasmutado enB comisario político alegremente dispuesto a
hostigar a sus compañeros de oficio. Seamos
justosy pongamos las cosas en su lugar: fue un

"consejo fraternal" (en sus propias palabras...¡vaya mani
festaciones de hermandad las que ofrece públicamente
el mandamás de uno de los entes editoriales más presti
giosos en el mundo de habla hispana!). Les sugirió pues
a Héctor Aguilar Camín y a Enrique Krauze "que más les
vale que se queden en su esquina o que vayan cambiando
de país".
El lenguaje es el tema toral de quienes

se dedican a la tarea de escribir y lo de
mas les vale , por ello mismo, necesita
los servicios temporales de un traductor
para que, a pesar de que es una de las fra
ses utilizadas habitualmente en el habla

coloquial de estas tierras, nos quede bien
claro a todos nosotros el sentido de lo

que gruñó el sujeto. Me permito enton
ces, con el perdón de ustedes, desempe
ñar fugazmente ese papel de intérprete y, contando ya con
su venia de lectores o esperando haberla obtenido por lo
menos de una obligada minoría representativa—, asentar
en estas líneas que la referida recomendación comienza
con lo que parece más bien una advertencia, si no es que
amenazapuray simple. Más me vale a mí no equivocarme

en esta apreciación pero, bueno, esto de garrapatear artí
culos de opinión tiene sus riesgos.
Habiendo quedado presuntamente asentado el tono

amenazante del fraternal consejo, pasemos a eso de "que
darse en su esquina". ¿Qué significa? ¿Guardar silencio?

¿No opinar? ¿No expresaryalas ideas
propias? O, ya puestos, ¿no criticar al
poder político? Nuevamente, con el
permiso de ustedes, me atrevo a in
terpretarlo, pues sí, como eso mismo:
cierren laboca (o el hocico, ya en plan
matón).
El remate es lo mejor: que se vayan

a otro país si es que quieren seguir ha
blando. Es decir, el destierro. Don Tai

bo II no tiene (todavía) facultades para expulsar a dos dis
tinguidos intelectuales de la tierra que los vio nacer pero
la meraformulación de algo así es simplemente aterrado
ra: los mexicanos habitábamos, hasta hace muy poco, una
patria común en la que había lugar para todas las ideas y
todos los credos. ¿Ya no, señor Taibo II?

Dolí Tail» II110 tiene
tOQclVÍ el) I <1C I II I c;K Ut*S

para expulsar a
dos distinguidos

intelectuales
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La República
mendicante

Andrés Manuel López Obrador ha dicho
más de alguna vez que sus modelos de
vida son, por un lado, algunos héroes

mexicanos, como Juárez y Madero y por el otro,
grandes protagonistas del siglo XX, como Gandhi
o Mandela. También ha hecho mención en más de
una ocasión de personajes religiosos, como Jesús de
Nazaret o San Francisco de Asís. Sin embargo, en su
vida diaria y en su desempeño como presidente de
la República, lo que hemos visto es más bien un po
lítico vengativo, burlón, cínico, poco empático con
el dolor ajeno, intolerante, que mezcla sus convic
ciones religiosas personales con su función pública,
antidemocrático y con ánimo persecutorio frente a
sus adversarios y ante quienes se atreven a disentir,
incluso entre sus propios aliados. Es, por lo tanto, la
antítesis de los modelos que él supuestamente pre
tende seguir. Una verdadera lástima, pues México
necesitaba un Presidente con más visión de estadis
tay con un espíritu verdaderamente más generoso.
No basta con anunciar sus modelos; hay que real
mente emularlos.

De Benito Juárez, AMLO no tomó ni el respe
to a las leyes, ni el necesario distanciamiento en
tre las creencias personales y el ejercicio de la fun
ción pública. Su famosa frase: "Al diablo con sus
instituciones" refleja exactamente esa postura.
En más de una ocasión, no desprovisto totalmen
te de razón, ha acusado a las instituciones de ser

instrumentos del poder tac
tual. Y, sin embargo, una vez
en el poder, ha torcido en su
favor la interpretación del
sentido de las instituciones

democráticas y de las leyes.
Así que demócrata no es, por
lo menos en el sentido que lo
fue Francisco I. Madero. Y a

propósito del procer revolu

cionario, hay que decir que ni él ni sus sucesores
atacaron a la prensa o a los medios, como lo está
haciendo AMLO. En tolerancia, el Presidente tam
bién sale reprobado, pues se ha dedicado a atacar a
sus adversarios desde la cúpula del poder. Exacta
mente lo contrario de Gandhi o de Mandela. "Ma

hatma", nombre que le atribuyó el poeta Rabin
dranath Tagore a Gandhi, quiere decir literalmen
te "Alma Grande", es decir "magnánimo". Gandhi
luchó hasta el final de sus días por una India plu
ral, en la que cupieran todos, independientemen
te de su origen, religión o clase social. AMLO se la
ha pasado burlándose de sus adversarios, con un
afán revanchista que le brota por todos lados y, lo
peor del caso, que transmite a sus seguidores. Por
lo mismo, de Mandela, AMLO tampoco tiene na
da. Si algo no cultivó el gran "Madiba", fue la ven
ganza. Más bien combatió siempre a aquellos que
pretendían aprovechar el poder del Estado o de su
mayoría.
Curiosamente, a los modelos a los que más se

acerca AMLO es a los líderes mesiánicos o ilumina
dos. Lo cual nos dej a, como ya lo dij o en su momen
to Krauze, con un "mesías tropical" o con un apren
diz de mendicante, que no sabe la diferencia entre
la austeridad republicana y la pobreza franciscana.
Un Presidente que quiere imitar a Dios (puesto que
los cristianos asumen que Jesús esparte de la trini
dad), pero que en la práctica comete muchos de los
pecados capitales, comenzando por el de la sober
bia. La República está en manos de un Savonarola,
un mendicante iluminado.

AMLO se la pasa
burlándose de sus

adversarios, con afán
revanchista que le

brota por todos lados
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Estado de bienestar
sostenible

Qué tipo de Estado emergerá después de
la pandemia? La respuesta asoma en el
Presupuesto de Egresos de la Federa

ción (PEF) del próxi mo año. Allí se recogen y fondean
las verdaderas prioridades nacionales. Lo que no se re
fleja en el presupuesto de una nación es inexistente, so
lo un buen deseo.

Una revisión, en lo general, del PEF 2021 revela cuatro
grandes prioridades: salud, seguridad, infraestructura y
bienestar social.

La prioridad en salud se explica por sí misma. Equipar
hospitales que por ahora son cascarones, garantizar me
dicinas gratuitas y de calidad a la población, y proveer, de
manera oportunay sin costo, la vacuna contra el covid19
a quienes más la necesiten explican el monto presupues
ta! en este rubro.

El presupuesto en seguridad se incrementa de mane
ra notable. La Guardia Nacional llega a más de 90 mil ele
mentos (contra 30 mil que tuvo como máximo la Policía
Federal), así como la construcción de cuarteles que aloja
rán a quienes integrarán el nuevo cuerpo policiaco.
Los proyectos de infraestructura, como el Nuevo Ae

ropuerto Internacional Felipe Angeles,
la refinería de Dos Bocas, el Corredor
Transístmico y sobre todo el Tren Ma
ya, son los pilares de la inversión públi
ca para el próximo año, que permitirán
atenuar el desarrollo desigual del sures
te del país, generar miles de empleos a
escala nacional y detonar la inversión
privada en estos rubros estratégicos pa
ra el crecimiento económico.

Pero el alma o huella central del próximo presupuesto
son los programas sociales que, como nunca en la histo
ria, las últimas dos generaciones de mexicanas y mexica
nos habrán de recibir: en conjunto, una inyección de 505
mil 263 millones de pesos, es decir, más de medio billón
de pesos.
De esa cantidad, el gobierno del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador planea destinar 303 mil 982.9 millo
nes de pesos a 11 programas sociales esenciales —lo que
significa un aumento de 3.6 por ciento más de lo aprobado
para este año—, entre los que se encuentran la Pensión pa
ra el Bienestar de los Adultos Mayores, Sembrando Viday
Jóvenes Construyendo el Futuro.
De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos

de la Federación presentado por la Secretaría de Hacien
da, el programa de becas Jóvenes Escribiendo el Futuro,
operado por la Secretaría de Educación Pública, prevé re
cibir un incremento de 30.8 por cient o para el 2021, mien
tras que el de Microcréditos para el Bienestar, conocido
como "Tandas para el Bienestar", es el
que más pierde, con 40 por ciento me
nos de lo aprobado en2020.
Lo que perfila el presupuesto del

próximo año es un Estado de bienestar
social del que no se había dispuesto en
las últimas tres décadas. Pero además,
por el hecho de estar orientado hacia
la población más vulnerable y por su
diseño holístico, el PEF 2021 muestra
también un Estado de bienestar democrático y sostenible.
A diferencia de los Estados de bienestar que en el siglo

pasado terminaron siendo inviables por la carga fiscal y
la deuda pública, el Estado social de la 4T se financia sin
deuda y sin más impuestos para trabajadoras, trabaja
dores, clases medias y empresariado. Con el solo com
bate frontal a la corrupción que es el principal cáncer
que nos heredó el neoliberalismo depredador, se puede
construir en el país un Estado de bienestar democrático
y fiscalmente sostenible.

El alma o huella
central del próximo

Presupuesto de
Egresos son los

programas sociales
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¿Democracia
sin partidos?

Las elecciones de 2021 se
rán inéditas en más de un
sentido. No solo estará en

juego el mayor número de posiciones,
sino que, del resultado de este proceso
federal, dependerá el rumbo de la 4T. Y
todo ocurrirá mientras los partidos po
líticos pasan por una crisis de propor
ciones históricas.
Si bien el descrédito de los partidos

no es exclusivo de México, el nivel de
desconfianza que generan en nuestro

país es particularmente grave. Como
en otros lados, la imagen de los par
tidos ha sido dañada por escándalos
vinculados con su financiamiento y
sus gastos. Pero aquí también les ha
afectado la pérdida de identidad y su
lejanía de la gente.
El mejor ejemplo es el Pacto por

México que, en los hechos, convirtió al
PRI, al PAN y al PRD en una sola enti
dad operada por acuerdos cupulares.
De acuerdo con una encuesta digi

tal de Consulta Mitofsky, el daño ha
sido enorme. La ma

yoría de los mexica 86%
nos no se identifica

con los partidos y son
muy pocos los que di
cen tener confianza
en ellos.

No es de sorprender si, según el estu
dio, 73 por ciento de los entrevistados
cree que los partidos son corruptos, 75
por ciento piensa que no escuchan a la
gente y 86 por ciento sostiene que solo
atienden a sus intereses.

Las razones principales por las que
la gente considera que los partidos es
tán en crisis son: porque solo piensan

en sus intereses, por los malos gobier
nos que han constituidoy por sus actos
de corrupción.
Así, si bien los escándalos por el ma

nejo de dinero han impactado negati
vamente a los partidos, lo que más se
resiente es su lejanía de la gente. Una
enorme mayoría de las personas con
sultadas no percibe que partidos y go
biernos atiendan o representen los in
tereses de los ciudadanos.

Las consecuencias son muy preocu
pantes. Más de 80 por ciento de los en

cuestados piensa que
los partidos aportan
poco o nada a la de
mocracia; y, peor aún,
63 por ciento cree que
México estaría mejor
sin ellos.

Terrible panorama si partimos de
que una democracia exige partidos que
representenlos muy diversos intereses
de los ciudadanos. Sin sus coordena
das, las elecciones se vuelven concur
sos de personalidades y pierden sen
tido. En el extremo, dejan de ser el ins
trumento privilegiado para encauzarla
participación y el disenso político.

86% de los encuestados
sostiene que solo

atienden a sus intereses
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La invención

del cura Hidalgo

Miguel Hidalgo y Cos
tilla es hoy el anciano
venerable Padre de

la Patria, el padre de la independencia
que los mexicanos fechamos en 1810.
Durante muchos años, luego del le

vantamiento del pueblo de Dolores
que encabezó, Hidalgo fue solo un cu
ra loco, líder de unas turbas que, con
su consentimiento, a menudo bajo sus
órdenes, arrasaron lo que hallaron a su

paso durante unos meses de violencia
plebeya que destruyeron el Bajío, la re
gión más rica de la Nueva España.
Este es el Hidalgo que pintó José

Clemente Orozco, con una bóveda in
cendiada a sus espaldas y la mirada en
trance de poseído. Es el Hidalgo del que
el propio Hidalgo se arrepintió antes de
ser fusilado en Chihuahua, en 1811.
El hoy venerable anciano, Padre de

la Patria, era un robusto y guapo párro
co criollo de 57 años,
volado por las ideas
de la ilustración, re
conocido apetente de
mujeres, agricultor
experimental y con
versador insuperable
en las tertulias de la próspera ciudad
minera de Guanajuato, donde la alta
sociedad criollay peninsular jugaba a
las cartasy hablaba de todo, entre otras
cosas, desde 1808, de la invasión napo
leónica que había humillado a España,
de la interrupción de la legitimidad de
la Coronay de la necesidad de indepen
dizarse de la Corona intervenida.

Las palabras dieron paso a la cons

piración. El cura de Dolores quedó
apuntado en ella y fue descubier
to por las autoridades, junto con los
otros conspiradores.
El carismático cura de Dolores se fu

gó hacia delante, llamó a la rebelión a
los feligreses de su parroquia y, como el
Quijote, se echó a los caminos, al frente
de quienes lo siguieron, en defensa del
legítimo monarca Fernando VII, de
rrocado por Napoleón.

Las consignas re
beldes del cura de Do
lores fueron, contra
sus propios coqueteos
ilustrados: "¡Religión
y Fueros!", "¡Viva Fer
nando VII!".

¿Cómo llegó este fantástico perso
naje, contradictorio y trágico, a ser el
padre venerable, anciano sabio y soso
de nuestra independencia?
Creo que nadie ha hecho un relato

mejor de su transfiguración que Ed
mundo O'Gorman. Glosaré el relato de
O'Gorman en los propicios días patrios
que corren, como lo hice hace tres años,
en estas mismas páginas.

Las consignas fueron
contra sus propios
coqueteos ilustrados
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Candidato: Morena
no puede, AMLO sí

^ ^ Florestán

uando un partido político no puede
i elegir a su dirigencia, difícilmente
puede seleccionar a un candidato

para la Presidencia de la República.
Y en eso está Morena, que ha sido siempre el

partido de un solo hombre, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, cuyo liderazgo y convocatoria re
unió a un variopinto de millones de mexicanos
que hartos del pasado priista y panista le dieron
30 millones de votos y el porcentaje más alto, 53
por ciento, desde la elección de Miguel de la Ma
drid en 1982.

Al dej ar la presidencia de Morena para ser su
candidato presidencial, dejó a Yeidckol Polevns
ky como secretaria general encargada de la presi
dencia, pero las decisiones eran de él.
Morena tenía que haber renovado su presi

dencia en noviembre de 2018, a cuatro meses de
su triunfo, pero se pospuso.
Así pasó todo 2019 y más de la mitad de 2020

sin poder elegir una nueva dirigencia, en lo que
siguen, y se buscó a Alfonso Ramírez Cuéllar pa
ra darle un cargo inexistente en el partido, la pre
sidencia interina, desplazando a Yeidckol de esa
posición pero manteniéndola en su puesto de se
cretaria general.
Es en esa incapacidad para renovar su directiva

cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de

laFcdcraciónordcnóque el INEorganizarala elec
ción a partir de unaencuesta enpleno periodo elec
toral, que la ley prohibe, por lo que los derrotados

podrán impugnar al proceso y mantener al frente
a Ramírez Cuéllar, lo que será otro capítulo de esta
comedia de no poder, o querer, elegir dirigente del
partido, lo que hace dudar que mañanapueda elegir
un candidato presidencial.
Y por eso la decisión, que ya ha tomado, será

del presidente López Obrador. Revisen, si no, la
gira del fin de semana en Ciudad de México.

RETALES

1. DOBLADA. El nuevo comisario de salud, Taibo
II, director del Fondo de Cultura Económica, or
denó que Héctor Aguilar Camín y Enrique Krauze
abandonen el país. Se acabó la tolerancia, lo que es
inadmisibleenunademocraciaAmenosque se ha
ya dado un giro que nos han ocultado;
2. NUMEROS. El eje del Paquete Económico
2021 es el estimado de la caída de la economía,
un suave 8 por ciento, de lo que deriva que el cre
cimiento será de 4.6 por ciento. Agrega los pre
cios del petróleo y la plataforma de producción
de Pemex. Puedo entender que 42 dólares el ba
rril sería razonable, no sé, pero el millón 860 mil
barriles diarios hoyes inalcanzable cuando en ju
lio se rompió el piso de 1.6 millones y lo regresó a
niveles de 1979; y
3. VERGÜENZA ¿Qué hubieran dicho los mo
renistas en el pasado al ver una comparecen
cia en el Senado de la presidenta de la CNDH,
en este caso Rosario Piedra, en la que usó 40 por
ciento de su intervención en hablar de ribais y ti
bones y no contestar ni una pregunta de la oposi
ción? Pero son diferentes. Me cae que lo son.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Por mucho tiempo se sostuvo el discurso de
que los derechos eran un obstáculo para la
persecución de los delitos. Que si se quería

acabar con la impunidad había que reconsiderar la conve
niencia de darles una protección robusta. Que había una
incompatibilidad de fondo entre el respeto a los derechos
y la efectiva persecución de los derechos.
Lo cierto es que combatir la delincuencia con las ar

mas de la delincuencia probó ser un total fracaso. Baj o
ese paradigma, la violencia siguió en aumento, no se re
dujeron los índices de impunidad y el costo en materia
de violación a los derechos humanos fue altísimo. Era

común la fabricación de culpables y las cárceles estaban
llenas de inocentes. El desdén por el debido proceso so
lo generó dolor, sufrimiento y pocos o nulos resultados.
En la actualidad, el reto y la apuesta por parte de las ins

tituciones de seguridad pública, procuración e imparti
ción de justicia a nivel federal es combatirla impunidad a
través del paradigma de los derechos y del constituciona
lismo, con las armas del derecho y la democracia. Es bajo
esa lógica que se está abordando el caso Ayotzinapay ya se
empiezan averíos resultados.
En este modelo, el rol de los jueces federales para ase

gurar el respeto a la legalidad, en el ej ercicio del poder pú
blico, es de especial importancia. Su papel no es el de va
lidar los señalamientos que apriori se hagan sobre la cul
pabilidad de las personas sometidas a los procedimientos
de su competencia, sino el de controlar que éstos se ciñan
a los estándares que la Constitución impone.
El debido proceso, la presunción de inocencia, y el de

recho a una tutela judicial efectiva, son conquistas sin cu
ya observancia se abre paso a la arbitrariedad. En tal sen
tido, la labor de los jueces es fundamental para asegurar
que la persecución de los delitos se realice únicay exclusi

vamente con apego a tales principios. Solo de esa manera
resulta legítima.
Esto no significa que los jueces deban ser insensibles o

ciegos a la situación por la que atraviesa nuestro país. Los
jueces ejercen una de las vertientes del poder del Estado y
son, en esa medida, —junto con los primeros respondien
tes, los encargados delaseguridadpúblicaylos responsa
bles de la procuración de justicia  eslabones de una mis
ma cadena.

Su función no es la de oponerse u obstaculizar las labo
res de persecución del delito; pero tampoco es la de ava
larlas sistemáticamente. El deber de los jueces es el de
actuar con imparcialidad e independencia, alejados del
más mínimo asomo de corrupción; al margen de las in
fluencias que puedan provenir de los poderes formales y
fácticos.
En tanto ej ercen las funciones esenciales del Estado,

todas las autoridades deben coordinarse y actuar con
juntamente para combatir la impunidad; pero cuando
se trata de jueces, ello implica actuar con objetividad,
como garantes de la Constitución y como depositarios
de la función equilibradora que corresponde al Poder
Judicial de la Federación.

Los jueces federales están cumpliendo con esa respon
sabilidad. El viejo sofisma de que la eficiencia y la efica
cia en la persecución de los delitos es incompatible con el
debido proceso, la presunción de inocenciay los derechos
humanos está quedando atrás y cada vez es más claro que,
por el contrario, el respeto de tales principios es la única
vía democrática para poder acceder a una justicia real y
no simulada.

La paz y la justicia no pueden construirse más que so
bre los cimientos del respeto alos principios y valores que
legitiman el ejercicio mismo del poder. Solo así podrá ser
duraderay aceptable para quienes han padecido los estra
gos de esta era de violencia.
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Para, como él ha dicho des

de el principio de su ad
ministración, no estar de

acuerdo con que se investigue yjuzgue a
los ex mandatarios, vayaque el presiden
te Andrés Manuel López Obrador está
esforzándose para que suceda
Por si había alguna duda, ayer lo de

jó claro cuando se refirió al esfuerzo de
su partido por recolectar firmas: "Están

haciendo un gran esfuerzo porque co
menzaron hace 10 días y tengo la infor
mación de que llevan alrededor de 800
mil, pero bueno, ya está el tiempo muy
metido, ya se avanzó en el tiempo y les
puede ganar el tiempo; sin embargo, es,
repito, muy bueno el que esténllevando
acabo este ejercicio, que estén recogien
do estas firmas... Entonces, si no se llega
al número de firmas, porque falta muy
poco, tengo ya preparado un escrito,
bueno, el borrador de
un escrito que hoy voy
a revisar para solicitar
la consulta; tengo esa
facultad que me da la
ley y mañana tomo la
decisión de hacerlo si
los ciudadanos no alcanzan a reunir las

firma; entonces, va a haber solicitud de
consulta, porque si ellos no alcanzan a
tenerlas firmas, yo presentaría mañana
el escrito correspondiente".
Que quede claro, la consúltala pedirá

el Presidente. El siguiente paso será la
aprobación del Senado y la Cámara de
Diputados por mayoría simple, lo cual no
tendrá mayor problema dado quien tie

ne la mayoría Y entonceslapropuestade
consulta se irá a control constitucional a

la Suprema Corte de Justicia
La Corte ha detenido hasta hoy todos

los intentos de consulta. No son muchos

los antecedentes, pero los hay y las deci
siones han estrechado los márgenes para
lograr una consulta. Todos los abogados y
expertos que han escrito del tema han de
j ado claro que noven cómo se podría apro
bar basados enlo que dice la Constitución

y la ley de la materia.
La Corte, entonces,

se volvería materia

de mañaneras por no
creer en la democra

cia, diría el Presidente,
aunque aquí se tratara

de un asunto de justicia y, pues sí, de lo
que dice la Constitución. Tal vez ese es
el resultado por el que se apuesta, que
sea la Corte la mala del cuento.
Tener adversarios es una de las co

sas favoritas del Presidente, dan horas
y horas en la mañanera y la rifa pues se
acaba mañana. ¿O qué, los ministros no
han escuchado a Damián Alcázar? ¿No
vieron sus películas?
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Suerte a aquellas personas
de buena voluntad que, sin ser

parte del gobierno, adquirieron
sus cachitos.

líos me enseñaron sus

boletos. Son gente de
más de 80 años. Viven de

suspensiones.
No tenían en mente que costara tan

to, pero no importó. En lugar de varios,

para dar y repartir, solo compraron dos
billetes de la rifa (no rifa) del avión pre
sidencial. Desean ayudar en lo que se
pueda. Así lo han hecho siempre.
Están conscientes del despilfarro

—y en una de esas de la ilegalidad— en
que incurre la administración fede
ral al comprarse y venderse a sí mis
mo una causa política. Pero quieren
seguir creyendo que se puede seguir
creyendo. Y sobre todo, por qué no,
jugar con los núme
ros que se aferran a
la esperanza y desa
fían la realidad.
Porque de que nos

salió caro el chiste ba
rato de la mentada ri

fa, no hay duda. Ricardo Raphael escri
bió ayer, en su columna de MILENIO,
sobre el boquete de miles de millones
que nos hará.
Andrés Manuel es de ideas fijas.

Ahora sabemos también que de ocu
rrencias crecientes. Una cosa es decre

tar que no usaría la obscena aeronave
que Calderón compró para el disfru
te de Peña Nieto e incluso, de manera
simbólica, indicar que la rifaría, y otra

muy distinta es llevar sus dichos mági
cos a la cruda literalidad.

Tristemente, las acciones guber
namentales que proclaman una gran
transformación se están quedando cor
tas en actos propagandísticos que exhi
ben a algunos funcionarios impresenta
bles. Esta no es la única ni la última. Ahí
viene el espectáculo de la famosa con
sulta para enjuiciar alos expresidentes.
AMLO gana popularidad, mar

ca agenda, suma vo
tos para su partido.
La ciudadanía pier
de tiempo y dinero,
mientras la justicia
llega a cuenta gotas.

Aquí entre nos
López Obrador dice lo que piensa.
Imagínense ahora que tiene tanta in
formación de las pillerías que realizan
sus adversarios.
Peroenelcaminodelasdescalificacio

nes selectivasy los linchamientos maña
neros, pagan justos por pecadores. Dos
cosas no debe olvidar Andrés Manuel:
Una, yallegó al poder. Dos, en tan solo

cuatro años será tiempo de dejarlo.
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Marcadapor una devastadora conjun
ción de crisis, la conmemoración
del 210 aniversario de la Indepen

dencia se antoja tan fatua como las luces de cohetes,
castillos, palomas, bengalas y otros artefactos piro
técnicos que esta noche estallarán en el desolado co
razón de México.
Hace tres semanas comenzó a rebasarse la cifra de

fallecimientos (60 mil 254 el 22 de agosto) que el es
tratega federal contra la pandemia estimaba tan re
mota que la prebautizó como "catástrofe", y ayer su
maban ya 71 mil 49.
La economía se despeñó como nunca en 100 años, la

pobreza cundió como epidemia paralelayla recupera
ción a los niveles de hace seis meses (cuando en el año
anterior el crecimiento fue cero) no se alcanzará en lo
que resta del sexenio. Las cuentas alegres de la Secreta
ría de Hacienda en el presupuesto para 2021 no solo se
pasan de pesimistas, sino son duramente criticadas por
su antecesor inmediato. Poco significan las ventas de
g'araj e (dizque para "devolverle al pueblo lo robado") ni
los pases de charola paratapar los agujeros presupués
tales de las "obras emblemáticas".
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El crecimiento de la narcoviolenciay de la criminali
dad común está imparable, sin que sirva de algo la des
aparición de la denostada Policía Federal ni la Guardia

Nacional, que no acaba de con
solidarse. La tergiversación del
caso Igualay el afán de satisfacer
apetitos políticos ajenos alajus
ticia tienen en la mira policiaca
a ex servidores públicos que hi
cieron posible la averiguación
que nadie ha podido desmen
tir de lo sucedido con Los 43 de

Ayotzinapa.
Crisis también de legalidad cuando se alienta el en

vilecimiento de amplias capas sociales, invitándolas a
"pedir" o "exigir" el enjuiciamiento de ex presidentes
aunque no haya cargos específicos de sus probables
crímenes. Por el puro gusto de verlos en la cárcel, pues.
Del desastre institucional bastan los ejemplos de la

degradación de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos o la presión sobre el Instituto Nacional Elec
toral para que realice esa "consulta ciudadana" el día
de las elecciones del año próximo, lo cual es inconsti
tucional, para saber el ínfimo respeto que se les tiene a
las entidades autónomas del Estado.
¿Y qué tal el Ejército, que además de la seguridad na

cional e interior y del auxilio a la población en casos de
desastre, se ocupa de una docena de tareas que le co
rresponden a otras dependencias con el riesgo de co
rrupción en que se le está colocando?
En ese contexto, el ejercicio de la política se esfumó

de la oposición partidista y Morena se debate en el co
chinero de sus endémicas luchas tribales.
Pero de lo perdido lo hallado: según datos oficiales,

70 por ciento de los pobres recibe al menos uno de los
apoyos sociales: dádivas clientelares que no generan ri
queza ni sacarán de su precariedad a casi 50 millones
de mexicanos.

A falta de respuestas concretas a los problemas na
cionales, espectáculos como el caso Lozoya sirven
cuando menos para entretener al respetable, y ni se di
ga la extraña rifa del avión que nadie ganará...
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PEPE GRILLO

Otra mancha al tigre

La rila del avión presidencial, que no entrega como premio el
avión, creció torcida y nunca consiguió enderezarse.
De hecho, se torció cada vez más. Ai grado de que el propio
rifador, el gobierno, le entró con lodo a la compra de ios cachitos
de su propia rifa.
Siendo esto grave y desconcertante, no es lo peor.
Ilay una denuncia publica de que el senador Napoleón
Gómez l rrutia amenazó a empresas mineras con
quitarles la concesión si no compraban boletos de ia
dichosa rifa.

La autoridad no puede dejar pasar ia denuncia que es otra
mancha al tigre de Sa rifa, que por cierto se realizará hoy en ia
tarde, y que podría terminar dirimiéndose en los tribunales,

Destape en Alvaro Obregón

En Campeche muchos dan por hecho que Layda San sores será la
candidata de Morena al gobierno del estado.
El destape, dicen allá, se realizó en la alcaldía de Alvaro Obregón
de la CDMX durante un intercambio de lisonjas descomunales
entre la alcaldesa y el presidente li»pez Obrador.
Ilay que decir que San sores, hija de Carlos. es dirigente
nacional del PRI. ya encabezaba Jas encuestas antes
deque dijera que un lider como Andrés Manuel surge
apenas una vez cada 100 años.
El Presidente disfrutó el halago y recordó que él y Layda han sido
compañeros de muchas batallas en el sureste.
En Campeche tomaron nota y dicen que este arroz con
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camarones y a se coció.

Antorcha, lavado de dinero
Desde hace décadas, la organización Antorcha Campesina se ha
movido en una zona de penumbra.
Sus líderes, se dice en corto, han hecho de la extorsión política
un negocio millonario con alianzas pactadas en los sótanos del
poder con la maquinaria priista. sobre todo en el Edomex.
Ilay señales claras de que la suerte les cambió y que con
la 4T tendrán que comenzar a dar respuesta a muchas
preguntas que se han quedado en el aire
La Unidad de Inteligencia Financiera de la Secret aria de
I lacienda detectó cuentas banearías por mil 500 millones de
pesos que se construyeron con deposites en efectivo.
Lo anterior dio lugar a una denuncia por el delito de lavado
de dinero a la que la gente de Santiago Nieto le da ios últimos
toques.
¿Podrán demostrar ios líderes de Antorcha la procedencia legal
de esos recursos?

Félix amaga Guerrero

Félix Salgado Macedonio pidió licencia al Senado para dedicarse
de tiempo completo a amarrar la candidatura de Morena al
gobierno de Guerrero.
Aplicó el clásico madruguete porque sabe que la competencia
real será dentro de Morena, quien la gane tiene un pie dentro del
Palacio de Gobierno,

Salgado, a quien se conoce como el Toro .sin Cerca ya lia
sido candidato antes, pero a ta hora buena la gente no
termina de confiar en él por sus locuras. ¡"Confiará en él
López Obrador?
Encara dentro de Morena rivales de peso, cercas muy altas,
comenzando por los hermanos Sandoval, Pablo e Irma Eréndira,
que tienen en el altiplano más fuerza política que Félix,
También están en la pelea la alcaldesa de Acapuico, Adela
Román y hasta otra senadora Néstor a Salgado.
De modo que, para tranquilidad de los guerrerenses, Félix no la
tiene segura.
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Orgullo mexicano, el universitario
y t \ cíe la Facultad de Ingeniería (Fl)

J K H n i K de la UNAM, representará a Mé
rfilillLfrl K¡co en |a pr¡mera misión espa
cial tripulada latinoamericana de la historia. La
misión, conocida como ESAA01 EX SOMINUS
AD ASTRA, forma parte del piograma LATCQS
MOSC. Con esto se espera impulsar esta área
en la región al demostrar las capacidades para
volar misiones tripuladas únicamente por latinoa
mericanos.

José Alberto
Ramírez

Aguilar Napoleón
Gómez
Urrutia

Bajo la amenaza a empiesas mi
neras de que si no compraban
boletos para la rifa dei avión pe
sidencial se les retirarían las con

cesiones, el senador también piesionó a los tra
bajadores a participar hasta que leunió 10 millo
nes de pesos para el sorteo de este 15 de sep
tiembre.
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EL C R ISTALAZO

No se lo digan al Presidente

Rafael Cardona

rafaeicaráona.sandoval&gmaiLcom
elcristalazouno&hotmail. c om

oy por la noche, en
contra de la corriente
de "cívico reventón"

de harina y cascara de
huevo, matraca, cor

neta de cartón y bigo
tes postizes; los mexicanos aún no
expulsados del país, sustituiremos
a Miguel Hidalgo, encarnado en el
presidente en turno desde el lejano
festejo de López Rayón o Guadalu
pe Victoria (otra vez Guadalupe,
de Dolores al Palacio Nacional),
poruña pantalla de televisión.

Nadie gritará en masa por la
muerte del mal gobierno y ningu
na voz 11 ainará a ir y coger gac hu
pines.

Esta noche, tanto como muy
pocas similares en potos años, de
bemos recordar aquellos versos
tan caros a José' Emilio Pache
co. quien recordaba a Francisco
de Terrazas, cuyo espejo nacional
perdura como algo definitivo e im
borrable a lo largo de los siglos:

"...Llorosa Nueva España que
desecha te vas en llanto y duelo
consumiendo". Patria dolida por
los siglos, cuya laguna de sangre
se cambió por el valle de lágrimas,
como dijo también Ramón López
Ve larde, "mientras ios gatos eri
zan el ruido y forjan una patria es
peluznante..."

Hoy la patria no nada más es
peluzna. Duele y ve morir a sus
hijos.

Por primera vez en más de dos
cientos años no habrá en la Plaza

Mayor capitalina un "grito". O,
mejor dicho, habrá un grito simu
lado. porque de nada sirve la voz si
no hay debajo de! balcón alguien
atento a la arenga simbólica cuyos
ecos llegan a Dolores.

Sólo las lenguas fuego de una
insólita e incomprensible antor
cha. cuyas llamas, como si fue
ran el "Fuego Nuevo" de las mito
logias mexicas. responderán a la
proclama presidencia!, cada vez
más autista; solitaria y encerrada
en sí misma.

¿Para quién gritará el presiden
te el enlistado heroico de la ins ur

gencia a la cual se le agregan sexe
nal mente los caprichos del Ejecu
tivo como si con el coro insensato

se legitimara el discurso con el res
paldo de la gritería popular?

Gritará para el ojo nictálope de
una cámara de televisión.

¿Tiene esto alguna importan
cia, significa algo más allá de una
simpleza anecdótica? Pues no.

La verdad cada vez menos co

sas tienen importancia. Ya no di
gamos a cuántas cosas se les da
importancia.

;Setenta y tantos mil muertos
por la epidemia?

\To importa, la peste nos ha tra
tado mejor de cómo lo hace con
otros países, y en esa comparación
sin sentido debemos hallar el con
suelo de velorios no atendidos.

¿Velar a los difuntos, despedir
sede ellos?

Tampoco tiene importancia.
Ya vamos saliendo, ya vendimos
los boletos de la rifa sin rifa. Ta

ra qué? Para nada. Para dotar de
equipo médico a los médicos capa
ces de entregar el equipo. El pro
pio, el pellejo suyo.

Sin embargo, un gobierno co
mo este puede renunciar a todo,
excepto a su propia glorificación
y su capricho.
Por ejemplo, dice Hugo

LópezGatell. responsable de esta
estrategia irresponsable:

"ih¡ jomada)... Durante 15 días
les dije que teníamos que cerrar el
país y sólo hasta que lo e nía ticé,
algunos secretarios de Estado se
sorprendieron y dijeron que se in
formara al Presidente. Fue lo me

jor, dar un primer impacto que hi
ciera el choque cultural rápido pa
ra incorporarse al modo de sana
distancia".

Esa declaración hecha en el
Diario Oficial \ no de la Federación.

sino del" morenismo") solamente
revela lo ya sabido: este gobierno
nos puso desde el principio a jugar
a la Ruleta Rusa.

£ Quiénes fueron los secretarios
reacios a llevarle oportunamente
la información al Presidente?

Pues por áreas debemos pensar
i nmedi ala men te en Gobernación.

Relaciones Exteriores y Salud.
¿Fueron ellos? El incomple

to reportero no se lo preguntó a
López Gatell. o lo dejó en el tintero
para no hacer evidente la incom
petencia del gobierno.

Pero como sea, hoy tenemos
pruebas directas: la estrategia no
fue oportuna. Dos semanas en in
formarle a quien debe decidir, es
demasiado tiempo,

¿Y eso es importante?
Pues no, casi nada es impor

tante. Al menos no para el régi
men cuya mal disimulada obse
sión vindicativa ya encuentra
cauce: el propio Presidente con
vocará los detalles del linchamien

to contra ios ex presidentes.
¿Culpables de qué, acusados de

qué? No importa. Son culpables.
Pero la noche será de todos

modos festiva, aunque mañana
el desfile sea sólo el recuerdo de
otros días, de otras mañanas del
I ñ septembrino cuando la vida se
abría como un compás ante nues
tros ojos y los aviones volaban so
bre nuestras cabezas.

Los niños no se subirán a los

pegasos de Bellas Artes ni cimbra
rán los tanques las calles a su pa
so. Tampoco resbalarán los po
tros acrobáticos frente ai balcón
del Palacio.
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EMPEDRADO

Paradojas de un presupuesto
////,'normalito

francisco Báez Rodríguez
fat>aez§gmail.com
www.panctwbaez, blogspot. som
Twitler: §franciscobaeir

Hay una gran paradoja en el
presupuesto para 2021. Se
podría calificar de "normali
to", porque se parece mucho a
los anteriores. Pero ese presu
puesto normaüto. inercia!, se

presenta en el contexto de !a más grave cri
sis económica vivida por esta generación
de mexicanos, con caídas sin precedente
en la producción, e! empleo y los ingresos.

111 consuelo es que pudo haber estado
peor. Los recortes previstos pudieron ha
ber sido más draconianos y se pudo haber
insistido en el absurdo del superávit prima
rio, ya estrictamente como fetiche, porque
no hay manera de evitar que la deuda pú
blica siga aumentando.

Pero es un triste consuelo. Mantener

un presupuesto inferior al de este año. en
el que se hicieron evidentes las carencias,
significa apostar a que serán Sos merca
dos. deprimidos de por sí. los que van a im
pedir que la economía mexicana se empe
queñezca todará más. De hecho, la apues
ta es a que será la dinámica de la economía
de Estados Unidos la qu e nos saque del ba
rranco, a través de nuestros sectores ex
portadores.

Al principio de! sexenio, uno de los pila
res del discurso de gobierno era la necesi
dad de desarrollar el mercado interno. Iba

pegado con la crítica al modelo que pensa
ba en un desarrollo jalado por las exporta
ciones y la integración globaiizada. Se de
cía que ese modelo olvidaba ai pueblo y sus
necesidades. En ese sentido podían inscri
birse tanto medidas trascendentes como
los aumentos al salario mínimo real, co
mo programas el ¡entelares del estilo de las
Tandas del Bienestar,

Ese discurso ha chocado con los pleitos
de López Obrador con los empresarios, que
inhiben inversión y empleo, pero más to
davía con presupuestos presentados por el
propio gobierno, siempre más atentos a la
con signa de no aumentar deuda o impues
tos que a la de promover el mercado inter
no. Y se hace añicos con el de 2021. a me
nos de que se crea que apoyos pequeños y
mal distribuidos son capaces de levantar a
un gigante caído.

El gasto público social con mayor im
pacto en el consumo internóse reduce aún
más y lo mismo sucede con esas apuestas
por el futuro que son la cultura (que dedi
ca la mitad del presupuesto a dos megao
bras en una alcaldía de la capital i. la cien
cia y el deporte.

La poca inversión pública está dirigida,
casi exclusivamente, a los proyectos con
sentidos del Presidente: Dos Bocas, el Tren
Maya, Santa Lucía. De nuevo, ingentes re
cursos se destinan a Pemex, que sigue y se
guirá perdiendo dinero en cantidades aho
ra si que industriales. Para compensarlo —
en el papel— suponen que la empresa pe
trolera producirá 1.86 millones de barri

les diarios... cosa que no ha hecho en to
do el sexenio.

Se ha dicho que el presupuesto se basa
en supuestos demasiado optimistas. Que ia
economía no decrecerá a dos dígitos en es
te año. sino sólo 8%, y que puede crecer al
4.6% en el siguiente. Que bastará con me
jorar la recaudación para que no se caigan
los ingresos públicos a pesar de las bajas en

el empleo formal la producción, las ventas
y las ganancias, Que. en ese contexto, no
habrá necesidad de ajustes.

Considero que el optimismo se usó de
parte de Hacienda para abrir un peque
ño resquicio para proponer un déficit fis
cal de 0,7% del PIB. Que si se podrá crecer
a tasas similares a la proyectada, pero des
de una base más baja, porque ia economía
este año va a decrecer alrededor del 10%.
Que se sobrestiman ios ingresos fiscales y
se subestiman ios gastos, y la cuestión es
tribará en cómo hacer los ajustes; con más
deuda interna, recortes pensados o a lo lo
co, o reformas fiscales que sin duda no lle
varán ese título. Que. a lina! de cuentas,
lo que se obtendrá será un desarrollo más
desigual. Y eso nos trae devuelta al tema
de los sectores que jalan la economía.

Lo que veremos con este presupuesto es
—en contra de las previsiones y los deseos
expresos de López Obrador— que les va a
ir mejor a las regiones del país que traba
jan para la exportación que a las que se de
dican preferentemente al consumo nacio
nal. Esto significa que la brecha que divide
al México moderno del tradicional se va a

ampliar, y que las inversiones públicas en
el sureste poco van a poder hacer para evi
tarlo. porque su impacto social se va a ver
reducido por la pauperización del entorno
económico. Es otra paradoja.

Todo esto, al tiempo que genera más
desigualdad social y regional, va a provo
car una disputa, mayor por el presupuesto,
ya de por si escaso. Y si ios diputados pue
den al final plegarse a las decisiones de Pa
lacio. no sucederá lo mismo con Sos gober
nadores,

Para acabar de pin tar el panorama, to
do esto sucederá en un año electoral cru

cial. en el que la distribución de apoyos y
la realización (o noí de obras de distinto ti
po interesa a las partes. Los efectos depen
derán de la capacidad política de unos —
para obtener los recursos—y la capacidad
administrativa de otros —para que den el
resultado esperado—.
Y tal vez esa rebatiña sea. a linal de

cuentas, lo más normalito de este presu
puesto.

Lo que veremos con este presupuesto es —en contra de las previsiones y los deseos

expresos de López Obrador— que les va a ir mejor a las regiones de! país que trabajan para ia

exportación que a las que se dedican preferentemente a! consumo nacional. Esto significa que

la brecha que divide at México moderno del tradicional se va a ampliar, y que las inversiones

públicas en el sureste poco van a poder hacer para evitario, porque su impacto social se va a

ver reducido por la pauperización del entorno económico. Es otra paradoja.
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Alsea, de ALBERTO TORRADO MARTÍNEZ,
recibió una mala noticia ayer, que ya muchos
esperaban. Resulta que Fitch Ratings bajó su
calificación de largo plazo desde una
perspectiva estable, hasta una negativa. "La
revisión de la Perspectiva a Negativa refleja
la incertidumbre asociada a la normalización
de la actividad de las cadenas de comida

rápida, cafeterías y restaurantes de comida
casual, así como de las operaciones de
Alsea en el corto y mediano plazo". Esto es
importante para entender el escenario que
observaremos en los próximos meses,
tomando en cuenta que la mexicana es una
de las principales operadoras de Domino's,
Starbucks, Burger King y muchas marcas
más que hacen sentir a los mexicanos como
habitantes del Primer Mundo.
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El Senado de la República, que preside
ahora el morenista Eduardo Ramírez,
designó y tomó protesta a Luis Espíndo
la como nuevo integrante de la Sala Re
gional Especializada del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación
para el periodo 20202029. Nos recuer
dan que el ahora magistrado cuenta con
experiencia previa en la Fepade, cuando
esa institución estaba encabezada por
Santiago Nieto, por lo que su trabajo se
enfocará en fortalecer la rendición de
cuentas a partir de la discusión de las
sentencias, el combate a la violencia
política contra las mujeres y la maximi
zación de la cultura digital.

***

S. f
Aunque cientos de morenistas o afines a
ese movimiento salieron a recabar fir

mas para el juicio a los expresidentes
Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique
Pefta Nieto, no fue suficiente para al
canzar el millón 800 mil rúbricas que se
necesitaban.

***

Tocará ahora a los legisladores o al pro
pio presidente Andrés Manuel López
Obrador hacer la simulación para pedir
que se lleve a cabo el ejercicio para el
cual ¡no se necesita consulte alguna! Si
alguien quisiera llamar ante la ley a los
exmandatarios nacionales sería cosa de
presentar pruebas y citarlos a declarar

sin necesidad de poner contra la espada
y la pared a la Suprema Corte de Justicia.
Eso nos dicen, la única que realmente
pierde en todo este show es la SCJN. Ha

cia allá va el golpe. Están avisados.
***

Nos aseguran que la salud de cientos de
empleados de limpieza del ISSSTE, de
Luis Antonio Pineda, se encuentra en
riesgo debido a la falta de cubrebocas,
guantes y caretas. Pero lo más grave se
ría que algunos de ellos podrían no con
tar con seguridad social. De acuerdo con
denuncias de algunos de los afectados,
estos fueron contratados por la firma
Relissa Servicios Corporativos, la cual
presuntamente no registró a la totalidad
de sus colaboradores en el IMSS, de Zoé
Robledo.
i''' ?**

La minera canadiense Americas Gold

and Silver, de Darren Blasutti, anunció
que el recuento de votos que se va a ce
lebrar el próximo jueves 17 de septiem
bre en la mina de San Rafael en Cosalá,
está lejos de ser un proceso democráti
co. Y es que los trabajadores están ame
nazados por un grupo de simpatizantes
de Napoleón Gómez Urrutia que busca
quedarse con el contrato colectivo de
trabajo y que desde hace siete meses
tiene bloqueada la mina.

***

Y mientras las autoridades de Sinaloa,
de Quirino Ordaz, no han procedido con
las órdenes de aprehensión en contra de
los manifestantes, la empresa que pro
duce en su mayoría plata, se prepara
para el cierre definitivo de las operacio
nes y la liquidación de cientos de traba
jadores ante la imposibilidad de lograr
una solución.
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La crisis de la pandemia de Covid19 ha dejado en evi
dencia las grandes fallas de la civilización actual. Cri
sis financiera, pobreza, incertidumbre generalizada y
discriminación son sólo una pequeña muestra de que
el sistema internacional se está transformando. Sin

embargo, uno de los cambios más significativos es có
smo el poder se mueve en el mundo. Con la aparición
de una posible vacuna, el poder ya no es materializa
do en el dinero o en el petróleo.El poder en la actuali
dad se manifiesta en quién podrá salvar al mundo del
virus SARSCoV2.

yiadimir Putin anunció en agosto que se había ob

rencia a la victoria que había tenido este país durante
la Guerra Fría, Sputnik V llegó al panorama interna
cional con un mensaje casi mesiánico de salvación.
Varios fueron los que cuestionaron de manera pública
la promesa de esta vacuna. La Organización Mundial
de la Salud cuestionó la rapidez con la que se estaba
obteniendo ya que puede comprometer la seguridad y
eficacia de la misma, pero no dejó de manifestar su
entusiasmo por el compromiso que existe por el desa
rrollo de una solución a la pandemia.

Ixjs líderes del mundo también reaccionaron, algu
nos con cautela,'otros con revanchismo y otros con
interés. Siguiendo su muy característico estilo, el pre
sidente Donald Tramp anuncio días después la inver
sión de mil 500 millones para la compra de 100 millo
nes de dosis a la compañía Moderna y aseguró que
%na vez distribuidas esas dosis producirá 500 millo
nes más. La respuesta del mandatario no sorprendió a 
la comunidad internacional. Los tiempos electorales
en Estados Unidos hacen que el mandatario se en

cuentre eh una posición en donde debe legitimarse
mediante cualquier recurso frente a los ciudadanos de
ese país. Coincidentemente, esta necesidad de legiti
midad se replica en el sistema internacional, a pesar
del poder duro que posee su nación, el mandato de
Trump se ha caracterizado por escándalos, malos cál
culos políticos e indiferencia los problemas reales del
mundo. Entonces, el lograr una vacuna que supere a
Sputnik V no es soló un acto de atención al mundo,
sino que es una estrategia para su reelección.

En el caso de los latinoamericanos, México y Vene
zuela se manifestaron deseosos de probar y distribuir
la vacuna en sus territorios. A pesar de la simpatía de
%)s gobiernos mexicano y venezolano con el Kremlin,

la situación de los países de la región es critica. Cinco
i a Améri

ca Latina: Brasil, bia y México ocupan el tercer,
sexto y sép en la lista respectivamente,
J^||caso de ís lo que está en riesgo es una
situaeflfil plicada. Nuestro vecino del

de forma descontrolada y en

tra economía! Si bien, lás influencias extranjeras en
nuestro continente cambiaran, los latinoamericanos

no tenemos más opción que apostar por el que gane
primero la carrera por la vacuna.
• La vacuna que salve al mundo del nuevo corona vi

rus no sólo permitirá detener la pandemia global, sino
que desencadenará el cambio del poder en el sistema
internacional.
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La peor traición
No es la primera vez que un funcionario convoca a los
críticos a abandonar el país si no están de acuerdo con
las formas del gobierno.

Curiosamente la anterior "invitación" ocurrió hace

35 años, luego del tercer informe presidencial de Mi
guel de la Madrid, el aparente iniciador del neolibera
lismo de acuerdo con la historia oficial de hoy, y cuan
do el actual Presidente de la República militaba en el
PRI original.
^Entonces, en los primeros días de septiembre de

en el torneo de zalamerías al Presidente por su
informe, el gobernador de Aguascalientes, Rodolfo
Landeros (exjefe de prensa del presidente José López
Portillo, para más señas), y el jefe del Departamento
del Distrito Federal, Ramón Aguirre, "invitaron" a los
críticos del gobierno a irse del país.

Los dos tuvieron una digna y excepcional res
puesta de luán José Hinojosa, un hombre, ejecutivo
empresarial y político honesto, en un artículo titula
do "Aquí me quedo", que mereció estar en la portada
de aquella revista de Julio Scherer García (Proceso
número 463,16 de septiembre de 1985) y que recobra
su vigencia.

Escribió: "Las dos invitaciones a dejar el país proce
den de habitantes que han encontrado abrigo y hogar
en el vértice de la pirámide. Los dos son colaboradores
del Presidente de la República y a él reportan. Por lo
tanto, sus opiniones y coincidencias tienen un alto pe
so específico en la interpretación del acontecer coti
diano". Como hoy.

El articulista (miembro del PAN de entonces) ex
puso que la invitación carecía de originalidad. Puso

ejemplos: en la Unión Soviética se invitó a Alexander
Soljenitzin, premio Nobel de Literatura, a abandonar
su país; Fidel Castro abría las puertas en Cuba para que
salieran los inconformes; en Chile, Augusto Pinochet
seguía expulsando a quienes discrepaban.

Luego, Hinojosa argumentaba por sí y para sí y
concluía: "aquí me quedo", porque creía que era nece
saria la discrepancia, el debate y el diálogo, y porque
México era su patria, pese a quienes ejercían el poder.
Como hoy.

Hoy, después del informe presidencial, un funcio
nario por el que tuvo que modificarse la ley que le
impedía asumir el cargo por su origen, el director del
Fondo de Cultura Económica (FCE), Paco Ignacio Taibo
II, ha "invitado" a dos críticos, Enrique Krauze y Héctor
Aguilar Camín, a que si no están de acuerdo con el
gobierno que se vayan de su país, el de ellos.

Lo menos que se puede decir es que su "invitación"
es una insolencia. Es más. Es el reflejo del talante au
toritario gubernamental y personal.

Peor para él: es una traición de sus orígenes, la peor
de las traiciones. Taibo II es miembro de una familia de

trasterrados que llegó a México a finales de los años 50
del siglo pasado, huyendo del franquismo destructor
de la democracia, represor de la libertad de expresión.

Los estudiosos de la conducta humana dicen que
infancia es destino y lo que bien se aprende nunca su
olvida. Tal ve? sr>ln tnl vez, los 10 años que el director
del FCE \r durante el franquismo le en
señaron ioqL ... aesde el poder, lo aprendió bien
y hoy lo ejerce. Si así es, es congruente.

Krauze ha dicho que se queda. Mejor para el país.
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Reviven propuesta de Calderón
Para quienes dicen que 110 son iguales a gobiernos
pasados, aunque hacen las cosas igual, ahí les va estas
el diputado de Morena Juan Martínez Flores propuso
cambiar el nombre de Estados Unidos Mexicanos

Juan
a sólo México, esa iniciativa, casi con los mismos Martínez
argumentos, fue propuesta en 2012 por uno de los más Flores
repudiados de la IT. el expresidente Felipe Calderón.

Sin incrementos en el Senado
El senador de la República Ricardo Monreal salió a
disipar dudas sobre si los salarios de los senadores
aumentarían o no el próximo año. El morenista
aclaró que no habrá incremento, ni mucho menosRicardo
prestaciones o aguinaldo, ya que los representantesMonreal
populares seguirán percibiendo lo mismo que en
2020.

Diagnóstico portuario
Sos dicen que hay tanto por cambiar en los puertos del
país, que la coordinadora General de Puertos y Marina
Mercante de la SCT. Rosa Icela Rodríguez, entregó un
reporte del estado que guarda esa área al presidente Rosa Icela
Andrés Manuel López Obrador, y pronto iniciarán Rodríguez
juntos algunas giras de trabajo para inspeccionar a
detalle lo que ocurre en su interior.

Influyentismo
Sos hacen saber que la Fiscalía del Etlomex tiene una*s, papa caliente en las manos, pues resulta que su fiscal
Central Jurídico, Fernando Cárdenas Uribe, utiliza
su posición |>ara beneficiar a sus amistades en temasFernando
que natía tienen que \ er con la impart ición de justicia.Cárdenas
Un ejemplo, son los adeudos por obras en algunosUribe
municipios.

Los excluidos
Para el próximo proceso electoral, hay tres alcaldes
que se están tronando los dedos, pues su candidatura
para la reelección está eri duda: Xoehimilco.
Magdalena Contreras e Iztapalapa. Resulta que el Héctor
coordinador de Morena en la Ciudad. Héctor García, no García
los incluyó en la estrategia general, y ya comenzaron
los reclamos.

Fecha: 15/09/2020

Página: 2

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,725

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


• ¡Vaya arranque! En
su partido 100 con ei
Wolverhampton, Raúl
Jiménez anotó el primer
gol de los dos con los que
su equipo derrotó al She
ffield United, en el inicio
de la Premier League.

• La UIF bloqueó las
cuentas de Leticia Herre

ra, exsenadora del Revo
lucionario Institucional y
expresidenta municipal de
Gómez Palacio, Durango,
esto por presunto desvío
de recursos del municipio.

• Otro oso. Esta vez el

senador por MC, Samuel
García, confundió un
centro de atención a
niños con cáncer en

Nuevo León con un refu

gio de animales a través
de un video.
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Zambrano apuesta a buscar alianzas
regionales en alcaldías y distritos
determinados para enfrentar a Morena

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

ntes de que Jesús Zambrano volviera el
A 29 de agosto a la dirigencia nacional del

PRD, se encargaron al menos tres estu
dios de opinión para saber cuál debería
ser el camino para levantar al partido del
nocaut que le propinó López Obrador en
las elecciones de 2018. Se confirmó que

las mejores posibilidades eran una renovación en el insti
tuto político, relevo generacional, congruencia y objetivos
claros en el proyecto para tener posibilidades en 2021.

Hubo/ocus group y discusiones interesantes. Del lado
de los Galileos, conformado por los exdiputados federales
Fernando Belaunzarán, Guadalupe Acosta Naranjo y Migue)
Alonso Raya, entre otros, se propusieron cambios de fondo
que marcaran tendencia y diferencia. Se propuso lanzar
una señal de puertas abiertas al país y encontrar entre el
género femenino al mejor perfil para abordar, desde una
dil igencia ciudadana, una de las principales problemáticas
que enfrenta la mujer, especialmente por la situación de
inequidad y violencia en diversos ámbitos de la sociedad.

Sin desconocer que se han registrado avances en la mate
ria, se planteó que tampoco podía negarse que estamos lejos
de alcanzar una verdadera igualdad de género. Y que, du

rante la administración federal
en turno, se registran retrocesos
en temas de primera necesiDECIDIERON
dad, como atención a la saludMANTENER LA
o apoyos a madres solteras,FÓRMULA
agresión física y feminicidios.TRADICIONAL

De acuerdo con dos versio

nes obtenidas por separado para
esta columna, la propuesta era

que, desde la secretaría general, se cerrara la pinza y se
hiciera el unodos con el perfil femenino al frente de la di
rigencia. El secretario general arroparía el esfuerzo con las
bases políticas y sociales para entrar de lleno a uno de los te
mas que, como hemos visto, es de los primeros en la agenda
nacional de manera orgánica, a pesar de la indiferencia de
autoridades y gobiernos para atender de fondo la situación.

Nadie pudo convencer a Los Chuchos ni a sus aliados
dentro del sol azteca: la corriente ADN, de Héctor Bautista.
Rechazaron la propuesta. Decidieron mantener la fórmula
tradicional para controlar el poder político del partido. En
su retorno, Zambrano apuesta a buscar alianzas regionales

determinados para poder enfrentar
que se convirtió Morena, gracias a

en este momento está en crisis
internas por el poder, así como
de diversos militantes que van en

bandera del Presidente. Ayer volvió a
senadora Marybel Villegas Canché le

riqueza en un año, tan sólo en una
adjudicación de predios en Yucatán.
de este lado del PRD la apuesta de
proceso electoral que ya arrancó,
método de coaliciones.

• • •

federales pidieron a Rosario
a la CNDH, pues no tiene autori
llegada. Además, su trabajo, dije
Presidente, en vez de atender a

violaciones de derechos humanos.

DECIDIERON

MANTENER LA
FÓRMULA

TRADICIONAL
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la euforia ele varios senadores por la
posible candidatura de Félix Salgado a
Guerrero Henalhi múltiples mensajes

1 guerrerense Félix Salgado Macedonio
Ees el primero de los senadores en solicitar

licencia para contender por la guberna
tura de su estado. ¡Y vaya despedida que
le dieron sus compañeros de curul!

Despedida, sí, porque a eso sabían la
mayoría de las intervenciones a la licencia

indefinida solicitada por el ingeniero agrónomo: a que será
el candidato de Morena, a que triunfará en la contienda
y ya no volverá.
Ambiente de regocijo en el Senado ante este primer

banderazo en el pleno rumbo a las elecciones de 2021.
Un "¡te vamos a extrañar!", reiterado desde los distintos
colores partidarios.
Pero también algunas advertencias:
En política no hay nada escrito. No te confíes..., le

sugeriría su compañero de bancada Joel Molina.
Si fuera por los pronunciamientos que se han dado

en el Senado, podríamos garantizar que Félix Salgado
Macedonio sería ya el candidato (a gobernador por Mo
rena). No lo veo tan fácil...
"Le deseo la consistencia, la congruencia, frente al

verticalismo apuntaría Dante Delgado . Le doy el ejer
 cicio de la duda para que la sepa

asumir, si es necesario".
¿En qué pensaba el líderHUBO TAMBIEN

de la bancada de MovimientoALGUNAS
Ciudadano al externar estas paADVERTENCIAS
labras? ¿En su excompañeroAGUDAS
Luis Walton, quien busca ser

 1 candidato externo de Morena?
¿En Pablo Amílear Sandoval

(hermano de la secretaria de la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval), coordinador estatal de los Programas
de Desarrollo del estado de Guerrero?
Ya en mayo pasado, recordemos, Félix tuvo un primer

ir y venir en el Senado en busca de trabajar su candidatura
(fallido intento, pues volvió a su escaño). Pero de entonces
para acá, ha corrido agua bajo el puente. Lo más sonoro:
la acusación de que funcionarios de la Secretaría del
Bienestar entregaban despensas y hacían promoción en
favor de Amílear.

El tema llegó a la mañanera. El presidente López Obra
dor reiteró entonces que "nadie, sea del partido que sea",
debía utilizar los programas sociales con fines electorales.
Algunos creen que a partir de ahí hubo un cambio de

en el estado de Guerrero.
inminente cambio en la dirigencia

En fin, cada quien sus datos,
de que había euforia (provocada
como su animadversión por la

parte de los senadores por
ni duda cabe.

resultan como oráculo.

Andrés Manuel López Obrador
de firmas (para solicitar juicio

tengo ya preparado el borrador
uoy a revisar, para solicitar la

que me da la ley, y maña
tomo la decisión de hacerlo".

HUBO TAMBIEN

ALGUNAS
ADVERTENCIAS

AGUDAS

 1
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La semana pasada publicaron el Proyecto de
Presupuesto para el Ejercicio Fiscal (PPEF)
2021, por lo que vale la pena hacer un análisis de
los recursos asignados a las Fuerzas Armadas.

El presupuesto combinado asciende a casi
195 mmdp con un estado de fuerza (potencial)
de poco más de 361 mil plazas.

Poco más de 244 mil pertenecen a la Sede
na, casi 75 mil a la Semar, 42 mil a la Guardia
Nacional y casi mil al ISSFAM. Aclaro que el
personal tanto de Sedeña como de Semar que
está comisionado en la Guardia Nacional suma
53 mil en conjunto, por lo que el estado de
fuerza operativo de la GN es de más de 95 mil.

En teoría, la Sedeña administrará este año el
presupuesto más amplio en su historia, con 112
mmdp de los cuales 29 mmdp serán de inver
sión una cifra igual histórica para ese rubro.

Pero 75% de esa inversión (21 mmdp) está
destinada a la construcción del Aeropuerto de
Santa Lucía. El resto se dividirá en obras de

nuevos cuarteles para la Policía Militar y los
pagos multianuales de las adquisiciones de
radares, aviones y helicópteros en sexenios
anteriores. La única expansión es "la creación
de 14,400 plazas de soldado para el Cuerpo de
Policía Militar, en apoyo a Seguridad Pública".
Entre los proyectos pendientes de asigna

ción presupuestaria se encuentran la adqui
sición de tecnología para el centro de opera
ciones del ciberespacio, un sistema de enlace

de datos tácticos, antenas de comunicación
satelital y el megaproyecto para la trasforma
ción y modernización de la industria militar.

En cuanto a la Semar, el PPEF propone un
presupuesto de poco más de 35 mmdp, con
menos de 3 mmdp para inversión, pero no
asigna presupuesto para la construcción naval.
95% de la inversión se proyecta para cubrir los
contratos multianuales de sexenios anteriores.
Con más de 2,500 toneladas de misiles y un
radar Thales con alcance de 250 km.

Sin embargo, la inversión acumulada inicial
de 23 mmdp será un gasto absurdo si no se
ejecuta la construcción de más unidades, pues
una porción considerable de esta inversión
inicial se destinó en crear la infraestructura
para construir estas fragatas en México.

Otros proyectos que siguen sin asignación
de recursos son la construcción de dos patru
llas oceánicas clase Oaxaca, cuatro patrullas
costeras clase Teotihuacán, cinco patrullas
interceptoras Polaris II y un buque de apoyo
logístico Isla María Madre.

De considerarse el resto del personal civil
adscrito a la Secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, las plazas destinadas a
seguridad y defensa ascendería a 388 mil y el
presupuesto total a 230 mmdp. lo que signifi
cará un aumento de 16% con respecto a 2020.

*Director de la consultorio Jane's
en Washington, DC

La Sedeño
adminis
trará este
año el pre
supues
to más

amplio en
su historia,

con 112

mmdp. de
los cuales

29 mmdp
serán de
inversión,
una cifra
igual his

tórica para
ese rubro.
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EL COMPROMISO
PROPIO Y POR
TERCEROS

ace unos días

Hse hizo públi
co un hecho

que muestra
lo negativo
que puede
resultar para

una empresa la publicación de
una imagen en redes sociales; ex
pone su fragilidad ante la acción
de algún empleado que, desde
ñando consciente o inconscien
temente sus valores elementales
(cuando existen y son públicos),
pone en riesgo el prestigio y hasta
la existencia de la organización.

Este caso nos sirve de sustento

para afirmar que una empresa
debe tomar muy en serio dos ele
mentos que se terminan tocando
como los extremos de una misma
cuerda; debe garantizar que las
acciones de sus empleados pro
tejan la escala propia de valores
éticos y de integridad, al tiempo
que lo hace respec
to de los de un socio
comercial; es decir.
debe estar pendien
te del cumplimiento
de su programa de
integridad y de los
compromisos éti
cos contraídos.
Sí bien, estos

principios y valores
tienen una identi
dad entre socios co

merciales. también
es cierto que en el
camino solemos encontrarnos
con quienes se comprometen a
cualquier cosa con tal de cerrar
prodigiosos negocios. Y es que
las empresas operan en entor
nos complejos y se relacionan
a diario con socios que pueden
llegar a representar riesgos, lo
que puede llevarlas a enfrentar
investigaciones y ser respon
sabilizadas legalmente por el
comportamiento inadecuado
de estos terceros, sin soslayar
las afectaciones a la reputación
que les pueden acarrear.

Pues bien, aquí es donde jue
gan un papel fundamental las po
líticas de selección y relación con
terceros, los códigos de conducta
para socios comerciales. las cláu
sulas de integridad y la adhesión
a los códigos de conducta. Y es
que, en un mundo globalizado
con definiciones de integridad, en
donde se deben hacer públicos
lo deseos respecto de este tema
por cada empresa, es claro que
ninguna organización está dis

puesta a asumir los costos por la
desatención de quienes pueden
generar perjuicio en sus cadenas
de valor. Por ello, la búsqueda de
socios y terceros representantes
que congenien con sus princi
pios, y que los hagan cumplir por

convicción, es un valor en que se
debe estar dispuesto a invertir
como un plus al negocio.

En este contexto, la selección
de los socios debe basarse en

un proceso complementado con
requisitos estrictos de documen
tación para prevenir irregulari
dades, ejercer diligencia debida
antes de iniciar la relación para
identificar los problemas exis
tentes, los riesgos posibles y las
actividades de mitigación; incluir
exámenes de situación legal, eva
luación de estructuras y titulari
dad financiera, determinación de
conflicto de intereses, evaluación
del compromiso anticorrupción
del personal directivo, informa
ción sobre la reputación, examen
de su trayectoria, y evaluación
de la calidad del programa anti
corrupción del socio comercial,
entre los más importantes.

La exposición de una imagen
en redes sociales de

hechos, o de accio
nes de empleados
desapegados de
los principios éti
eos corporativos,
puede representar
violaciones graves
a los programas de
integridad y alcan
zar los compromi
sos adoptados con
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terceros por quien
actúan en su repre 
sentación, desenca

denando sanciones que pueden
poner en riesgo la existencia de la
empresa. Existe la necesidad de
un programa de integridad cor
porativa en cualquier empresa
con mecanismos de aplicación
real, sin importar que se realicen
negocios con el sector público o
no. Cumplir con los compromi
sos de integridad no es un chasco,
puede costar ta existencia de la

empresa.
Es necesario que las empresas

se concentren en crear un pro
grama sólido de ética, integridad
y cumplimiento, que además sea
robusto y efectivo, que cuente
con políticas claras de selección y
vinculación con terceros, socios
comerciales y representantes,
que aseguren que están alineados
a los valores, principios y filosofía
de la empresa representada o
beneficiaría. Una empresa puede
depender de que los empleados

o directivos lo cumplan y el go
bierno corporativo debe ser el
responsable de hacerlo cumplir.

F.XISTE LA

NECESIDAD
DE UN PROGRAMA

DE INTEGRIDAD
CORPORATIVA

EN CUALQUIER
EMPRESA QUE
11 \G V NEGOCIOS
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? In sistema democrático moderno está

obligado a garantizar el pleno ejercicio
de las minorías de todas las tendencias

ndependientemente de los argumentos y
I críticas que expresaron los 10 gobernado

res que la semana pasada abandonaron la
Conago para crear la Alianza Federalista,
los observadores políticos reflexionan
sobre el legítimo ejercicio de la oposición.
Un sistema democrático moderno reco

noce la primacía de las posiciones políticas mayoritarias,
pero también está obligado a garantizar el ejercicio pleno
de los derechos de la oposición, que corresponden a las
minorías de todas las tendencias.

En México, y en cualquier país pluripartidista, el con
cepto de oposición política se entiende y se aplica en
forma general a las organizaciones que persiguen fines
distintos y a veces contrapuestos a los que defienden
quienes tienen el poder del Estado, o que son reconocidos
institucionalmente como autoridades políticas.
No es ocioso en las actuales circunstancias que vive

nuestro país, enfatizar el legítimo ejercicio de la oposición
y destacar su imprescindible función como factor de
equilibrio del poder, así como insistir en la necesidad de
que las mayorías tengan una acción política debidamente
limitada, acotada por las dinámicas de disenso propias del

funcionamiento democrático.

LOS GOBIERNOS

FEDERALES LA
VEN COMO

UNA AMENAZA

Por ello, no está de más rei
terar la importancia de la opo
sición como elemento básico
de la democracia, sin el cual
los gobiernos carecen de los
necesarios y útiles contrapesos.

Nuestro país, como la mayo
ría de las democracias incipien
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tes, transitó primero por una etapa de tolerancia, en la cual
era de conocimiento público la existencia de posiciones
divergentes de las gubernamentales, pero a las que no se les
hacía ninguna concesión para ser reconocidas o tomadas
en cuenta. Posteriormente, México evolucionó hacia la
etapa de la legitimación, en la cual se reconocía de facto la
existencia de grupos y organizaciones de oposición, a las
que se les concedían ciertos espacios de acción, aunque
de manera tácita y sin regulación alguna.

Por último, la madurez democrática obligó a institucio
nalizar a la oposición, cuya existencia fue reconocida de
manera legal y se le concedieron espacios de acción, así
como de interlocución con el oficialismo y con quienes
se ubican en la sociedad civil.

Así. la oposición pudo ejercer, por lo menos en teo
ría, dos funciones características: vigilar las acciones de
gobierno desde posiciones legalmente reconocidas, y
regular el funcionamiento de los mecanismos que tratan
de garantizar la alternancia en el poder.

Por desgracia, los gobiernos federales de México, inclu 
yendo al actual, han visto a la oposición como una amenaza;
no le han permitido convertirse en instancia de consulta
para el mejoramiento de los procesos políticos, y le han
dificultado el acceso a todas las funciones y espacios insti
tucionales a que tienen derecho. Las acciones contestata
rias de la oposición que mantienen posiciones ideológicas
para que se escuchen y se atiendan las demandas de las
minorías no han logrado abatir las murallas de los gobier
nos en turno, de manera que las voces discordantes están
todavía lejos de formar parte activa de las agendas oficiales.
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LO QUE MAL
EMPIEZA. MAL ACABA

Desde que Piedra ¡¡Mirra preside la
( \I)H. no ha sucedido nado reíemmle

pura ah umar el ohjetiim de la ímtUuehm

ADRIANA
SARUR

Lo que mal empieza, mal acaba", reza el
viejo adagio, y hoy, respecto a la Comisión

0» Nacional de Derechos Humanos (CNDH),
toma todo el sentido. Recordaremos que
la designación de Rosario Piedra como
titular del organismo se dio en medio de
una serie de anomalías que van en contra

de su principio de autonomía, pues Piedra es muy cercana
al presidente López Obrador y al partido en el poder, lo
que, evidentemente, resta margen de maniobra para la
toma de decisiones, legitimidad e incluso legalidad.

En este sentido, en poco más de un año, desde que
Piedra Ibarra preside la comisión, no ha sucedido nada re
levante para lograr el objetivo de esta institución: la defensa
irrestricta de los derechos humanos, ser un espacio crítico
de las malas prácticas por parte del gobierno en materia
de derechos humanos y atención a las víctimas. El logro
más grande de la CNDH en esta administración ha sido
llevar a cabo la política de austeridad de López Obrador
y entregar 100 millones de pesos al titular del Ejecutivo,
aunque esto signifique dejar en los huesos al organismo.
Al inicio del mes en curso, fueron tomadas las instala

ciones de la CNDH. ubicadas en el Centro Histórico, por
parte de colectivos de víctimas
y grupos feministas, para con
vertirlo en un refugio de fami
liares de víctimas. En primera
instancia, por Erika Martínez,
madre de una niña que a los
siete años fue abusada sexual 

mente por el hermano de su
padrastro, y quien ha clamado
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justicia durante tres años sin conseguir respuesta, junto
con Yesenia Zamudio, madre de Marichuy asesinada en
2016 y lideresa del colectivo Frente Ni Una Menos, quien
también clama justicia sin recibir contestación. Luego se
han sumado más colectivos y más mujeres para nutrir
esta protesta ante la tibieza e ineptitud de las autoridades.

Estas mujeres, que valientemente han tomado la comi
sión. han hecho lo que tanto le gusta al Presidente, plasmar
con símbolos sus exigencias y demandas. Tomaron los
retratos de Juárez, Morelos. Hidalgo y Madero para pin
tarles cabello rosa, flores verdes y trazos color púrpura,
y después colocarlos de cabeza en una representación
de cómo tiene al país esta administración. Quien pintó
el cuadro de Madero. ídolo de López Obrador, fue la niña
de 10 años, hija de Erika Martínez, dejando claro que al
Presidente le importa más el pasado y sus héroes que los
derechos humanos, o las y los miles de víctimas.

Otro símbolo fue la exhibición de cortes finos de carne y
quesos hallados en las instalaciones, lo que mostró la incon
gruencia en el gasto de la CNDH, ya que las manifestantes
aluden que, en muchos casos, les han comentado los mismos
funcionarios "que no hay dinero para las investigaciones".
Lo único que dijo Piedra fue que "no eran cortes, eran

bisteces". Así pues, el caso de la ombudsperson y de este
"organismo autónomo" deja claro que, para resolver las
problemáticas que aquejan al país, se necesita tener co
nocimientos en la materia específica y no sólo ser de la
bolsa de "cuates y cuotas" del Presidente. No desempeñar
adecuadamente las labores para las que se está designado(a)
también es corrupción, esa que tanto mencionan erradicar.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM

@ASARUR

SU PRINCIPAL

LOGRO HA SIDO

IMPLEMENTAR

LA AUSTFRIDAD
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F,n su afán por controlar la CISS, necesitó
colocar a alguien de su ctmueniencia en
el Centro de Estudios de la organización

ibrán Ramírez ha romantizado muchas
G veces acerca de su militancia durante el

fraude electoral de 2006, cuando salió a
reclamar el voto por voto. Ironías de la
vida, 13 años después el mismo personaje
llegó a promover su propia versión del
"haiga sido como haiga sido", al poco

tiempo de llegar a su primer puesto de responsabilidad,
al frente de la Conferencia Interamericana de Seguridad
Social (CISS).

En su afán de controlar la organización, Gibrán nece
sitó colocar a alguien de su conveniencia en el Centro de
Estudios de la organización (el CIESS), uno de los espacios
más atractivos de la CISS.

En septiembre de 2019 se reunió en México la Asamblea
General que integra a los países miembros de la Conferen
cia para decidir ese nombramiento. Había dos opciones:
reelegir a Reginald Thomas, de San Vicente y Granadinas
quien tenía el apoyo de gran parte de sus vecinos cari
beños, o inclinarse por la costarricense Daisy Corrales.
Gibrán tenía una clara antipatía por Thomas, pero los

votos no le alcanzaban para imponer a su candidata. Por
ello, en los meses previos hizo varios viajes por la región

sin otro objetivo que el de pro
mover a su candidata.
Aunque el esfuerzo fue in

fructuoso, el secretario gene
ral estaba resuelto a imponer
su voluntad. Así, Gibrán y sus
hombres fraguaron otra de sus
turbias operaciones: una donde
fueron juez y parte en el pro

ASI FUE COMO
FRAGUÓ UN

FRAUDE

EN LA CISS
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ceso, como revelaron a esta columna representantes de
países burlados. En el acta de la sesión se puede observar
que, al reportar los resultados, sólo había un voto de dife
rencia (shorturl.at/ilHUV). Sin embargo, los operadores de
Gibrán descontaron tres votos que podrían haber inclinado
la balanza a favor de Thomas: los de Trinidad y Tobago,
Turcos y Caicos, y Bahamas.

El equipo de Gibrán declaró inválidos esos votos con la
excusa de que "habían llegado tarde". Recurriendo a una
interpretación que el mismo López Obrador consideraría
"leguleva" y no aplicada antes en la CISS, se aceptaron
solamente los votos que, según quien fungía como juez y
parte, llegaron antes del 17 de septiembre (esto indepen
dientemente de la fecha de envío).

Representantes de países que abandonaron la Asamblea
General, inconformes ante las arbitrariedades de Gibrán,
señalan también otra trampa: los estatutos se aplicaron
a modo porque se le permitió a Granada votar a favor de
la candidata costarricense, pese a no ser un miembro de
pleno derecho, en tanto no había pagado sus cuotas.
Trabajadores y extrabajadores de la CISS también

aseguran que el proceso fue de lo más turbio. Incluso
circulan versiones de que en los oficios enviados se die
ron instrucciones deliberadamente confusas para que
los votos no llegaran a tiempo; alguien incluso contó que
misteriosamente "se les fue el internet".

El abogado que operó todo esto fue posteriormente
recompensado con un atractivo bono de esos que Gibrán
otorga discrecionalmente a sus más leales. ¿Es este el
perfil que la militancia morenista necesita hoy?.
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AMLO necesita la consulta;
el superávit agroalimentario
La consulta pana enjuiciar a los ex presidentes se llevará a cabo sea

como sea.

Andrés Manuel López Obrador ya lo había dicho y ayer lo reiteró: si
no se reúnen los 1.8 millones de firmas de ciudadanos, requisito para que
se aplique el cuestionario para llevarlos ante un juez por las triquiñuelas,
vulgo transas, cometidas en sus sexenios, él enviará la solicitud.

El escrito.
Es decir, ía consulta va porque va.
Si no se llega al número de firmas yo tengo preparado ya un

documento escrito.
Bueno, el borrador.
Si ellos no alcanzan a reunir las firmas, yo presento el documento, dijo

en su mañanera de Palacio.

Yes que a Andrés Manuel le urgen distractores.
Hoy se le termina el del avión que no tenia ni Obania.
La rifa del avión sin avión y de ios 2 mil millones de pesos sin los 2 mil

millones de pesos es este 15 de septiembre.
Con apenas el 70 por ciento de los boletos vendido, 4 millones 179

mil, que significan 2 millones B9 mil pesos, y hasta una autocompra de
500 millones producto, dice Andrés Manuel de decomisos de la Fiscalía
General de la República (FGR), el sorteose realizará.

Por cierto, Rene Bejarano no tiene vergüenza. No la conoce. Ayer tuiteó
una foto con diez boletos de la rifa. Cinco mil pesos.

¿Quién pompó boietitos quién pompó?, como dice el tabasqueño
citando a su paisano Chico Che.

¿Y luego qué venderá desde Palacio para desviar la atención de la peor
crisis de salud y económica desde la Gran Depresión de 1932?

Pus la consulta.
Por eso la insistencia.

Porque, de lo contrario, ¿de qué tendría que hablar en la mañanera?
De los 150 mil empleos recuperados entre agosto y septiembre, del

más de un millón cien mil perdidos desde que comenzó la epidemia,
0 de la caída del Producto Interno Bruto de 18,3 por ciento en el mismo

periodo, sumada a la de .1 por ciento con que cerró 2019 o a la de 8 por
ciento que analistas, incluido el Banco de México, prevén para 2020,

Se necesita el tema para colocarlo mediáticamente.
Y eso, créame, lo sabe Andrés Manuel perfectamente.
Cualquiera que sea  firmas ciudadanas o la solicitud de López Qbrador

irá a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC JN) para que decida la
constitucionalidad de la solicitud y si es procedente.

Así lo ordena la Ley Federal de Consulta Popular publicada en 2014.
RabEoCémez, diputado de Movimiento Regeneración Nacional

(Morana), presentó una iniciativa para llevar a cabo una consulta en la que
los ciudadanos opinen si se aplica una ley de amnistía a los ex presidentes.
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Puro cuento.

Ninguno de los ex presidentes irá a prisión.
La única posibilidad de que alguno pise la cárcel, se vaya a la sombra,

es que a Andrés Manuel se le descomponga más el escenario.
Que lo necesite.
De suceder, entonces sí, que se persigne Calderón, porque es el único

con el que realmente tiene cuentas por cobrar.
Ese 0.56 por ciento de 2006 con el qu e se nobó la Preside ncia la

verdad no duele, pero incomoda dicen las abuelas arga sido como alga
sido y las constantes burlas y mofas del obsesionado ex integrante del
Partido Acción Macional (PAN) no las ña olvidado Lépez Obrador.

Peña Nieto está vacunado.

Ese video de Pío, hermano de Andrés Manuel, acabó con la estrategia
de exhibir a los integrantes del sexenio pasado, utilizando a Emilio Lozoya
Austln.

Porque, de pronto, Lozeya salió del libreto.

Vamonos,* Qué calladito se lo tenían: Superávit agroalrmentario de 21.4 por
ciento de enero a julio.

Y con todo y pandemia,
Estrellita en la frente para todo el sector, que comanda la Secretaria de

Agricultura, encabezada por Víctor Manuel Villalobos Arámbula. ingeniero
agrónomo pa' más señas,

afearaiMrtmex@yakoo.es aalbermontmcx
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Morena retrasa trabajos
Como si no hubiera suficiente

rezago legislativo en el Congreso
de la Ciudad de México, el grupo
parlamentario de Morena decidió,
de última hora, realizar su plenaria
para definir su agenda legislativa

para el periodo de sesiones en
curso los días lunes 14 y maltes 15 de
septiembre, por lo que la Junta de
Coordinación Política tuvo que
suspender la sesión programada
para el día de ayer, y lo mismo pasó
con las reuniones de comisiones

que estaban programadas para este
inicio de semana Se espera que el
jueves, si a los 34 legisladores guinda
les parece el Legislativo local pueda
reanudar actividades.

El pueblo manda
A pesar de que no se lograron las
firmas ciudadanas necesarias para
solicitar una consulta pública para
llevar ajuicio a expresidentes, el
presidente López Obrador enviará
un documento el día de hoy al Sena
do de la República para pedirla
formalmente, esto a pesar de que en
más de una ocasión había mencio

nado que solo pediría un juicio si
esa era la voluntad popular. Por ley,
es el último día que se puede hacer
la solicitud y así se pueda realizar
la consulta el próximo año, si se
aprueba. No se puede pasar por alto
que el ¡NE ha adelantado que no
contaría con los recursos para llevar
a cabo la consulta en 2021, y además,
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación difícilmente daría su

visto bueno, nos comentan. Aún así,

el presidente y Morena van a insistir.

Mano izquierda
Nos comentan que los presidentes

y secretarios generales estatales
del PRD salieron conformes de

la reunión que sostuvieron el día
de ayer con la dirigencia nacional,
encabezada por Jesús Zambrano,
pues de momento, se dará conti
nuidad a los acuerdos para que en
cada entidad, las dirigencias pue
dan construir sus propias alianzas,
pero el problema, dicen, vendrá
cuando se formalicen alianzas a

nivel nacional, aunque sean par
ciales, porque irremediablemente
tendrán que ceder posiciones.
¿Seguirán tan sonrientes en unos
meses?
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FIRMAS SIN PENA NI GLORIA
Y DESBANDADA FICCIÓN

En Nuevo León, la recolección de
firmas para enjuiciar a los expresi
dentes de México, simplemente, no
tuvo impacto, debido sí a la falta de
interés de la ciudadanía en general,
pero también, nos comentan, a la
falta de coordinación y de difusión
por la dirigencia estatal de Morena.

Hasta ayer, el partido en la enti
dad no había informado de manera

oficial, ni siquiera aproximada,
cuántas firmas habrían conse

guido, lo que exhibe la falta de
capacidad de la dirigente estatal,
Bertha Puga, y de Ramiro Alvara
do Beltrán, secretario de Organi
zación de Morena para organizar
a los militantes y simpatizantes del
partido, que no son pocos. Es cierto
que en general no hubo interés a ni
vel nacional, pero el caso de Nuevo
León fue más notorio que en otras
entidades.

Si no pudieron con este ejerci
cio, comentan algunos militantes,
es justificada la duda sobre su
capacidad para organizar una
estructura fuerte para la próxima

elección, sobre todo porque dicen
que Alvarado Beltrán está muy
ocupado en otras acciones de su
agenda particular, en lugar de apo
yar esta iniciativa del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Algunos ciudadanos, más por
iniciativa propia, colocaron módu
los en los municipios de San Pedro
y Santa Catarina para recolectar
las firmas, algunas se mandaron de
manera electrónica y otras se las
entregaron a la senadora Citlalli
Hernández Mora.

En un cálculo estimado,
los ciudadanos apuntan a que
habrían recolectado unas 15 mil

firmas, pero eso sí, no gracias a la
dirigencia estatal.

DESBANDADA FICCIÓN

Otro supuesto exmilitante de
Movimiento Ciudadano en

Nuevo León acudió el día de ayer
al Congreso local a presentar su
renuncia al partido. Se trata de
Alejandro Ibarra Rodríguez,

quien presuntamente era coordi
nador estatal de círculos ciuda

danos en MC, un cargo que, nos
comentan, no existe y ni siquiera
está contemplado en los estatutos
del partido.

Como en el caso de la semana

pasada, cuando renunció
Haydee Medina, Ibarra tam
bién arremetió en contra de la

dirigencia estatal, encabezada
por Agustín Basave, y contra
el coordinador en el Legislativo
local, Luis Donaldo Colosio.

En Movimiento Ciudada

no están convencidos de que
estas renuncias son parte de una
estrategia de la diputada Karina
Barrón, exemecista que busca
atraer para su casa a los deserto
res a cambio de alguna posición
en algunos de los gobiernos priis
tas, con la idea de ir generando la
percepción de crisis al interior del
partido. Por lo que se contempla
que en los próximos días haya
nuevos casos y más "amenazas"
de desbandada.
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Bertha Puga, líder estatal morenista, no tuvo capacidad de recolectar firmas.
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COMO DICEN en el norte, "se volaron"
con los apoyos a la rifa del Avión Presi
dencial.

ADEMÁS del tianguis que promo
vieron legisladores federales para acele
rar el último día la venta de boletos, en
Iztapalapa la Alcaldesa Clara Brugada
presumió que tenia en su poder un lote
de mil papelitos que serían distribuidos
equitativamente en 293 colonias y que de
resultar ganadora alguna, recibiría el pre
mio en obras.

SI LOS COMPRÓ con su dinero, ¡qué
generosa!, y si no... ¡qué manera de mal
gastar recursos!

Y AHÍ NO paró la cosa.
CON TAL de que más gente se in

teresara en participar, la Jefe de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, anunció que a
los ganadores en la Ciudad de México les
perdonaría el impuesto por sorteos.

ENTRE TANTA euforia, seguramen
te pasaron por alto que la Constitución
de México prohibe la condonación de
impuestos como parte de una reforma
que impulsó y consiguió... ¡el propio ta
basquefio!

¿SERÁ que cuando se trata de las cau
sas propias de la Cuarta Transformación, la
ley se vuelve una mera cuestión de azar?

¡SUERTE con la respuesta!
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Ayer leí una noticia sorprendente: un grupo
de investigadores descubrió que en Venus
podría haber señales de vida. ¿No te parece
fantástico? Eso significa que es más probable
que haya vida en otro planeta a que algún día
se venda el maldito avión presidencial.

Si eres de los que compró un boleto pa
ra la rifa que no es rifa, te recomiendo que
te saltes hasta donde dice "¡Nos vemos el
jueves!", de lo contrario corres el riesgo de
descubrir que te vieron la cara y, peor aun,
que fue por tu propio gusto. Y es que en su
obsesión por buscar con qué distraer al pue
blo, Andrés Manuel López Obrador lleva más
de dos años diciendo que va a vender un
avión que, simple y sencillamente, no puede
vender porque no es suyo. El avión se sigue
pagando por lo que todavía no es propiedad
de México, es como si tú rentaras un depar
tamento y un dia pusieras en la ventana un
anuncio de "Se vende". Podrías hacerlo, cla
ro, pero seguramente terminarías en la cár
cel. En este caso, el amado líder cabecita de
algodón no irá a prisión, aunque no le haría
mal visitar el manicomio, porque cada día se
le va más perdido y desorientado que un se
guidor de las Chivas.

En fin, el asunto es que supuestamente
se debían vender 6 millones de boletos del

sorteo que ya no es para ganarse el avión,
sino para sacarse un premio de 20 millones

de pesos. Se supone que con la venta de
los boletos el gobierno le va a dar al Insabi
todo lo que se recaude para que compre
material y equipo médico. Pero como los
boletos no se vendían, entonces el gobier
no de AMLO decidió comprar los boletos
que el propio gobierno estaba vendiendo.
Fue así que le dio 500 millones de pesos
al Insabi para que comprara ¡¡¡un millón de
cachitos de lotería!!!, para repartirlos en los
hospitales que atienden covid19. ¿Entien
des algo? No te preocupes: no eres la úni
ca persona a la que todo esto le parece ab
surdo. ¿Cómo para que vendes boletos de
una rifa que tú mismo terminas compran
do? ¿Cómo para que le das al Insabi dinero
para que compre boletos de la rifa en la
que va a obtener lo que se venda? ¿Tiene
lógica? Por supuesto que no. Es como ir
cayendo en un avión al que se le descom
pusieron los motores y, dos metros antes
del suelo, saltar a tierra para evitar el golpe.

Pero si la lógica ilógica del presidente
es demencial, resulta más increíble, como de
otro planeta, la manera en la que los morenis
tas se tiran al piso para ponerse a los pies del
presidente. Ahí los ves a todoso queriendo
hacerle la barba a AMLO, subiendo a sus re
des sociales fotos en las que aparecen com
prando su respectivo cachito y, para colmo,
promoviendo que la gente haga lo mismo. El

colmo fueron los senadores de Morena, que
cada uno pagó 100 mil pesos para comprar
se 200 boletos de la rifa. Hubiera sido mucho
más digno y útil que le regalaran esos 100 mil
pesos a una enfermera, a un camillero o a una
doctora de las que se parten la vida luchando
contra el covid19 todos los días.

Pero no, de lo que se trata es de darle
gusto al nene presidencial. No vaya a ser que

se prive haciendo berrinche.
Hablando de hacerle la barba al presi

dente, el otro día la alcaldesa Layda Sanso
res se aventó a decirle a López Obrador que
líderes como él se daban solamente una vez
cada 100 años. Y tratándose de AMLO, creo
que no es un elogio, sino una plegaria.

¡Nos vemos el jueves!
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PLAZA DE ALMAS
En cosas del amor, Armando, no debe ha
ber jactancias. El silencio ante los demás es
el mejor regalo que puedes hacerle a quien
como un regalo se te dio. Aquel que ama
ha de ser expresivo con la persona amada
y callado con el resto del mundo. El amor
es para cantarse, no para contarse. Usaré
dos ejemplos a fin de ilustrar lo que te di
go. El uno pertenece al mester de picardía;
el otro es de tipo culterano; espero que al
decirlo no sonaré pedante. El ejemplo pi
caro trata de un sujeto vano y presuntuoso
que en una fiesta le dijo, fanfarrón, al señor
que tenía al lado: "Ha de saber usted que
he gozado a todas las mujeres que están
aquí, menos a esas tres de allá, pues son
mi prima, mi hermana y mi mamá". "¡Fan
tástico! exclamó el señor, ¡Entonces entre
los dos las hemos gozado a todas!". Bue
na lección para un lenguaraz. Muchos hay
de esa especie, por desgracia, hasta en
los más altos círculos. El otro ejemplo que

quiero relatarte, el culterano, es del siglo
diecinueve, y alude a cierto jovenzuelo que
en una tertulia de escritores contó que
había obtenido un beso de cierta joven de
buenas familias a quien los tertulianos co
nocían. Uno de ellos escribió al punto una
galana décima para comentar la indiscre
ción del boquiflojo: "Dicha que es dicha
no es dicha. / Dicha si fuese callada. / ¿No
bastaba ser gozada / sino ser gozada y
dicha? / Ah, qué tremenda desdicha / es la
de los hombres sabios / que convierten en
agravios / los favores, y es gran mengua /
tenga desdichada lengua / quien tuvo di
chosos labios". Me viene a la memoria un
cierto amigo mío que tan pronto salía de
la cama donde había estado con una mujer
corría a hacerme la historia del evento, y
acompañaba su narración con toda suerte
de detalles sobre los gustos y habilidades
de su pareja en turno. Me dio muy buenos
tips el tonto aquel. Otro amigo tuve, en

cambio, de gran éxito entre las señoras. Le
pregunté la causa de su buenaventura, y
me la dijo: "Es que saben que les guarda
ré el secreto". Sólo una, me dijo todavía
asombrado, le pidió que difundiera el he
cho de haber estado con ella. Le explicó:
"Ya no soy una jovencita, y tampoco puedo
decir que soy hermosa. Necesito algo de
publicidad". Pienso de mí, sobrino, que no
soy vanidoso. ("A humilde nadie me gana",
dijo alguno). Hoy abusaré de tu compren
sión y de tu compasión y te contaré un
hecho de mi juventud que recuerdo con
agrado, a diferencia de otros que me re
sultan muy ingratos. Sucedió que en cierta
casa de citas tuve trato con una chica de
las que ahí prestaban sus servicios. En los
20 años andaría yo, y ella tendría quizá la
misma edad. Siempre me enamoraba de
la mujer con la que hacía el amor, aunque
nunca la hubiera visto antes y aunque su
piera que nunca la volvería ver. Con eso

quiero decirte que jamás hice el sexo sin
amor. Muchas veces ese amor duraba una
hora, pero mientras duraba estaba tran
sido de eternidad. Creo que la muchacha
sintió eso, pues respondió a mis caricias
como novia o esposa, no como prostituta.
Fue una bella ocasión, sobrino, que evoco
siempre con gratitud para aquella joven y
para la vida. Yo era estudiante, no te diré
que pobre, pero sí escaso de recursos. Ella
seguramente se dio cuenta, pues le había
invitado sólo una cerveza. Temía que luego
no me alcanzara para lo demás. Cuando
saqué la cartera para pagarle no aceptó el
dinero. Me dijo: "Y cuando quieras otra vez
aquí estaré". A pesar de los muchos años
que he vivido sigo siendo estudiante, y en
muchas formas escaso de recursos. Espe
ro que cuando me vaya de este mundo la
vida me diga: "Y cuando quieras otra vez
aquí estaré"... FIN.
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DOBLE EFECTO
CONFLICTOS
LABORALES EN LA CNOH

PATRICIA CARRASCO

ué pasa en la CNDH. Desde
la designación de su titular
Rosarlo Piedra Jbarra, las
grillas y conflictos internos
han sido frecuentes: asi co

mo los despidos de personal de algunos
programas, visitadores y coordinadores
de Comunicación Social.

Pese a la pandemia de Covid19, des
de febrero decenas de trabajadores han
sido cesados, sin las indemnizaciones
que marca la ley, entre los afectados es
tán cuatro exoperadores de servicios del
Programa de Sexualidad, Salud y VIH.
denuncian los afectados. Les violaron
sus derechos laborales y humanos.

En la quinta visitadurfa hay varios ce
sados, a pesar de no existir causa de des
pido, y otros han sido obligados a firmar
su renuncia, Gonzalo Cortés, visitador
adjunto del Programa de Agravio a Pe
riodistas y Defensores Civiles de Dere
chos Humanos, perdió su empleo y acu
sa que no ha sido indemnizado.

A Cortés le fue notificado su cese por
"pérdida de confianza". En agosto 26, les
pasó lo mismo al ex titular de la Primera
Visitadurfa, José Martínez Cruz y al ex ti
tular de la Sexta Visitadurfa, Fdgard Sán
chez Ramírez, por el mismo motivo

Por las declaraciones de estos dos úl
timos, Piedra Ibarra envió un mensaje

virtual, del porque solicitó su renuncia.
"Por haber traicionado a las víctimas y al
encargo encomendado, porque no había
compromiso ni resultados", indicó.

Desmintió falsedades y mentiras que
han usados los ex directores para "torcer
io que sucede en la CNHD

Antes, una situación que hizo ruido
fue el despido injustificado del subdirec
tor del área de comunicación social, Lá

zaro Serranía, el 5 de junio. En una pri
mera instancia denunció el cese, poste
riormente lo corrigió y el funcionario di
fundió una carta, donde aseguró que
nunca fue cesado.

La que se responsabilizó en esc mo
mento fue Alejandra Ezeta Bagnis, quien
era la directora de Comunicación Social.

Tras las denuncias de Ezeta y de otros
despedidos, la CN DH rechazo cualquier
violación a derechos humanos y labora
les, Que no hay denuncias ante e! Comité
Técnico de Revisión laboral para resol
ver las quejas que se pudieran presen
tarse en ese organismo, "Algunos em
pleados se han tenido que ir, pero se han
respetado sus derechos laborales", citó.

Ese panorama pone en entredicho, al
organismo encargado de proteger los de
rechos humanos, porque transgrede los
derechos laborales de sus propios em
pleados.
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RED
COMPARTIDA
NAPITO, EL TRAVIESO
Americas Gold and Silver

Corporation, de Toronto,
propietaria de una mina en
Sinaloa. anunció que se va
porque no pagará los dos mi

llones de dólares que demanda el sindicato
de Napoléon Gómez Urrutia por "gastos de
huelga". Javier Viilarreal, subsecretario de!
Trabajo de ¡a CTM, que tiene ei contrato de
Ja mina, denuncia que este tipo de extor
siones han sido cometidas durante años

por el senador de Morena.
Por cierto, Napito amenazó a las

empresas para que compren

boletos para la rifa del avión
presidencial o el Gobierno les
retiraría concesiones; a sus tra

bajadores les hizo aportar 10 millones de
pesos para el sorteo, dice Carlos Pavón, pre
sidente de la Unión Nacional de Sindicatos

Minero Metalúrgicos y Metal Mecánicos de
México (UNASIM), quien indicó que Napito
entregó los boletos como un "regalo" de su
sindicato a los trabajadores.
Tal parece que el doctor Carlos

Lomelí Bolaños tendría tem

blando a algunos de los que
suspiran por aparecer en las
boletas electorales el próximo

año, esto luego de que la semana pasada
una casa encuestadora "olvidara" tomar

en cuenta al exdelegado federal por Jalisco,
en la realización de un sondeo en el que
colocaron al aún alcalde, Ismael del Toro,

por delante de otros aspirantes en la carre
ra electoral para Guadalajara 2021.
Nos dicen que la Agencia de

Proyectos Estratégicos de
Quintana Roo, de Eduardo Or
tiz Jasso, con acompañamien
to de ONUHabitat llevará a

cabo la construcción del Parque de la Equi
dad en Cancún, un proyecto de 16 hectáreas
con el que se soterrarán las torres de alta
tensión de la CFF, toara convertir la zona en
un espacio con áreas verdes, equipamientos
deportivos, recreativos y culturales.
Las colinda ncias de la CDMX y del

Edomex están llenas de antros

clandestinos que abren a pesar
de que no hay autorizaciones pa
ra ello. Se dice que iniciaran las

policías municipales, estatales y Unidades
de Verificación y Normatividad de los
Ayuntamientos visitas a bares y sitios donde
se hacen fiestas clandestinas para cerrarlos
por violar restricciones sanitarias.
Este lunes, el Senado designó a

Luis Espindola Morales como
magistrado de la Sala Regional
Especializada del TEPIE para el
periodo del 11 de septiembre de

2020 al 10 de septiembre del 2029.
PD; ¿quién es el padrino de Antonio

Attoiini para ser secretario general de
Morena? Se llama luiio y trabaja en Pala
cio Nacional, destrabando asuntos del

presidente, cuando se puede.
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"El toro sin cerca"

se nos va para Guerrero
^ | £7 toro sin cerca", o sea, el senador Félix

Salgado Macedonio, de Morena, como lo
bautizó ayer su jefe, Ricardo Monreal

Avila, se despidió ayer de sus compañeros
senadores y sin máscaras ni tapujos, dijo
abiertamente que va en busca de la guber
natura de Guerrero, la que ya ha buscado sin
éxito, pero dicen que la tercera es la vencida.
Así se los comentamos ayer, pues para

nadie es un secreto que a estas horas el pen
denciero político ya debe de ir por la salida a
Cuernavaca, pero a pie, porque para llegar al
Palacio de Gobierno en Iguala todavía faltan
todavía como 10 meses y el senador no la
tiene fácil.

Nestora Salgado, senadora también de
Morena y fiel seguidora de Martí Batres, del
ala radical del Partido y del Congreso de la
Unión, también quiere la gubernatura y es
seguro que dará la pelea.
Estamos seguros que hará lo mismo el

prñsta Manuel Añorve, quien iría solo de
relleno, pues el tricolor ya no pinta y se enca
mina a su extinción.

Quien también se fue de licencia es la
senadora Cítlalli Hernández, pero ella va en
busca de la secretaría general de Morena, al
lado de don Porfirio Muñoz Ledo, como

marcan los cánones del arribismo, pues por sí
sola Solo haría el ridiculo.

Ella también forma parte del tire a ¿ti team
Batres, quienes de antemano ya descalifica
ron el proceso para renovar a la dirigencia
del Movimiento de Regeneración Nacional.
Como dice un Clásico: para él, justicia y

gracia,'para ella, justicia a secas. Me refiero
a las muestras de afecto. Más que evidente
quien tiene las simpatías.
Así son las cosas, aunque nos saturen el

correo con mentadas y amenazas.
Cuando no te quieren, pues no te quieren, y

no es cuestión de simpatías, es un asunto de
habilidad política, de eficacia y de resultados.

LA FAMOSA CONSULTA

Por otra parte, el senador Ricardo Mon
real Avila nos informó que ese órgano legis
lativo está a la espera de la petición del
Ejecutivo Federal para realizar una consulta
popular sobre un posible juicio a expresiden

tes, y nos explicó el procedimiento que se se
guirá en este caso.
Nos dijo que lamentablemente la recolec

ción de firmas que lleva a cabo la ciudadanía
no podrá llegar al millón 800 mil rúbricas que
se requieren para ¡levar a cabo la consulta
popular, debido al corto plazo que tuvieron.
ííos precisó que aun quedan dos vías jurí

dicas para concretar una petición de este
tipo: cualquiera de las dos Cámaras del
Congreso o el Presidente de la República,
quien ya decidió que el Senado será la cáma
ra de origen.
Lo cierto es que aún no se decide si la peti

ción la presentará el Grupo Parlamentario o
esperarán el anuncio del Presidente, por
cortesía. Recordó que el plazo para presen
tarla vence este martes a las 11:59 horas.

El procedimiento aplicable a la solicitud de
consulta popular presentada por el Ejecutivo
Federal, deberá estar contenida en un escrito
con nombre completo y firma del solicitante.
Una vez recibida la petición, 1a presidencia

cíe la Mesa Directiva de 1a cámara de origen
dará cuenta de la misma y la enviará de mane
ra directa a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, junto con la propuesta de pregunta
para que resuelva sobre su constitucionalidad
dentro de un plazo de 20 días naturales.
Me quedé pensando. Si Salgado Macedo

nio es un toro sin cerca, ¿cómo le dirán a
Cítlalli?
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ESTENTOR POLITICO
Miguel Angel Casique Olivos

Miguel Angel

Propuesta de Paquete Económico 2021
hundirá más a México

La producción es fundamental en todas las socieda
des del mundo; de ella depende la existencia del hom
bre, que necesita alimento, vivienda, vestido, transpor
te y proveerse de servicios vitales como electricidad,
agua potable, drenaje, caminos pavimentados, educa
ción, esparcimiento y deporte. De la economía de
pende el buen funcionamiento de las naciones y, por
lo mismo, las hay que están muy desarrolladas, como
Rusia, China o Estados Unidos, y otras que son muy
pobres como Sudán del Sur, Burundi y México.
Según las teorías políticas más aceptadas, el Estado,

con la cooperación de todas las fuerzas productivas
y sociales, debe garantizar el desarrollo económico,
considerando la opinión de los empresarios y otros
sectores de la población y tomando en cuenta los
problemas específicos de cada país.
Esto viene a cuento porque el pasado martes ocho

de septiembre, el gobierno que, desde hace dos años
está generando el desastre económico y social de
México, difundió su proyecto de Presupuesto de in
gresos y Egresos de la Federación de 2021, que in
cluye fuertes recortes en el gasto a las dependencias
federales y de las entidades federativas, en tanto que
otorga un fuerte impulso financiero a las obras de
relumbrón del Presidente: el Tren Maya, el aeropuerto
de Santa Lucía y la refinería de Dos Bocas.

El Paquete Económico, que cada año debe pre
sentarse a más tardar el 15 de septiembre para ser
aprobado antes del 15 de noviembre, incluye un do
cumento denominado Criterios Generales de Política

Económica, los proyectos de Ley de Ingresos de la
Federación (LIF) y el Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) de 2021.
Entre las proyecciones de las finanzas públicas de

la Secretaría de Hacienda y Crédito Pública (SHCP)
para 2021 destaca un crecimiento del Producto In
terno Bruto (PIB) del 4.6 por ciento; el precio in
ternacional de la mezcla petrolera mexicana de 42.1
dólares por barril; una producción de petróleo de 1.8
millones de barriles diarios; el tipo de cambio prome
dio de 22.1 pesos frente al dólar y déficit presupuesta!
del 2.9 por ciento.
El monto del gasto total propuesto es de 6.25 bi

llones de pesos (mdp), cifra 0.3 por ciento inferior, en
términos reales, al aprobado para 2020; pero, además,
tiene un ajuste a la baja en 12 dependencias federales
y el recorte del 5.5 por ciento en los recursos desti
nados a los estados. Es decir, es un paquete económi
co que sin duda afectará los mexicanos y que ahon
dará sus graves problemas de pobreza y marginación.
En contraste con esta prospección, el PEF 2021

destina 64 mil 603 mdp al aeropuerto de Santa Lu
cía, al Tren Maya y al Tren Interurbano MéxicoToluca,
cuyo monto integral será 103 por ciento superior al
de 2020, aunque el que se aplicará al Tren Maya será
de 36 mil 288 mdp, 48.5 por ciento superior a los 24
mil 440 mdp que se gastaron este año. La construc
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ción de la refinería de Dos Bocas recibiría un flnan

ciamiento 9.1 por ciento mayor al de 2020, al pasar de
41 mil 256 mdp a 45 mil 50 mdp; lo mismo ocurriría
con el aeropuerto de Santa Lucía, que tendrá 21 mil
315 millones de pesos en 2021: un aumento del 296.8
por ciento. ¡Hágame usted el"fabrón cavar"! ¡Más re
cursos a estas obras y mucho menos para atender la
crisis de Covid19 o combatir la pobreza generalizada
en el país!
El Gobierno Federal anunció, además, que para el

próximo año, 12 dependencias y tres órganos autó
nomos tendrán recortes presupuéstales, entre ellas
las secretarías de Gobernación, Cultura, Hacienda,
Energía, Función Pública, Relaciones Exteriores y del
Trabajo. El titular de la SHCRArturo Herrera, aseguró
que la actual crisis económica no permite márgenes
de acción amplios y advirtió que no hay presupuesto
perfecto.
No se nos debe olvidar que uno de los pilares

de la "política económica" de AMLO consiste en no
aumentar la deuda, aunque ésta ya pasó del 44 por
ciento de su proporción con el PIB en 2018, al 55
por ciento en este año y que los estudiosos de la
economía aseguran que seguirá en aumento hasta el
60 por ciento.
En el proyecto presupuestal de 2021 se solicitó al

Congreso de la Unión que autorice un endeudamien
to interno por un monto neto de 700 mi! mdp y uno
externo de cinco mil 200 millones de dólares. En los

próximos dos meses escucharemos los debates y los
"ajustes" de esa propuesta fiscal, pero es posible pre
ver que serán mínimos y que el paquete económico
que finalmente será aprobado no sacará a México de
las crisis de salud, económica y social. El Presidente
y su partido no pueden con el gobierno de México.
En 2021, el pueblo ya no debe confiar en ellos. Por el
momento, querido lector, es todo.
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¡Viva México!
Con eso de que cada Presidente le pone su toque al Grito
y que, por ejemplo, Vicente Fox incluyó un nombre en la
arenga, hay quien dice que no se vería mal si la noche de este
15 de septiembre López Obrador incluye a los trabajadores
de la salud mexicanos, ya que son ellos quienes se encuen
tran en la primera línea de esta batalla contra la pa ndemia,
además que los integrantes de este sector gremial nacional
es el más afectado del mundo, según la Organización Mun
dial de la Salud. Sería una licencia que nadie le reclamaría.
¿O sí? ¿Será?

Los ausentes de la fiesta
Por cierto, sobre avenida Presidente Masaryk, una de las
más caras de la Ciudad de México, y dicen que de América
Latina, se pueden observar más anuncios de renta o venta
de locales que banderas tricolores. Amenos que hoy salgan
a colocar los motivos patrios, a última hora. ¿Será?

¿Ni perdón ni olvido?
Parece que esa consigna aplica para todo en el caso del
diputado Gerardo Fernández Noroña, quien, cuando se
pensaba que ya había pasado el disgustoy la inconformi
dad por la votación sobre la presidencia de la Cámara de
Diputados lanzó un tuit que recuerda a uno de sus maestros
ylíderes: "Desde la presidencia que me agandallarorí'...

aunque claro, nunca dice quién. Ojaláyno pasen 14añosy
siga con la queja de que le hicieron fraude. ¿Será?

Investigan venta de Lobos BUAP
Cuentan que el SAT de Raquel Buenrostro, la UIF de
Santiago Nieto, y la Procuraduría Fiscal de Carlos Rome
ro tienen la lupa puesta en lo relacionado con la venta del
equipo de fútbol Lobos BUAP. Lo anterior, porque el caso
alcanzaría tintes de fraude y simulación de operaciones por
parte de la empresa Garden Teas de México, de Mario Men
dívil, en perjuicio de la propia autoridad, de la televisora
dueña de los derechos de transmisión, de la universidad a
la que pertenece la franquicia, de la Liga MXy de la secreta
ria de Innovacióny Desarrollo Económico de Chihuahua,
Alejandra de la Vega. El asunto, por cierto, lleva más de un
año en tribunales. ¿Será?

Alista su salida de Morelos
Ahora que de nuevo tendrá un organismo político tras
conseguir el registro del Partido Encuentro Solidario, Hugo
Eric Flores estaría próximo a dejar su encargo como supe i 
delegado en Morelos para irse a atender temas electorales
rumbo a 2021. Lo anterior, dicen, no cayó muy bien en la
cúpula de la 4T, pues el también líder religioso se había com
prometido a apoyar al Gobierno del estado... en fin, volvió a
abrir su propio negocio como dueño, perdón, como líder de
unpartido. ¿Será?
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Premio mayor, premio mayor

Hoy será el magno sorteo de la
Lotería Nacional para la rifa del
avión presidencial, pero los ga
nadores no se llevarán el Boeing

7878TP01, que se bautizó con el nombre de
José María Morelos y Pavón. En esta ocasión
se sortearán 100 premios de 20 millones de
pesos cada uno.
No hay fecha que no se cumpla. Y el Presi

dente López Obrador fue un severo crítico de
la adquisición de la aeronave que compró en
2012 el expresidente Felipe Calderón por un

monto de 218 millones de pesos y que fue en
tregado a la administración del expresidente
Enrique Peña Nieto, estuvo en servicio a partir
del dos de febrero de 2016 hasta el 30 de no
viembre de 2018.
En el discurso de toma de posesión, eljefe

del Ejecutivo ordenó que el lunes tres de di
ciembre de 2018 se pusiera a la venta el avión
presidencial y toda la flotilla de aviones y he
licópteros para el "uso de los altos funciona
rios". Sin embargo, la orden hasta el momen
to, no se cumplió.
Poner a la venta el avión presidencial y des

hacerse de la aeronave ha sido un compromi
so que ante la falta de compradores a pesar
del apoyo de la ONU a través de su oficina de
servicios para proyectos, que solicitó el Pre
sidente López Obrador para realizar la venta
con transparencia. 50 entidades solicitaron
información y ni una sola oferta concreta.
Mientras tanto, el Dreamliner estuvo en un

hangar rentado en California.
Ya de regreso y en el hangar presidencial,

el TP01 sigue en venta, sin interesados visi

bles. Por lo pronto, hoy será el Magno sorteo,
con el que se espera recuperar el monto del
costo del avión para financiar causas sociales,
específicamente equipo médico. Ya más ade
lante veremos cuántos billetes de Lotería se

vendieron, además de los que compraron los
empresarios que en la cena de Palacio Nacio
nal se comprometieron apagar.
SUSURROS

En Madrid, la encargada de dar el Grito de
Independencia es la recién llegada, embaja
dora María del Carmen Oñate Muñoz, mujer
con amplia experiencia en el servicio exterior
mexicano. El programa cívicocultural para
conmemorar las fiestas patrias por la pande
mia se transmitirá a través de la página de Fa
cebook de la embajada. Recién se incorporó a
la Embajada de México en España Carlos de
Alva como agregado de Prensa.
Traxiónnoparade anotarse logros, prueba

de ello fue la emisión de 2 mil 500 millones de

pesos en certificados bursátiles a siete años
en la Bolsa Institucional de Valores (BIVA),
de Santiago Urquiza LunaParra. El conglo
merado experto en transporte y logística dio
muestra de la confianza que ha generado en
los inversionistas, la cual ha sido resultado de
su exitoso modelo de negocio y estrategia de
resiliencia, que les han permitido salir avan
tes de una pandemia sin precedente. Prueba
de ello, son también los resultados financie
ros obtenidos al segundo trimestre de 2020,
ya que su utilidad neta sumó 151 millones de
pesos, 112.5% más que en el mismo periodo
del año pasado. ¡Enhorabuena por la compa
ñía que comanda Aby Lijtszain!
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Pasta de Conchos: misión imposible

La administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador se
echó a los hombros un compromiso
que no podrá cumplir: el rescate de

los 65 cuerpos de los mineros sepultados en
Pasta de Conchos.

Y no es que no tenga la voluntad, sino que
técnicamente, a pesar de los "otros datos" que
tiene este Gobierno, es imposible.
López Obrador se comprometió en cam

paña con los deudos de los 65 mineros que
fa llecieron en la explosión de la mina ubicada
en Nueva Rosita Coahuila, el 19 de febrero
de 2006.

El primero de mayo del 2019, durante una

gira por Nayarit, López Obrador dijo que ese
día comenzaría la operación de rescate a car
go de la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde Luján.
"La Secretaría tiene dinero, tiene 40,000
millones", dijoentonces el mandatario.
El 21 de noviembre de ese 2019, Alcalde Lu

ján estuvo en Nueva Rosita para dar el bande
razo de salida a la operación rescate, a cargo
del personal del Servicio Geológico Mexicano
Esa vez, la secretaria del Trabajo afirmó que

tenía estudios técnicos que demuestran que
es factible elrescate.

No se supo más de la operación sino hasta
el 19 de febrero de este año, cuando la propia
Alcalde anunció que en octubre de este año
comenzaría "la segunda fase" de la operación.
Para esta fase la secretaria del Trabajo anun

ció que se contaba con el apoyo de un grupo de
especialistas de otros países como Alemania;
no sabemos si el grupo sigue trabajando o
no para el Gobierno porque ayer se tomó la
decisión de que fuera la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) la encargada delrescate.
El Gobierno no quería que las familias se

inclinaran por elrescate pues los funcionarios
saben que es costosísimo el intento y que no
hay garantía de encontrar siguiera huesos de

bido a la composición química del ambiente y
a los 14 años que ya pasaron.
Por eso la opción fue ofrecerles un mauso

leo y una indemnización de 3.7 millones de
pesos para cada familia además de obras en
el municipio.
Todo ello sería infinitamente más bara

to que arriesgarse en ese lance en el que se
arriesgarán más vidas y que al final dejará a
los deudos justo como están ahora.
El rescate, estima el Gobierno, costará unos

1,700 millones de pesos que justo ahora no se
tienen.

Los deudos de los mineros deberán firmar su
consentimiento para que la CFE sea la encar
gada del "rescate", en un plan que tiene maña:
los cientos de miles de toneladas de carbón

que se deberán despejar para llegar al lugar
en donde supuestamente se encuentran los
cuerpos serán utilizadas por la "empresa de
calidad mundial" para generar electricidad.
Ahora, no se sabe si la CFE cuenta con el per

sonal suficiente para la tarea o el rescate será
concesionado aempresasmineras de laregión.
Porque de ser así, cierto senador bigotón

que gusta de usar una tejana en cualquier
lugar podría resultar el ganador.
Pero solo es suspicacia porque eso ya no

pasa en el Gobierno de la 4T.
De dos eventos habrá que estar pendientes
este día: por supuesto de la rifa no rifa del
avión (sin avión) cuyos boletos no se vendie
ron como calculó elPresidente.

Y lo segundo pero no menos importante,
será conocer si finalmente los militantes de
Morena pudieron reunir los casi 2 millones
de firmas que se necesitaban para llevar a la
picota pública a los expresidentes.
Ayer, según el Presidente, llevaban 800 mil

firmas; imposible que en un día consiguieran
un millón así que será el propio López Obra
dor quienla solicite.
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CDMX: ¿distinción o confírmación de la 4T?

Elreconocimiento que hizo el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador a la gestión de la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum

es importante sobre todo para la clase
política.
Para los capitalinos, lo que importa es va

lorar a partir de resultados locales, con infor
mación sólida y una perspectiva basada en
contrastes precisos.
Y es ahí donde es más firme el resultado de

algunos aspectos robustos de la política públi
ca, como también en materia de percepción.
En el fundamental tema de la seguri

dad, desde hace al menos siete meses se
advertía la que ahora es una tendencia
consolidada en la disminución de homici
dios dolosos en casi 50%: había alrededor

de 6.3 diarios en diciembre de 2018 y la
semana pasada se habían registrado, como
desde enero de este 2019, antes de la pan
demia, 3.3.
En gestión del Covid incluso un segmento

de la prensa, que solía situar en el mismo sitio
y en sujuicio crítico, informado o no, al titular
del ejecutivo como a la gobernante, ahora
advierte "rebeldía" o "una diferencia" en un

estilo de Gobierno que en Sheinbaum implica
sensibilidad social y disciplina en ese y los
demás temas.

La jefa de Gobierno es muestra de éxito de
la 4T y aunque se quiera presentar un deslin
de de ambos políticos, esa misma intención
valida la inevitabilidad de reconocer un buen
estilo de Gobierno.

Destacan también el abordaje de obra pú
blica que en el titular Jesús Esteva Medina, tie
ne aun maratonista administrador ordenado,
cuidadoso y eficaz; sobresaliente el esfuerzo

operativo y de inteligencia en la Policía, con
Omar García Harfuch, cuyo atentado es in
disociable de los más de 100 cáteos que han
afectado a todas las organizaciones de alta
peligrosidad que operan en CDMX, así como
el distinguido rol de José Merino, operador
de innovación a cargo de la reconfiguración
digital de lo público.
Y falta una docena de nombres de perso

nas responsables que permiten tener buenas
cuentas en la capital, donde se ha avanzado
enmateriade agua, en repuesta institucional,
así sea debatible paralas organizaciones femi
nistas más jóvenes y radicales, a la violencia
familiary de género.
La Ley de Protección Animal propuesta

por la diputada Le ty Varela y aprobada por el
Congreso de la Ciudad para evitar el maltra
to animal está relacionada con una de cada

veinte llamadas que recibimos en el Consejo
Ciudadano sobre una conducta que se corre

laciona con inseguridad e impunidad desde
los años 70.
La CDMX es una metrópoli de referencia

mundial que requerirá demostrar su modelo
económico postCovid,
La reactivación estará incorporada a una

narrativa en que se sitúa al Estado desde iz
quierdas y derechas como corresponsable de
la velocidad y profundidad de la misma. Es el
gran tema del siguiente año en convivencia
con lo electoral.

Pero en lo que respecta a esta transición,
aun considerando los enormes desafíos

de la capital del país, lo que es percibido,
además de registrado fácticamente, es que
a la CDMX no le faltan programa, equipo ni
liderazgo.
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Avión presidencial:
rifa a costa
del Gobierno

Mediáticamente fue un éxito.

Normal en este Gobierno, pues su sig
no es la publicidad.
Pero comercial y económicamente

culminará en fracaso.

Cualquier negocio quebraría si su dueño distrae
dinero de su manutención para comprar su propia
mercancíay cree habervendido el inventario.
Eso sucede con la llamada rifa del avión presidencial.
El primer engaño lo presenta el mismo boleto:
Domina la imagen del TP01 José María Morelos,

pero enletras chiquitas se precisa:
"Gran sorteo especial" y al lado el logotipo del IN

DEP en mayúsculas, mal acrónimo del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado.

Luego viene el anuncio de la realidad:
"CIENpremios de 20 millones de pesos cada uno
(...) equivalentes alvalor del avión presidencial'
Aquíyano salenlas cuentas:
Si se emitieron seis millones de boletos porque la ae

ronave vale tres mil millones de pesos, solamente se rifa
rán dosmil millonesyno son equivalentes ambas cifras.
Total, a contrarreloj, a la fuerza y descuentos quin

cenales tratan de acomodar todos esos cachitos entre
burocracia, legisladores, sindicalizados...
Porque los barones no se dejaron extorsionar y no

compraron, como se dijo en la mañanera del 13 de
febrero, tres millones de pedazos para la rifa de una
avión que jamás se rifará.
PARTICIPAN O SE MARGINAN

Ayer comenzó a circular la convocatoria.
Los 31 gobernadores y la jefa de Gobierno son lla

mados a enlazarse en una reunión con el secretario

de Hacienda, Arturo Herrera, y otros funcionarios
federales.

El tema es de interés para todos: el dinero.
El obj etivo resulta impostergable: encontrar nuevas

formas de reparto de los impuestos, bienesy servicios

federales para desatascar a estados y municipios.
Pero diez de los 32 citados han decidido dinamitar

su propia organización, la Conago, para solaz de ya
saben quién.
Aver quiénes regresan Jaime Rodríguez se enlazó

a la última reunión y Francisco García Cabeza de
Vaca envió un representante o deciden sustraerse
definitivamente.
Con el riesgo adelantado aquíy confirmado porlase

cretaria de Gobernación, OlgaSánchez Cordero: lafe
deración se entenderá con la Conago de Juan Manuel
Carrerasy no con los gobernadores individualmente.
¿DE QUÉ LOS VAN A ACUSAR?
Primer acto:

La campaña giró con la promesa de enjuiciar a los ex
presidentes Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña.
Segundo acto, toma de posesión:
".. .soypartidario delperdóny la indulgencia".
Tercer acto en espera:
Se seguirá la ruta constitucional para la consulta

de juicio: tercios de la Cámara o el Senado, firmas
ciudadanas de acuerdo al padrón, algo así como 1.8
millones, o convocatoria presidencial.
Cuarto acto:
La Corte deberá calificar la constitucionalidad o no

de este acto de venganza, amén del debido proceso y
la presunción de inocencia.
Quinto acto, en espera:
Yo vo taré por el no.
La obra necesita título.

Falta, además, respuesta a dos preguntas claves:
¿De qué los van a enjuiciar, si no hay denuncia ante

la Fiscalíay su titular Alejandro Gertz Mañero sigue
callado?

¿Corrupción a secas?
Un pasante de derecho se haría famoso con el revés

al Gobierno.
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Arranca la desbandada de legisladores y funcionarios
Con la licencia otorgada al senador

por Morena Félix S algado Macedonio
para separarse de su cargo, arrancó el
éxodo de legisladores y funcionarios

públicos que dejarán sus funciones en busca de
una candidatura y participar en las elecciones
federales del próximo año.
FélixSalgadoestaríabuscandoportercera oca

sión, la gubernatura de su natal Guerrero, luego
de que en 1993 perdió la carrera frente al priista
Rubén Figueroa Alcocer; y seis años después en
1999, contra René Juárez Cisneros; eran aquellas
épocas en las que el Revolucionario Institucional
era un enemigo político con mucho poder.
En la lista de quienes podrían pedir licencia

en fecha próxima anote a la también senadora
panista Lilly Téllez, que aspira a gobernar So
nora, aunque no se le augura mucho éxito, pues
Morena tiene una ventaja considerable en las
preferencias electorales; para esta posición se
habla del actual Secretario de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño,
quien también deberá ausentarse de su cargo.
Otros morenistas que buscan una candidatura

son: el senador Cristóbal Arias (Michoacán),

la diputada Tatiana Clouthier (Nuevo León), la
alcaldesa de Alvaro Obregón, Layda Sansores
(Campeche), el titular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, Santiago Nieto (Querétaro) y el
Coordinador general de Ganadería de la Secre
taría de Agricultura, David Monreal (Zacatecas).
Por parte de Acción Nacional se perfilan para pe

dir licencíalos Senadores Víctor Fuentes, que tiene
buenas posibilidades de dar la batalla en Nuevo
León; Mauricio Kuri, quien sucedería a Francisco
Domínguez y Lupita Saldaña, aspirante al Go
bierno de Baja California Sur; aunque también se
rumora de Gustavo Madero, por Chihuahua.
Conforme pasen los días, las aguas políticas

se irán agitando cada vez más y esta lista podría
crecer, pues hay varios legisladores y funciona
rios públicos que aún no asoman lacabeza, pero
que lo harán una vez que esté en su apogeo la
carrera electoral.

MULTALACOFECEAEMPRESASDEBAJA
CALIFORNIA POR PACTAR PRECIOS DE
GASOLINA

El pleno de la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) determinó aplicar multas
por un total de 51 millones de pesos a diversas

empresas y 11 personas físicas que cometieron
prácticas monopólicas absolutas en el mercado
de la comercialización de gasolina en los munici
pios de TijuanayMexicali, BajaCalifornia.
Entre las sancionadas aparecen empresas que

pertenecen a los grupos de interés económico
Gasmart, Rendichicas, Appro, Magigas, Eco y
las sociedades Colorado, Florido y Becktrop,
Ravello, Dagaly Cargas.
Las prácticas anticompetitivas sancionadas

consisten en acuerdos entre competidores para
mantener los precios de las gasolinas en el costo
máximo determinado por el Ejecutivo Federal.
El daño estimado al mercado ascendió a más

de 27 millones de pesos.

UNAMY SAP FIRMAN CONVENIO
La Universidad Nacional Autónoma de México

y SAP México, empresa líder en tecnología, fir
maron un convenio de colaboración para pro
mover, fortalecer y acelerar el emprendimiento
en la comunidad de la máxima casa de estudios.

Esta alianza se consolida con el programa "Ace
lera UNAM: innovación y emprendimiento"
basado en dos ejes: Fortalecimiento de esquema
de mentores y concurso para emprendedores.
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El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha
pregonado la idea de que
su Gobierno terminará

con la corrupción, el influyentis
mo, el nepotismo y el amiguismo.
Vergonzosamente, vemos que los
mismos integrantes de su familia,
se han visto inmiscuidos en escán

dalos de enriquecimiento ilícito y
de desfalco a las finanzas públicas.
Se hicieron públicos unos vi

deos donde se ve al hermano del

Presidente, Pío López Obrador, re
cibir distintas cantidades de dine

ro de un exfuncionario público. Se
excusó en aquella ocasión dicien
do que eran aportaciones para el
"movimiento" que encabeza el hoy
titular del Ejecutivo federal. Inclu
so, se hizo alusión a personajes de
la historia mexicana y se utilizaron
los medios de comunicación insti

tucionales para limpiar la imagen
de la familia presidencial.
Desde Palacio Nacional se dio

por concluido el tema y el Presi
dente de la República no se ha
vuelto a posicionar sobre él, así
como tampoco ha pedido se sigan
las investigaciones respectivas.
Desafortunadamente, no es el

único ilícito en el que se han visto
envueltos los parientes del Presi
dente. La semana pasada, se hizo
pública la información sobre el
desfalco de 223 millones de pesos

de la hacienda pública del muni
cipio de Macuspana, Tabasco, tie
rra natal del primer mandatario
y cuya sindica responsable de las
finanzas de ese Gobierno morenis
ta, era Concepción Falcón, cuñada
de Andrés Manuel López Obrador.
Dicha nota, fue calificada de

provenir del "conservadurismo" y
descalificó la información. Como
ya es costumbre, desde su palestra
mañanera ordenó que las auto
ridades del Gobierno de Tabasco,
aclararan lo sucedido. Mientras

tanto, su vocero señalaba que no
había"ningún desfalco declarado".
Una vez más, habuscado desviar

la atención de las conductas ilega
les de su familia. Ha denostado a

los medios de comunicación que
no le son cómodos, y sin mediar
una investigación, ha deslindado
de responsabilidades a quienes
provienen de su partido político.
Esta dinámica vemos que se re

pite y se repetirá constantemente
durante todo el sexenio. Decíanno

robar y no mentir. Lastimosamen
te para los mexicanos, este Gobier
no robay miente con deseare
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• AM LO, el avión presidencial y los ex presidentes. Más
allá de los dimes y diretes en ambos casos, la 4T cantará
por todo lo alto la rifa (que no es rifa) del avión e iniciará
la cacería de sus antecesores. Todo, por supuesto, dejará
buenos dividendos políticos.
• ¿Lozoya en calma? Todo parece indicar que el video de
Pío López Obrador recibiendo dinero en bolsitas puso
hielitos al tema. Odebrecht, Agronitrogenados y demás
asuntos están en un limbo. Por ahora nos entretenemos

con una consulta, pero ¿y Emilio Lozoya Austin? Bien,
recuperándose en su casa.
• INAI a debate en el Senado. Joel Salas y Patricia Kurczyn
culminaron sus periodos como comisionados en marzo,
pero la pandemia frenó el proceso de sucesión en el Sena
do. La próxima semana revivirán el tema que pondrá al
órgano de transparencia en el ojo de la opinión pública.
• La fiesta es primero. Los que de plano adelantaron
los festejos patrios fueron los integrantes de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) del Congreso capitali
no. Aunque tenían programada una sesión al filo del
mediodía de este 14 de septiembre, de última hora lo
cancelaron. Pese al rezago legislativo que el propio
presidente de la Junta, Víctor Hugo Lobo, reconoció
la semana pasada, no fue razón para no cancelar la
reunión, según dijeron... la cosa es calmada y mejor se
ven la próxima semana. Faltaba más. Y las sesiones en el
Pleno también regresarán hasta la otra semana, pues si
bien el 17 habrá sesión, será solemne y a distancia, por el
segundo informe de gobierno de Claudia Sheinbaum, y
de ahí, hasta la otra semana.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¡Viva México
hipócritas!

TODOS LOS 15 DE SEPTIEMBRE, ME
XICO OLVIDA SU IDENTIDAD

Un. año más donde cientos de mexicanos
salen a las calles para gritar ¡Viva Méxi
co! esos mexicanos que apoyan a Felipe
Calderón, la corruptela de Peña Nieto y
aplauden el sexenio de Vicente Fox, cre
yendo que fueron nuestros mejores ex
presidentes cuando nada de esto es cierto.

Vivimos en un M éxico que olvida todos
los 1S de septiembre su identidad y preten
de gritar por la independencia cuando su
independencia económica, laboral y emo
cional, vive ligada a supuestas ideas de
cambio ilusorias de realidades alternas

La realidad de miles de mexicanos es

complicada, buscando responsables de su

desgracia en el Gobierno Federal, cuan
do en reaiídadla responsabilidad recae en
cada uno de nosotros.

Caminé por las calles del Centro His
tórico y decidí tomarme un café en la Es
quina del Pibe para analizar lo qué pasa
en el país, en verdad debemos de festejar
este 15 de septiembre.
Me dispuse a observar a todos los que

caminaban en el Centro Histórico justo a
las cinco de la tarde, donde muchos siguen
enojados con el rumbo de este país, sin
darse cuenta que a pesar de las noticias
malas seguimos avanzando a un cambio
incierto pero seguro.
Si bien me he percatado que la 4T nos

ha dado muchas sorpresas, aún sigo espe
rando que llegue algún gobernante que
nos deje en claro el amor que tiene por el
país, sin anteponer tos intereses económi
cos o de poder por enci ma del pueblo.
Lo preocupante no es tener gobernan

tes que se burlen del país, lo preocupante
es que aún exista cierto sector de la po
blación que cree en los sexenios pasados,
donde la sangre, la corrupción y las men
tiras fue el plato fuerte de la mesa, donde
a pesar de ello, creen ciegamente en sus
promesas.
¿En verdad vale la pena gritar ¡Viva

México!? Te lo dejo de tarea.
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\ ITiJOllZOSO
El poder de infiltración

de las organizaciones cri
minales en las corporacio
nes policíacas es tal que ya
no deberíamos sorpren
dernos, sin embargo, no
podemos dejar pasar de
lado hechos tan aberran

tes como el que ocurrió ha
ce unas orejas en el Barrio
Bravo de Tepito, donde
atoraron a un tira que ven
día droga en su maruca.
Sí leyó usted bien, un

cuíco vendía mota a bordo
de su patrulla y sospecho
samente ni sus parejitas
ni nadie de la tira chilan

ga se daba cuenta de su ilí
cita actividad, hasta que
comenzaron a surgir un
montonal de denuncias

que alertaban sobre su ilí
cita actividad.

Según los reportes se tra
ta del gendarme Rene Ce
receros, de 38 años, quien
utilizaba ta maruca con

matrícula MXÜQ4H3,
para andar por las calles
de Tepís ofreciendo yer
ba santa y no precisamen
te para la garganta, como
decía la difunta Celia Cruz,
sino pura colita de borrego.
Al momento de ser apa

ñado, el desleal cuico es
taba en turno y en vez de
andar cuidando ala ciu
dadanía como era su de

ber, estaba ofreciendo su
merca. Además el azul dijo
estar bien palanca con los
de arriba, por lo que habrá
que ver qué dicen sus su
periores sobre esto que es
verdaderamente vergonzo
so para la tira de Chilango
landia.
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¡Viva México, no
los vendepatrias!
MAESTRO, AM LO DIJO QUE ENJUICIAR A EX
PRESIDENTES ES UN ASUNTO DE TODOS

Y casi todos queremos ver a Salinas, Fox, Calde
rón y Peña, en prisión con santo y seña.
Van más de 800 mil firmas recabadas y el
plazo se vence este martes.
La pandemia inhibió a mucha gente a salir y bus
carlas mesas recolectaras, y la meta es muy difícil
de lograr, pero los 30 millones que votamos por el
cambio queremos juicio y el balón pasa a los dipu
tados morenistas y aliados, o en última instancia
al Palacio Nacional.

La Suprema Corte atrajo nueve amparos re
lacionados con desvíos de César Duarte de
recursos del erario de Chihuahua.

Al César, quitarle lo que no es del César y que pa
gue su perversa ambición rateril hasta con la últi
ma vaca de sus suntuosos ranchos.

Lorenzo Córdova citó que padrones rasura
dos, muertos que votan y otras tretas ya son
de una "triste picaresca electoral".
Picaresca, pero tantos hijos de la &#% que la
pract icaron durante décadas para robar y hacer
se millonarios. Que vayan y #&$ su %&%#&...
LópezGatell se quejó de un sabotaje constan
te al plan antiCovid.
Aparte del constante valemadrismo de gente que
no se protege, ni protege a los demás.
Según la Concanaco, cayeron 50% las ventas
por las fiestas patrias.
No hubo de otra que poner en los zaguanes las
banderas usadas, pero el patriotismo y la esperan
za de un cambio real que no decaigan.
Gurú, ¿la frase del día?
¡Viva México y su transformación, y mueran ven
depatrias que lo saquearon y casi lo malbaratan!
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Yrreando al elefante

¡Premio mayor,
premio mayor...!

1JZBLT11 Ü.VAUIZ >IAlíl¡MZ

El mismo juego de siempre, el de las sillas,
antes que toquen las trompetas para anunciar
la llegada del Presidente al estrado. Ai final
quedaron dos asientos: el de Ricardo Shefíield
Padilla, titular de la Procuraduría Federal
del Consumidor (Profeco),y el de Ernesto
Prieto Ortega, director general de la Lotería
Nacional para la Asistencia Pública (Lolenal).
Al dar su exposición sobre la venia de

los "cachitos" del avión, a Prieto Ortega se
le observó una cara de pocos amigos, y de
quien desea pronto dejar el micrófono. Quizá
por eso, su exposición fue rápida. Y en esa
breve exposición, tuvo a bien informar que
hasta este lunes 14 de septiembre se habían
vendido 4 millones 179 mil de los 6 millones

de boletos disponibles, que representan 2 mil
80 millones de pesos.
Faltaban por vender sé, dijo, 1 millón 821 mil

boletos de lotería, lo que representa el 30.5 por
ciento del total de "cachitos" disponibles.
No se quedó en eso, p ues explico que en caso

de que un boleto que no fuera vendido resultara
ganador, el premio será otorgado al Instituto de
Salud para el Bienestar (INSABI),
¡Uf!, qué bueno. Para evitarlas suspicacias, que
no faltan en todo tipo de sorteos o j uegos de azar.
Como ésta: ¿será que no se vendieron los

boletos que se esperaban?
Quien sí se mostró alegre y hasta con una

sonrisa en su rostro, que le permitió presumir
un abanico blanco entre los labios, fue el
presidente Andrés Manuel López Obrador. No
pudo ocultar su deseo de ver el día, en el que se
anuncie el cachito del premio mayor.
Tenía motivos para mostrar satisfacción: se

cumplió con la meta para pagar los premios de
la rifa del avión presidencial, dijo.
Sí, lo leyó bien, el Presidente de México

reiteró que de ganarse  él  el premio mayor
con la rifa de la aeronave presidencial, donará
el total del dinero: 20 millones de pesos, para
la compra de medicamentos e insumos para
hospitales públicos.
Fue más allá. Ni siquiera titubeó al asegurar
que si alguno de sus familiares, resulta uno
de los felices ganadores porque aseguró que
todos ya tienen su cachito, también harán lo
mismo y lo entregarán al INSABI. ¿Será?
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Tiraditos
AMLO ECHA A ANDAR OPERACIÓN CONSULTA
•J_í11.I?_^ra rea Iizar 1 a cf>nsv1.! !r<?_ 17í^Aí1
detenmnar.MjjeíMIíMa o no¡a.Íos_^presi^ntes_^._.._
ya lo anunció ayer Andrés Manuel López Obrador
El mandatariova hizo cálculos^
MíílP^tizantesLY. militantes de ro lc^ra^n
reunir elnúmen) de [ir mas que se re<iu je .re l^ra
¿xl** !? c^r. eLy"árni _l c\ ii( > co. má s ¿ c. u .0. A™ IIÓA1 ílQ.Q. m !I
rubricas. Así que adelantó que ya tiene listo el borrador

mañana lo"dará a..conocer^JtJS'esentará ante d
Senado^.Unavezdadoeste .paso.vhaW
que lo aprueben las dos Cámaras, la Corte y que el INE
rcciba el .mandato y; queJo opere. .Y entonces sí, re^
SLeJercicio^ciudadano. Un .k.rgo camino aún qu
podrá ver, escéptico lector, será foco de atención hasta
202ir
EXCOLABORADOR DE NIETO LLEGA AL TRiFE
•§in .contratiempos y; con una .aplastante maym
votos (86 de 98 totales), el Senado de la República
designó ayer lunes a Lilis Espíndola Morales como
magistrado del Tribunal.Electoraí del Pod^
d^la í^dCTactón¿ espesamente, de la.S^aJR^ionaLl
£ffi..?Sde.enla .CDMX. El .au^tano cuenta y^ con
experiencia en el organismo judicial como secretario de
Estudio y Cuenta de la Sala Regional de Toluca, posición
.?íil3.^i^.|pmójgaite del.equipo.dejrabajp.delhgf..
titularde ja[Unidadde Inteligencia Fim
Nieto Castillo

ALGUÍEN BUSCA LA SILLA DE ROCKSTAR DE
HERRERA
•Lo vimos; caminando[ hacia su.MMíM.£0..?M3ci.9..
Nacional para explicar cómo |.en qué consistía la
entrega del Paquete Económica
P^ra su¡.discusióny; aprobación, m un
través de Twitter y ayer volvimos a encontrar en esa red
.d.tímido,_pero .sonriente"subsecretario_de
Gabriel Yorio. El funcionario,.Sfliundo[.al mando ¿el
tituiar.de .Hacienda,¡.Arturo Herrera
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México se había convertido en "el primer país en emitir
un bono soberano sustentadle vinculado a los objetivos
de desarrollo de la ONU. Así nuestro país inicia su
P r^ALV1 fí !.airi Í.cl?A 1^ _L_i s te 11 ta ble, c < >1< jc á 11 cl< >sc
3_la..vanguardiaen .éste.tippde.mstru
financieros"... Que se entienda, si nos estamos
0&yEando_del an^ientcj^ jp^comproinisos_mundialesiy.
Xorio se ..encargóde: este sexi anuncto.
CELEBRA MITIN SIN CUBREBOCAS NI SANA
DISTANCIA
«Violó todas las reglas: reunió en un espacio cerrado a
más de 50.personas,Ja.mayoría de^
1.9M.gíltaban y e^ukaban aire .^saliva.como si el
corpnayirusno .existiera en un ^
Ñcvada: Para Donald Trump lo único importan
ser lograr la reelección d próximo 3 de noviembre V,
gomo lo insinuó ayer; hasta porptros 4 aí^ más.
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EVITARA M. CONTRERAS
REUNIONES EN PLAZAS
PÚBLICAS
•Con elementos de la Policía Auxiliar y
trabajadores de La Magdalena Contreras,
esa demarcación gobernada por la
morenista Patricia Ortiz, pretende
disuadir a los vecinos que se acerquen a
las plazas públicas, fiara festejar el Grito

YesLgue,. entre jas
158 colonias que más casos activos por
Covid19 registran, 22 pertenecen a La
Magdalena Contreras. La semana que
concluyó apenas una colonia de esa
demarcación pudo salir del listado de
riesgo, pero ingresaron tres.

PAN ESPERA INFORME CON
RESPUESTAS

diputado del PIMSL Mauricio Tabe,
.señalé.que< su.partido espera que el
informe de la jefa de Gobierno, "sea un
Informe que dé respuesta a los problemas
•de la ciudad y que acepte errores, no uno
que esté lleno de historias o cuentos". El
legislador recalcó, desde su perspectiva,
"el delicien Le manejo de la emergencia
sanitaria" y cuestionó el ejercicio
discrecional de los recursos públicos tras
ja aprobación de la Ley Sheinbaum, lo que

directas y a la opacidad. "Hay un mundo
de discrecionalidad que se ganó con
.esta ley y un altísimo riesgo de que esta
discrecionalidad derive en corrupción"
enfatizo el legislador.
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3 MIL NEGOCIOS CERRARAN EN
EL CENTRO HISTÓRICO
B¡Lyego.deque en_la..GgceLa_Q[icigl de la_
•Ciudad de México se publicara el acuerdo
por el que establecimientos mercantiles del
Centro Histórico suspenderán actividades
en estos tres días por las fiestas patrias, se
calcula que alrededor de 3 mil negocios
permanecerán cerrados hasta el miércoles
16 de septiembre a las 14:00 horas.

PROPONEN INGRESO A
QUIEN PRESTE SERVICIOS
COMUNITARIOS
•La diputada local de Morena, Guadalupe
Chavira, presentó una iniciativa para
crear la Ley de Garantía de Empleo para
la Ciudad, a fin de que se garantice una
fuente de ingresos, de un salario mínimo
por una jornada de trabajo de cuatro horas
diarias, durante cinco días de la semana
y con prestaciones laborales incluidas a
quien preste servicios comunitarios.
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L a Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción (TEPJF) determinó que el partido del presidente, Andrés Manuel
López Obrador, "deberá cumplir con el fallo del Tribunal y llevar
acabo la renovación de sus liderazgos internos tintes del comienzo
del proceso para las elecciones intermedias de 2021".

E1TEPJF también determinó que la elección de la Presidencia y la
Secretaría. General, del Comité Ejecutivo Nacional (GEN) de Morena,

"se debe realizar en la forma que fue ordenada por esta Sala Superior, medíanle
el método dé encuesta abierta",
Dos corrientes, una moderada y otra más radical, se disputan el rumbo que

tomará el Mo\ imieuio de Regeneración Nacional. Ciento cinco nombres se ins
cribieron en la elección de la nueva cúpula, Mario Delgado, Porfirio Muñoz
I .edo. Yeidckol Polevnsky, Gibrán Ramírez y Alejandro Rojas son los que tieñeñ
posibilidades reales de llegar. El ganador tendrá en sus manos la elección más
grande de la historia, se espera que para el 6 de junio de 2021 cerca de 95 mi
llones de ciudadanos puedan acudir a las casillas para renovar 15 gubernaturas,
la Cámara de Diputados, alcaldías y congresos locales,, más de 21,000 cargos de
elección popular, además será una pieza fundamental hacia la sucesión presi
dencial del 2024.

Mario Delgado representa una línea moderada y dispuesta a negociar con
otros partidos. Sus opositores le reprochan que apoyó algunas de las reformas
estructurales de Peña Nieto cuando estaba en el PRD. Cuenta con el respaldo
del canciller Marcelo Ebrard, el presidente del Senado Ricardo Monreal y Julio
Sclierer, secretario jurídico de la presidencia.
Porfirio Muñoz Ledo, quien es un referente moral de la izquierda, ya presidió

el PR1 y el PRD, su candidatura va de la mano de la senadora Citlali I lernández.
y cuenta con el respaldo de Martí Batres, Bertha Luján y la jefa de gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheínbaiun.

El politólogo y también candidato Gibrán Ramírez acusó "estamos en un par
tido que ha perdido los límites morales en la utilización del aparato". Lo anterior
ya que el GEN de Morenii, encabezado por Alfonso Ramírez Cuéllar, participó de
una Asamblea Informativa a la que acudió Martí Batres y Héctor Díaz Polaneo,
que resultó ser en realidad un acto para respaldo a la candidatura de Muñoz Ledo.
La nueva dirigencia de Morena recibirá el partido sumido en su mayor des
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composición, por lo que tendrá el reto de convertir el "movimiento" que acom
pañó a López Obrador a la victoria del 2018, en un partido real, lo que no ha
logrado ser, por las luchas internas y la propia composición de las tribus.
¿Será capaz Morena de lograr conservar su mayoría en el Congreso eñ 2021,

después de la descomposición política que enfrenta?
¿Podrá ser Morena partido político o morirá, en el intento?

Por su parte, la expresidenta de Morena,
Yeidckol Polevnsky, que se inspira en el modelo
cubano y chavista de organización barrial, dijo
que es necesario "rescatar" a Morena.
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eptiembre m un mes emblemático para los mexicanos, en el que
conmemoramos no sólo el inicio del movimiento de Independen
cia, sino el de su consumación que dieron origen a los primeros
pasos de México oomó lisiadoNación. Nación, que este mismo
mes conserva recuerdos amargos por la pérdida de la mitad de
m territorio debido a la inteiveneióii gringa, aunado al azote de
desastres naturales y a la desaparición de 43 estudiantes, sucesos

que siguen doliendo.
Esta noche estaremos festejando 210 años de la valentía de hombres y

mujeres liderados por Miguel Hidalgo que decidieron levantarse en armas
en contri) de la corona española, demandando independencia, exigiendo el
fin de la esclavitud y con ello alcanzar la libertad. Fue así que nace el ejército
insurgente, enire indígenas y al frente personajes como José María Morelos,
Ignacio Allende, Juan Aldama, Vicente Guerrero, los hermanos (¡alcana.
Guadalupe Victoria,, Mariano Matamoros, entre otros.

En estas fechas patrias vale la pena hacer una reflexión de cómo estos sucesos
históricos han transió miado la realidad de los mexicano» con la visión de nuestros

libertadores, desde la definición de la forma de gobierno hasta en la obtención
de derechos y obligaciones plasmados en leyes e instituciones.
En estos tiempos de íucertidumbre y desencanto social, vale la pena

recordarnos la grandeza, de ser mexicano, por nuestros orígenes, por la
riqueza de nuestra cultura, por la belleza de nuestra tierra, por la diversi
dad de nuestra gastronomía, por la alegría de nuestras tradiciones. Pero,
sobre todo, por los hombres y mujeres de trabajo que no se rinden ante las
adversidades, los que estos meses de confinamiento hicieron que el país no
colapsara,. los (pie tienden la maño incluso al que ño conoce, los Valientes
migrantes...Por todo lo anterior, que orgullo ser mexicano.

Sin embargo, hay una deuda histórica con las mujeres
que participaron activamente en el movimiento
.independentista. Josefa Ortiz de Domínguez es la

Contra RéplicaFecha: 15/09/2020
Página: 9

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Viviana Islas Mendoza

Costo: 57,950

Página 5 de 17



más glorificada ^recientemente Leona Vicario, no
obslantc, hay nombres poco conocidos como Gertrudis
B.ocanegra, María Ignacia Rodríguez, Altagracia
Mercado, Mariana Rodríguez del Toro, Rafaela López
Aguado, Esta última madre de los hermanos López
Rayón, a quien se le adjudica la frase "prefiero un
hijo muerto que un traidor a la Patria"í.ante.el
.ofrecimiento de perdonar la vida de uno de sus hijos
con el fin de delatar a los otros, así de grande y fiel
era el compromiso de las mujeres con la causa, y
como tal debe ser reconocido en nuestra historia,
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Ye) apresados, Hidalgo y Morelos fueron
sometidos a juicio y declarados culpa
bles en dos jurisdicciones: la militar y
la eclesiástica. Por la militar, la alevosa
causa fue "Alta Traición*:; los vejaron
y, sin misericordia y sin honores, los
fusilaron arrodillados, de espaldas y

vendados. En lá canónica, la proditoria sentencia fue
"Herejía" y les retiraron el poder de oficiar su minis
terio arrancándole» la piel de la palma de las manos
con mía filosa legra de plata;para mayor humillación.
Ies negaron además los santos óleos, muriendo exco
mulgados y sin los sacramentos de su fe.

Según Krauze, Hidalgo había hecho la única revolu
ción que en sus circunstancias podía hacer: una guerra
decastas, agraria, políticay, sobre todo, santa; un incendio
teológico que solo quería liberar a los indios de la omi
nosa postración económica, la boral, social y, sobre todo,
humana de 300 largos años. Atinadamente, el autor dice
que México nació en verdad de la costilla de aquel hidalgo
con nombre de arcángel que, en un acto emblemático (un
grito) emitido en un lugar emblemático (Dolores) arrasó
tres siglos de oprobio virreinal en medio de un libertario
frenesí,

Justo Sierra llamó a Hidalgo el mexicano supremo de
la liistoria, ante quien palidecían todos los otros caudillos
de la Independencia: "su propósito se lo dictó el amor a
una patria que no existía sino en ese amor; él fue, pues,
quien la engendró; él es su padre, es nuestro padre". Ig

nacio Ramírez, el nigromante, escribió: "Tos mexicanos
no descendernos del indio, tampoco del español, descen
demos de Hidalgo".

Morelos realizó un gran aporte a la lucha, por su parte:
introdujo un cuerpo enormemente original de ai^umen
tos ideológicos que la legitimaron, un alegato moral que
incluyó prescripciones iñcfeiblenienf e modernas de jus
licia económica, políticay social. Con el generalísimo, el
ideal de igualdad dentro del país cobró tanta importancia
como el ideal de libertad nacional (Krau/e).

El Siervo de la Nación dedujo, con razón, que a un
reino conquistado le era lícito no obedecer a su rey y re
conquistarse. cuando fuera gravoso en sus leyes insopor
tables, Además de sus extraordinarios Sentimientos de
la Nación, Morelos le dio al país su primera Constitución
republicana, la de Apatzingán. "Ta nación" dijo Torenzo
de Zavala;, "parecía tomar una existencia que no tenía".

A unas horas del aniversario de la incandescencia li

bertaria de 1810, reflexionemos Sobre nuestros padres
fundadores. En medio de lo que parece que será una muy
triste noche de grito, dediquémosles un pensamiento a
estos héroes inmarcesibles que soñaron e iniciaron esto
que hoy llamamos México. Conmemoremos estos altos
espíritus hoy por la noelié; en verdad nos dieron sempi
ternas patria y libertad, y su prodigiosa vida, inconmen
surable obra y muerte egregia nos obligan a estar a su
altura en estos tiempos recios. Merezcamos su sacrificio.
¡Viva México!
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La comunidad latina «s muy diversa.
Son | KH|i leños mundos dentro de esta
i nmunidad qne llega a estas elecciones
con nn poder mayor: 32 millones con
capacidad de voto que los convierten
por primera vez en la primera mino
ría. Los estados donde la comunidad la

tina es mayor son Nuevo México California, Tosas^
Arizona y Florida. De los electores hispanos, los de
origen mexicano son unos 16 millones y la mayoría
de ellos se ubican euTexasy California. Ahora bien,
de lo que comentaba, a pesar de ser hispanos son
muy distintos tanto en necesidades como forma de
pensar los salvadoreños, mexicanos, hondurenos
que los cubanos y venezolanos quienes tienen su
mayor poder en Florida, estado que tiene 29 votos
del colegio electoral y que, según previsiones, apo
yan al republicano Donald Trump.

Pero hablar de los mexicanos que en su mayoría
viven en Texas, con 38 votos electorales y por tradición
1111 estado republicano este 2020 podría serla sorpresa
al girar hacia los demócratas. California, que posee 55
electorales, es un estado que apoya en su mayoría a
Biden ya eso se le agrega que 1 lollywood apuesta por
el exvicepresidenle en tiempos de Obama.
Aquí lo importante es que pese a las miles de

deportaciones tanto en gobierno republicanos como
demócratas a lo largo de las décadas, Donald Trump
ha dejado durante Su gobierno su marca personal
con las imágenes de esas celdas llenas de niños que.

fueron arrancados de los brazos de sus padres, miles
de niños (lile no volverán a ver a sus familias, son
los huérfanos del sueño americano. Tan sólo hace
unos días y eñ tiempos de pandemia la Casa Blanca
expulsó a casi 9 mil niños a la frontera con México,
un hecho vil e inhumano.

Estamos a 49 días délas elecciones presidenciales
y el demócrata Joe Biden tiene Ja oportunidad de
reforzar su presencia entre la comunidad latina la
cual por cierto ha sido de las más afectadas por la
pandemia, Tan sólo en Mueva. York, epicentro del
( o\id. el 34 % de los muertos eran de origen latino.

Nudo. Otro gran tema cobra relevancia en la can>
paña estadounidense es el cambio climático. Los* in
cendios en el oeste del país lianrecordado las acciones
urgentes que no llegan. No lia\ que olvidar que Trtimp
decidió salirse del "Adíenlo de París", ahora Biden lo
ha llamado "piion laníaco climático" Así el nivel.
Eu la pista. Está el ex primer ministro italiano

Silvio Beriusconi que» el próximo 29 de septiembre
i iimple 84 años de edad. A su salida del hospital
"11 Cavaliere' reconoció que ésta ha sido la prueba
"más peligrosa de sü vida". Silvio gobernó Italia eñ 3
ocasiones y está listo para retomar su vida en todos
los sentidos.

•Es analista de temas Internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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Trabajo doméstico
remunerado

1 hogar representa un sitio en elque debemos sentir seguridad
"\ calma. I.saquel espacio en el (pie resguardamos y compar
timos nuestra memoria a través de nuestras pertenencias y
recítenlos; yes también un lugar en el que invertimos parte
del tiempo para nuestro desarrollo personal y social.

Dentro de este cxxntexto, el trabajo doméstico remunerado
les una actividad de gran valor al figurar como pieza fiincía

mental en el mantenimiento integral del hogar, aportando innumerables
beneficios al bienestar físicoy emocional délas personas que alií habitan.
Sinembargo, dicha actividad no sólo ha sido liistóric;miente relegada y des
plazada hacia las mujeres, sino que se ha traducido, la mayoría de las. veces,
en jomadas laboralesextensasy mal pagadas;en la ansencfei de seguridad
soeialy eñ el incumplimiento de las normas laboralessexclUyéndolas, por
tanto, dé la realidad jurídica que nuestro Estado debería otorgar.

De acuerdo con el artículo 331 de la Ley Federal del Trabajo, podemos
comprender que los trabajadores del hogar son aquellas personas que
prestan servicios de aseo, limpieza y demás, propios o inherentes al hogar
de una persona o una familia, en el marco de una relación laboral que
no importe para la persona empleadora beneficio económico directo,
conforme a las horas diarias o jomadas semanales esta blecidas en la ley

En virtud de lo anterior,la Suprema Corte de .Justicia de la \a< ión (S('|,\)
analizó en 2018, por medio deuiia sentencia, la inconstitueionalidad de la
eXelusiónde las personas trabajadoras del hogar del Régimen Obligatorio
del Seguro Social con el objetivo de garantizar el acceso a este derecho en
igualdad de condiciones que el resto de los trabajadores.

Lo anterior,y en conjunto del acontecimiento favorecedor que implicó
la proyección de la pelíc ula "ROMA" del director mexicano Alfonso Gira
ron, derive') en la implenientación de un programa piloto que permitiera
el goce de los derechos de la seguridad social de las y los tra bajadores del
hogar. Asimismo, se presentó una iniciativa para reformar la Ley Federal
del Trabajo y la Ley del Seguro Social afín de incorporarles a este régimen.
Actualmente, este decreto se encuentra eñ vigor y supone, como última
consecuencia, (pie el Senado de la República ..apruebe el convenio 189 de
la Organización Internacional del Trabajo.

De esta manera, a partir del trabajo en conjunto entre los tres poderes
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y los diferentes sectores de la sociedad, se construyó un avance histórico.
No obstante, el hecho de que este nuevo sistema se haya incorporado
formalmente a las leyes no necesariamente implica que sea sencilla su
inipleuieufación. Por ello, resulta necesario promover una cultura iñtegral
para poder dignificar el trabajo doméstico con filfa de que este sector sea
recont icido y obtenga una situación de igualdad.

Para conocer más, les invito a sintonizamos hoy a las 16h en Radio
LINAM 9G. 1FM en donde cantaremos con la presencia del Dr. Alberto Pérez
Dayán, Ministro de la SCJISt
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Concejos de las
alcaldías: Falso

contrapeso
111 2018 fumín electos por pri
'niera vez los Concejos de las al
caldías, óiganos colegia dos que
tienen la misión de ser un con
trapeso del poder unipersonal
|de los alcaldesy alcaldesas. Pero
leí diseño institucional na es el

adecuado para alcanzar ese objetivo, Se lian
convertido en iñudos testigos del quehacer
político administrativo y que además nadie
de la población conoce.

Los constituyentes de la CDMX trataron
de plasmar en la constitución. Un nuevo
equilibrio que protegiera a la ciudadanía de
los abusos de alcaldesy alcaldesas que libre
mente decidían el nimbo de la demarcación.

La idea es buena, pero el diseño institucio
nal insuficiente. Les dieron como funciones
la supervisión y evaluación de las acciones
de gobierno, el control del ejercicio del gas
to público y la aprobación del proyecto de
presupuesto. Pero 110 Ies dieron dientes, esos

los dejaron en la Secretaría de la Contraloría
General a cargo de Juan José Serrano.

Algunos concejales y coi m líjalas tomaron
el espacio como una beca. Otros más, como
un trampolín rumbo a una diputación.y po
cos eligieron ser verdaderos representantes.
Salieron a las calles a/supervisar,recorrieron
oficinas y trataron de evaluar.
Pero es difícil supervisar y evaluar lo

que no se conoce. No tenían idea, de a qué
iban, llegaron sin saber cómo funcionaba
una delegación, mucho menos céimo iba a
funcionar una alcaldía. Los que quisieron
fueron aprendiendo sobre los temas que les
eran familiares, por su formación educativa
o experiencia profesional. Ahora que medio
saben, se dan cuenta que licúen las manos
aladas.

Pueden llamar a comparecer al alcalde
o abaldesa y a sus funcionarios, para abor
dar temas que cxinsideren importantes; pero
además de decirles sus verdades, rio pasa
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nada. Los funcionarios o el alcalde pueden
rechazar los argmnentos vertidos, letarlos a
presentar las denuncias ante las instancias
correspondientes y de ahí no los sacian.

Les queda denunciar ante el ó ruano de
control interno o ante la fiscalía especiali
zada en atender los delitos cometidos por
servidores públicos. Pero no cualquiera ini
cia un tortuoso proceso ante la Fiscalía que
encabeza Ernestina Gocioy y las contraloiías
internas brillan por su ausencia , La mayoría
de los asuntos están en la eoiigeladora. Exce
siva carüa de trabajo, argumentan.

1 lace falta la decisión política de la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum. Con la auste
ridad es complicado reforzar con personal y
recursos, pero el combate a la eorrupcicm bien
vale el esfheizo.

Pocos alcaldes y alcaldesas, como Víctor
Hugo Romo, Patricia Ortiz, Clara Brugada
y Vidal Llerenas asumieron su papel como
cabeza del Concejo, demostraron urbanidad
política. Pero todavía falta mucho para que los
concejos sean un contrapeso.

Le tocsi al Congreso de la CDMX trabajar
desde la ('omisión de Puntos Constituciona

les a. cargo del morenista Nazario Norberto

Sánchez, una reforma que permita que los
Concejos puedan iniciar procedimientos para
la lenioeión de los funcionarios que 110 estén
haciendo bien su trabajo. Y darles a las deiiun
ciiis interpuestas por los concejales v conee
jalas un tiempo límite para ser desahogadas
por las instancias coiTespondieiltes.

ENTRE GITANOS
Es casi tradición en las alcaldías hacer cam
bios de funcionarios, en octubre y enero de
cada año, para reforzar u orientar políticamen
te su gestión. Pero si los alcaldes y alcaldesas
quieren estar listas para un electoral y vertigi
noso 2021, deben hacer todos sus movimien
tos en octubre. Incluso, el 16 de septiembre,
es buena féciia.

Quienes lleguen a reforzar deben ser cua
dros fuertes, con experienc ia política y admi
nistrativa. El reto no es menor, se juegan su
futuro político y personal. Es tiempo de poner
ordenen su adnunistración y prepararla tran
sición. Si són beneficiados con el voto popular,
estarán repitiendo en el cargo, délo contrario
podrán ir tranquilos a casa. Recuerden que,
en el gobierno, cada firma puede ser un pase
directo a reclusorio.
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Solo se que un día vine al mundo
Sin pedirlo
Sin saberlo

Y ahora estoy triste
Porque sé que
También sin pedirlo
Tengo que irme

Y hasta hoy me percaté de que es similar
a i t n; i: mbay de Ornar jayyain — que para al
gunos seescribe como Khayyam,Kheyyam
o kliaiame— y que dice así, en una de las
numerosas versiones (Colección Visor de
Poesía número 125, página 55; 1991)

Primero me dio el ser sin consultarme

y el hecho solo de existir me arrojó en
el asombro.

Después me hace abandonar el mundo
a disgusto

sin dejarme adivinar con qué intención
me puso aqtú abajo.

Esto dio lugar a que yo me preguntara,
en estos tiempos en que es tan probable

(pie la muerte nos alcance, mando empieza
la historia de un individuo, si a cada uno
le interesa su historia y si es importante,
por qué.

La primera respuesta en que pensé fue
que la historia de cada <|uieu comienza al
nacer: ésto és, la clásica, que corresponde
a lo animal de los humanos: el ciclo de na

cer, reproducirse y morir, aderezado por
las circunstancias y acontecimientos que
rodean al sujeto.

Pero, otra parte de su historia tal vez
tiene que ver con el pasado tanto de sus
parientes como de las personas con las que
convive, que combinado con el momento
<pie le toque, dará como resultado la pe
culiaridad de cada uno en linos cuantos
aspectos.

Así, puede ser que en un 80 por Ciento
una persona actúe igual que los demás her
manos, pero el 20 por (delito hará la diferen
cia,pues un hecho insignificante puede ser
decisivo; por ejemplo (pie, por azar un día
despierte más temprano (pie sus herma

nos y se sorprenda de la luminosidad del
amanecer y a partir de ahí haga las (¡osas
de manera diferente, tenga ideas (pie los de
más no, (pie tenga gusto por distracciones
quedifieren de las que prefieren los demás.

Puede ocurrir también (pie, por alguna
circunstancia encuentre algún objeto (pie
llame su atención y eso desencadene im
interés por iodo lo relacionado con ese ob
jeto, por mencionar sólo una posibilidad

En general, puede actuar como sus
hermanos eii fc mayor parle de las cosas,
pero poseer sus peculiaridades por acon
tecimientos (pie se le presenten sólo a él,
etcétera.

Y,en cuanto a sí el pasado es importante
para cada quien, creo que en general sí y
esto se debe a (pie,caá para todo mundo,
saber el origen le peimite al individuo crear
su historia sin tener (pie partir del vacío, si
no de algo eon< Teio.cualquiera (piesea ese
algo. ¿Cómo resolverá con su pasado el va
cío inherente a la naturaleza humana? Esa
esotra Mstoria,y esa .historia sólo la puede
contar un especialista, no esté diletante.

Pero también en la lüstoria de los países
puede .ocurrir (pie una nación (pie tuvo el
mismo pasado que sus demás vecinas se
diferencie de éstas y (pie su desarrollo se
haya suscitado por un hecho (pie en su
momento 110era tan significativo, pero (pie
impulsó otros (pie sí lo fueron.

Pienso en éste momento en Costa Riera,
(pie por algo actualmente es considerada
como la pequeña Suiza, ap< dativo (pie lo
dice todo, li¡ptpaís latinoamericano (pie

sella diferenciado del resto en el sentido

positivo, por su crecimiento en todos los
ámbitos.

En resumen, la 1 listoria, la personal y la
de las nacioiiesv iK) dehe entenderse sólo
como una sucesión de acontecimientos,

pues no siempre son determinantes, ni
(romo una retahila de narraciones sobre

los personajes destacados (pie hicieron o
dijeron algo, por importante (pie haya sido.
La Historia es más compleja (pie eso,

está compuesta ele acontecimientos, y de
hechos ¡le personajes, pero no solamen
te de eso, intervienen el azar y hechos del
pasado que. a veces parecen no tener nada
que ver con el presente, igual (pie en la vida
de las personas.
Creo que détenos situarnosen un plan

donde erada uno de los acontecimientos
en [a historia universal es el resultado del
pasado, de lo cpie debía haber ocurrido y
de una concatenación de criretmsíancias

relacionadas tanto con lo premeditado
como con lo azaroso y también (ron lo no
premeditado y aplicado en un instante
rielen i tinado ante tinas ci rcunstancias por
demás adversas.

Reí nenio una pelii illa Joiuis, que cum
plirá los 25 en el año 2000, de Main I an
tier (1975). en ésta un profesor utiliza un
repollo, lo parte a la mitad y, mostrando una
de las partes seccionadas, pregunta a los
alumnos si alguien le puede decir dónde
termina y dónde empiezacada una de las
trapas (pie componen el repollo. Más o me
nos asi es la historia.
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